
Регионы 
держатся  
с достроинством
Проблемные жилые 
дома возвращаются 
с федерального уровня

У регионов обостряется конфликт 
с Федеральным фондом защиты 
прав дольщиков. Фонд требует 
19 млрд руб. на достройку жилья. 
Но власти субъектов, неготовых 
к софинансированию, решили 
вместо этого отозвать около 85 
проблемных проектов, передан-
ных фонду. Регионы против до-
полнительных сборов и рассчи-
тывают найти альтернативных 
инвесторов из числа локальных 
девелоперов. Но в результате 
сроки решения проблем доль-
щиков могут затянуться, полага-
ют эксперты, вызвав новый виток 
социального напряжения.

Глава Федерального фонда защи-
ты прав дольщиков Константин Ти-
мофеев рассказал „Ъ“, что к началу 
июня регионы отозвали около 85 
проектов проблемных ЖК, которые 
ранее передали на достройку. По его 
словам, больше всего объектов — по 
25 — решили вернуть Красноярский 
край и Ленинградская область, 15 — 
Краснодарский край.

Вице-губернатор Ленинград-
ской области Михаил Москвин со-
общил „Ъ“, что на часть отозванных 
ЖК, как, например, «Карат» в Кин-
гисеппе, «Ленинградская перспек-
тива» в Мурино, «Радужный» во Все-
воложске, найдены альтернатив-
ные застройщики. Часть объектов, 
пояснил чиновник, отозваны по 
формальным основаниям, так как 
«там нет (обманутых.— „Ъ“) доль-
щиков».

В пресс-службе администрации 
Краснодарского края заявили „Ъ“, 
что на самом деле не отзывали ни 
одного из переданных фонду объек-
тов. «Решения по четырем объектам 
нуждаются в пересмотре, так как до-
полнительная экспертиза призна-
ла невозможность их достройки»,— 
уточнили там. В минстрое Краснояр-
ского края отказались от коммента-
риев, сославшись на то, что не вла-
деют информацией об отзыве про-
блемных объектов.

Сейчас по всей стране проблем-
ными признаны 2,9 тыс. ЖК, где 
квартиры купили около 171 тыс. об-
манутых дольщиков. За достройку 
53% этих объектов отвечают регионы 
за счет средств своих бюджетов либо 
привлечения других застройщиков.

Оставшиеся 47% домов по хода-
тайству самих субъектов РФ пере-
даны фонду. В этом случае источ-
никами финансирования являют-
ся средства фонда (с 2018 года полу-
чил от правительства РФ 225 млрд 
руб.) и бюджетов регионов. Пропор-
ция софинансирования для каждо-
го субъекта устанавливается инди-
видуально. Константин Тимофеев 
называет реальной причиной отзы-
ва регионами объектов отсутствие 
в регионах необходимых средств 
для софинансирования. Этот дефи-
цит в фонде оценивают на уровне 
19 млрд руб.
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У мигрантов  
все налайтится
В столичной мэрии организовали им прививки за счет работодателя

В кампанию по обязательной вакцина-
ции 60% столичных работников торгов-
ли, общепита и сферы услуг включают и 
трудовых мигрантов. В столичной мэрии 
сообщили, что начинают их прививать 
по заявке и за счет работодателей. Миг-
рантов будут вакцинировать за 1,3 тыс. 
руб. новой однокомпонентной привив-
кой «Спутник Лайт» пока в двух пунктах в 
Москве, через которые может проходить 
4 тыс. человек в день. Опросив предста-
вителей бизнеса, „Ъ“ выяснил, как на-
мерены действовать работодатели.

О старте эксперимента по вакцинации 
трудовых мигрантов в Москве объявил сто-
личный мэр Сергей Собянин. «Вакцинация 
начинается в пилотном режиме, по заявкам 
работодателей, подпадающих под требова-
ния постановления главного государствен-
ного санитарного врача Москвы»,— сказал 
градоначальник. Напомним, по распоряже-
нию главных санитарных врачей Москвы и 
Подмосковья владельцы расположенных на 
территории этих субъектов магазинов, кафе 
и ресторанов, банков, таксопарков, салонов 
красоты и фитнес-центров, администрации 
музеев, театров должны вакцинировать 60% 
своих сотрудников в срок до 15 августа. Го-
сподин Собянин уточнил, что «на первом 
этапе» иностранцев будут прививать одно-
компонентной прививкой «Спутник Лайт». 
«Это, может быть, менее эффективная при-
вивка, чем „Спутник V“, но она в любом слу-
чае имеет свой положительный эффект. Миг-
ранты имеют достаточно динамичный по-
тенциал передвижения через границу, меж-
ду коллективами, в регионах, и обеспечить 
нормальный прививочный цикл сложно»,— 
объяснил градоначальник. 

Прививочный пункт организован на базе 
миграционного центра в деревне Сахарово, 
где работают два врача и 12 медсестер. Влас-
ти обещают прививать здесь до 2 тыс. ино-
странцев в день. 29 июня на территории ТЦ 
«Садовод» в Люблино должен заработать еще 
один прививочный пункт для мигрантов — 
такой же пропускной способности. В столич-
ной мэрии сообщили, что вакцинация миг-
рантов обойдется в 1,3 тыс. руб., оплачивать 
и получать сертификаты на сотрудников 
должен работодатель. 

В столичном департаменте здравоохра-
нения рассказали „Ъ“, что для этого компа-
нии должны подать в городскую админис-
трацию списки с паспортными данными 
иностранных сотрудников, а также сведе-
ниями об их патентах, виде на жительст-
во или разрешении на временное пребы-
вание в РФ. При этом для мигрантов из Ар-
мении, Белоруссии, Казахстана и Кирги-
зии (страны—участники Таможенного со-
юза) достаточно лишь паспортных данных, 
отметили в департаменте. Требования каса-
ются граждан всех без исключения стран. 

Так, если подданный Великобритании или 
США трудится в российской сфере услуг 
(магазины, рестораны, фитнес-центры), ра-
ботодатель должен обеспечить его вакци-

нацию. А, например, работника IT-инду-
стрии с паспортом Таджикистана эта нор-
ма не коснется.

После подачи заявок работодателю на-
значают дату и время вакцинации. «Достав-
ка иностранных работников в пункты вак-
цинации осуществляется силами работода-
теля»,— подчеркнули в пресс-службе столич-
ной мэрии. Господин Собянин, в свою оче-

редь, дал понять, что в дальнейшем схема 
вакцинации для мигрантов будет упроще-
на, а ее механизм распространят «на другие 
группы иностранных граждан, включая са-
мозанятых».

В ГК «Шоколадница» (одноименные ко-
фейни, а также сети «Кофе Хауз» и «Ваби 
Саби») уточнили, что около трети от 60% со-
трудников, которых необходимо привить,— 
мигранты. Источник „Ъ“, близкий к одному 
из агрегаторов доставки, объяснил, что око-
ло 60% их курьеров — мигранты. 

В X5 Group (сети «Пятерочка», «Перекре-
сток» и «Карусель») уточняют, что сейчас 
сконцентрированы на вакцинации штатно-
го персонала, где доля мигрантов незначи-
тельна. Иностранцев ритейлер намерен при-
вивать в соответствии с рекомендациями 
мэрии либо компенсировать затраты на вак-
цинацию: «В аутстаффинговые партнерские 
компании направлены обращения с требо-
ванием организовать обязательную вакци-
нацию мигрантов для продолжения сотруд-
ничества».

В «Азбуке вкуса» работает менее 1% сотруд-
ников—граждан других государств (от обще-
го количества занятых). 
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Ни хао, ни Мао
Лидеры России и Китая  
решили встречаться партиями 

28 июня президент России Влади-
мир Путин по видеосвязи встретил-
ся с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном, переподписал с ним Договор о 
добрососедстве, дружбе и сотрудни-
честве и предложил дружить партия-
ми. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников поясняет, каки-
ми именно.

На фоне возобновляющейся офлайн-жиз-
ни видеоконференция Владимира Путина и 
Си Цзиньпина выглядит уже даже экзотич-
но, что, собственно говоря, вселяет опти-
мизм: чем более экзотично будут выглядеть 
такие встречи, как эта, тем меньше в нашей 
жизни будет признаков пандемии (пришед-
шей, кстати, как раз оттуда. Но сейчас о чем 
угодно, но только не об этом). Тем более что 
Владимира Путина все реже можно застать в 
онлайне: в этот день он и в Георгиевский зал 
Кремля на встречу с выпускниками военных 
вузов сам пришел, да и в Женеву на встречу 
с Джо Байденом почти две недели назад, сла-
ва Богу, лично приехал.

А так Владимир Путин и Си Цзиньпин по-
делили экран телевизора поровну и словно 
искоса посматривали друг на друга. По край-
ней мере председатель КНР точно словно по-
сматривал в ту сторону, в которой показыва-
ли Владимира Путина (может, ему и сказали, 
как это будет выглядеть на ТВ), причем с ка-

кой-то сострадательной (а может, ее следует 
назвать мудрой) полуулыбкой.

Видеоконференция была приурочена к 
20-летию подписания российско-китайско-
го Договора о добрососедстве, дружбе и со-
трудничестве.

И видно было, что встречаются и правда 
друзья. Так бывает, когда чувствуется, что 
чуть не в каждом слове люди пытаются как-
то приободрить друга, что ли, намекнуть, 
дать понять, что ничего не забыли и не за-
будут…

— Здрассьте! — очень уж по-русски гово-
рил председатель КНР.

— Добрый день! Ни хао! — отвечал прези-
дент России.

— Ни хао! — не растерялся и Си Цзинь-
пин.

— Рад вас видеть! — признавался Влади-
мир Путин.

— Я тоже очень рад! — перебивал его Си 
Цзиньпин.— Уважаемый президент Путин! 
Я тоже очень рад, уважаемый президент Пу-
тин, мой дорогой старый друг!

И продолжал:
— Очень рад провести с вами встречу в 

формате видеоконференции!
Действительно, это было мало с чем срав-

нимое удовольствие.
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Брюссельское — как пусто
Минск не оставил новые санкции Запада без ответа

И без того хрупкие отношения Минска с 
Брюсселем оказались на грани оконча-
тельного разрыва. В понедельник Бе-
лоруссия отозвала для консультаций 
своего постпреда при ЕС, а также объя-
вила о заморозке членства в «Восточном 
партнерстве» и внесении ряда европей-
ских чиновников в черные списки. Та-
ким образом, республика сделала свой 
ход в санкционной войне с ЕС. Одновре-
менно с этим Минск дает понять, что не 
стоит ждать значимых уступок, касаю-
щихся тех, кого на Западе считают по-
литзаключенными: экс-кандидата в пре-
зиденты Виктора Бабарико в июле могут 
приговорить к 15 годам колонии, а оп-
позиционерам Марии Колесниковой и 
Максиму Знаку грозит 12 лет тюрьмы.

Непартнерские отношения
Пространство для диалога между Белорус-
сией и Западом сужается до критических 
пределов. В понедельник Минск объявил 
о ряде шагов, ставших реакцией на новые 
санкции Евросоюза. Во-первых, МИД Бело-
руссии отозвал на родину «для консульта-
ций» постпреда при ЕС Александра Мих-
невича. При этом главе представительства 
Евросоюза в Минске Дирку Шубелю было 
«предложено вернуться» в Брюссель, «что-
бы довести до руководства позицию Мин-
ска о неприемлемости давления и санк-
ций». Во-вторых, белорусские власти объ-

явили о заморозке участия в «Восточном 
партнерстве» — инициативе ЕС по поддер-
жке шести государств бывшего СССР. В-тре-
тьих, было объявлено о грядущей приоста-
новке действия соглашения между Бело-
руссией и ЕС о реадмиссии мигрантов. На-
конец, был введен запрет на въезд в респу-
блику представителей европейских струк-
тур, причастных к введению санкций. Точ-
ный список лиц пока не обнародован.

Напомним, что 21 июня ЕС, Канада, 
США и Великобритания расширили свои 
санкционные списки по Белоруссии — в 
связи с инцидентом с принудительной по-
садкой рейса Ryanair, преследованием экс-
главреда Telegram-канала Nexta Романа 
Протасевича и его девушки Софии Сапеги, 
а также многочисленными нарушениями в 
сфере прав человека. Самый болезненный 
удар Брюссель нанес 24 июня, введя секто-
ральные санкции (см. „Ъ“ от 25 июня).

В ЕС ответные меры белорусских вла-
стей восприняли с разочарованием. «Бело-
руссия сделала еще один шаг назад, прио-
становив свое участие в „Восточном парт-
нерстве“. Это лишь усилит напряженность 
и приведет к негативным последствиям 
для народа Белоруссии, лишив его возмож-
ностей, предоставляемых этим сотрудни-
чеством»,— заявил глава Европейского со-
вета Шарль Мишель.
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Московские власти распоряди-
лись, чтобы за вакцинацию миг-
рантов заплатили работодатели 
ФОТО  ПРЕСС-СЛУЖБЫ МЭРА  

И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

НЕПОДМЕНИМЫХ У НАС НЕ Т
Ф А Л Ь Ш И В Ы Е  Q R - КО Д Ы  В С Т У П И Л И  В  С И Л У  О Д Н О В Р Е М Е Н Н О  
С  У К А З О М  М О С КО В С КО Й  М Э Р И И

В рунете начали появляться схемы для об-
хода требований мэрии Москвы по доступу 
в заведения общепита по QR-кодам. Для 
этого предлагается использовать гене-
раторы кодов и привязывать их к сайтам, 
имитирующим «Госуслуги». В мэрии 
считают такую деятельность уголовным 
преступлением, но юристы отмечают, 
что наказание может последовать только 
за подделку официальных документов, 
к которым QR-коды не относятся. В ре-
сторанах могут просто не распознать 
поддельные домены, считают эксперты, 
рекомендуя специальный софт для срав-
нения доменов.

Специалисты в области информационной безопас-
ности рассказали „Ъ“ об уязвимости в системе пропу-
ска вакцинированных москвичей в кафе и рестораны 
по QR-кодам. Так, по словам независимого аналитика 
Дмитрия Артимовича, обойти требования мэрии можно 
с помощью генератора QR-кодов и привязки кода 
к сайту, имитирующему страницу на «Госуслугах». 
На нем придется ввести свои персональные данные, 
в том числе паспортные, предупреждает эксперт. 
В случае проверки такого кода, поясняет он, сотрудник 
ресторана может не заметить подмены домена.

С 28 июня жители Москвы по указу мэрии могут 
попасть в заведения общепита, театры, кинотеатры, 
концертные залы, только предъявив QR-
код и паспорт. с10
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,277

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—апреле 2021 года, сообщил Рос-
стат. Это сразу в 3,3 раза больше, чем было по итогам такого же периода 2020 года (2,231 трлн руб., тогда 
на фоне пандемии и обвала нефтяных цен этот показатель рухнул более чем вдвое). Сальдированный 
результат сложился из того, что 37,2 тыс. организаций получили прибыль в размере 8,555 трлн руб., 
а 17 тыс.— убыток на общую сумму 1,277 трлн руб. Наибольшую сальдированную прибыль Росстат зафик-
сировал в обработке — 2,302 трлн руб., что сразу в 5,3 раза больше, чем было в январе—апреле 2020 года.

ОПЕРЕЖАЮЩИЕ  
ИНДИКАТОРЫ

Потребители 
и промышленники 
не ждут от экономики 
улучшения

Опубликованные вчера Росстатом 
результаты исследования потреби-
тельских ожиданий во втором квар-
тале 2021 года фиксируют улуч-
шение оценок гражданами ситуа-
ции как в целом в экономике, так 
и по части личного материально-
го благосостояния за прошедшие 
три месяца. При этом наблюдается 
ухудшение оценок перспектив эко-
номики РФ на ближайший год. В ре-
зультате индекс потребительской 
уверенности, отражающий общие 
ожидания граждан, во втором квар-
тале по сравнению с первым вырос 
на 3 процентных пункта (п. п.) — 
до минус 18% (у респондентов 16–
29 лет показатель, напротив, сни-
зился на 2 п. п.— до минус 16%). 

По данным опросов, проведен-
ных Росстатом в мае, во втором 
квартале индекс благоприятности ус-
ловий для крупных покупок, как и та-
кой же показатель для сбережений, 
фактически вернулся к значениям 
допандемийного первого квартала 
2020 года (см. график). Между тем 
из результатов опросов ФОМ для ЦБ 
следует, что в июне доля тех, кто 
считает, что свободные деньги сей-
час лучше тратить на покупку дорого-
стоящих товаров, снизилась до 28% 
(на 3 п. п. к маю), а тех, кто считает, 
что их лучше откладывать,— увеличи-
лась до 51% (на 1 п. п.). И хотя теку-
щие оценки благосостояния продол-
жали расти, ожидания домохозяйств 
ухудшились (см. „Ъ“ от 28 июня).

Оценки Росстатом настроений 
в промышленности вполне оправ-
дывают ожидания населения. Если 
в обработке индекс предпринима-
тельской уверенности с учетом се-
зонности не меняется уже квартал 
(оставшись в июне на уровне ми-
нус 1,1%), то в добыче показатель 
ухудшился, достигнув уровня ноября 
2020 года — минус 2,5%. Сниже-
ние показателя в добыче — резуль-
тат ухудшения оценок спроса (в об-
работке они не изменились). И если 
в обработке текущая оценка эконо-
мической ситуации не меняется с на-
чала года, а в добыче — продолжает 
улучшаться, достигнув в июне допан-
демийной отметки, то в перспективе 
полугодия в обоих секторах ожидает-
ся ее ухудшение. 

Примечательно, что по сравне-
нию с июнем 2020 года действие 
практически всех факторов, ограни-
чивающих выпуск в промышленности 
(даже особенно значимых — неопре-
деленность экономической ситуации, 
недостаточный спрос на внутрен-
нем рынке и высокий уровень нало-
гообложения), снизилось. Исключе-
нием оказался лишь недостаток ква-
лифицированных рабочих в обработ-
ке, ограничивающее действие кото-
рого выросло. 

Алексей Шаповалов 

ОЦЕНКА ТЕКУЩИХ УСЛОВИЙ 
ДЛЯ КРУПНЫХ ПОКУПОК 
И СБЕРЕЖЕНИЙ (%)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Счетная палата вновь проверила действия Минстроя 
в рамках реформы отраслевого ценообразования — 
 новую отсрочку внедрения ресурсного метода опре-
деления сметных цен для бюджетных объектов на этот 
раз госаудиторы согласились считать способом избе-
жать негативных последствий резкого изменения мето-
дики расчетов. Среди новых претензий СП — отсутствие 
конкретного срока полноценного запуска реформы и низ-
кие темпы наполнения информсистемы, в которую долж-
ны «загружать» цены на стройресурсы. В Минстрое уже 
готовят меры ответственности за непредставление ком-
паниями данных и преференции при заключении догово-
ров для тех, кто это требование выполнил.

Счетная палата (СП) проанализировала действия вла-
стей в рамках реформы строительного ценообразования — 
тема, отмечается в отчете, находится в сфере повышенно-
го внимания госаудиторов, поскольку несет риски раздува-
ния бюджетных расходов на строительство. Напомним, ре-
форма началась после скандала с завышением смет на кос-
модроме Восточный и олимпийских объектах в Сочи. 
Ее цель — внедрение единой базы сметных нормативов — 
ФГИС ЦС, рассчитанных по новому ресурсному методу (мо-
ниторинг рыночных цен и расчет смет исходя из них) вза-
мен индексации устаревших справочников, и регулярное 
ее обновление.

Первоначально запуск новой системы планировался в 2018 
году, но был отложен на май 2019 года. Тогда СП критикова-
ла Минстрой за консервацию старой системы ценообразова-
ния «со всеми недостатками». Поскольку ФГИС ЦС наполня-
лась очень медленно, Минстрой был вынужден вновь отсро-
чить ее ввод и предусмотреть переходный период — со второ-
го квартала 2022 года будет применяться смешанный ресурс-
но-индексный метод.

Теперь СП признала: действующую систему удалось под-
держать в работоспособном состоянии и подготовиться 
к внедрению нового метода, а постепенный переход «позво-
лит избежать негативных последствий, неизбежных при пе-
реходе к его применению одномоментно». Однако, говорит-
ся в отчете, Минстрой до сих пор не установил срок, к кото-

рому отрасль должна полностью перейти на ресурсный ме-
тод. Обращают внимание в СП и на проблему наполнения 
ФГИС ЦС — в нее передает данные только треть организа-
ций, обязанных это делать, и по мнению аудиторов, нуж-
ны дополнительные стимулы. Ранее, отметим, обсуждался 
вопрос о применении в рамках госзаказа только цен и ма-
териалов, загруженных в ФГИС ЦС (см. „Ъ“ от 5 февраля). 
В Минстрое „Ъ“ сообщили, что предложения должны быть 
представлены в правительство до конца третьего кварта-
ла,— пока ведомство совместно с Главгосэкспертизой под-
готовило проекты изменений в законах о госзакупках и за-
купках госкомпаний и о приоритете в заключении догово-
ров на поставку ресурсов с организациями, предоставляю-
щими данные в ФГИС ЦС.

Сам порядок разработки сметных нормативов, отмечают 
госаудиторы, усовершенствован, но вопросы остаются: го-
сорганы (в том числе региональные) редко проявляют ини-
циативу, есть сложности с подбором площадок для прове-
дения нормативных наблюдений и обеспечением доступа 
специалистов к ним. В итоге, говорится в отчете, «разработ-
ка сметных норм осуществляется преимущественно госком-
паниями в отношении узкоспециализированных норм». За-
частую сроки разработки затягиваются, в том числе из-за от-
сутствия санкций — 60% запланированных на 2020 год норм 
перенесены с 2019-го. В Минстрое возможность ускорить 
их разработку видят в упрощении процедуры (новый поря-
док принят в начале года) и в работе самих инициаторов (на-
пример, за счет своевременной передачи материалов и при-
емки результатов) — впрочем, порой длительные сроки обу-
словлены объективными причинами.

Как отмечает председатель совета ассоциации «Нацио-
нальное объединение производителей строительных мате-
риалов» Александр Ручьев, проблема низкой заполняемости 
ФГИС ЦС — один из факторов, тормозящих реформу, посколь-
ку производители не заинтересованы в предоставлении цен. 
«Систему необходимо дорабатывать — как минимум, учесть та-
кие важные факторы, как сезонное колебание цен, инфляцию 
и прочее»,— считает он.

Евгения Крючкова

Строительные цены держатся за прошлое
Счетная палата проанализировала ход реформы сметных расценок

Уже начиная с этой недели крупные ком-
пании при желании смогут воспользо-
ваться упрощенными требованиями под-
ключения к системе налогового монито-
ринга ФНС. С 1 июля в три раза будут сни-
жены пороги по размеру доходов, акти-
вов и налогов для бизнеса, желающего об-
менять привычный формат взаимодей-
ствия с налоговиками на онлайн-общение 
с ними после допуска в свои системы уче-
та. В  налоговой службе отмечают, что пан-
демия стимулировала компании к пере-
ходу на мониторинг, и что инспекторы, ра-
ботая в таком режиме, становятся анали-
тиками, способными отслеживать тренды 
и сопоставлять получаемые данные с эко-
номическими реалиями.

Федеральная налоговая служба (ФНС) вче-
ра сообщила, что с 1 июля расширяется круг 
потенциальных участников налогового мони-
торинга за счет снижения критериев перехо-
да к его использованию. Минимальный требу-
емый порог по годовым доходам и размеру ак-

тивов опускается с 3 млрд руб. до 1 млрд руб., 
по сумме уплачиваемых налогов — с 300 млн 
руб. до 100 млн руб. (с учетом НДФЛ и страхо-
вых взносов). Также изменен срок подачи заяв-
ления о подключении к системе — не позднее 
1 сентября для старта работы с 1 января следу-
ющего года (ранее — не позднее 1 июля).

Как сообщили „Ъ“ в ФНС, в 2021 году в си-
стеме мониторинга наблюдаются 209 компа-
ний. Глава службы Даниил Егоров ранее пояс-
нял, что сейчас уже 46% доходов федерального 
бюджета формируются в рамках системы на-
логового мониторинга. Напомним, что участ-
ники добровольного мониторинга открывают 
налоговикам удаленный доступ к своим учет-
ным сведениям или к витринам данных. Это 
дает налоговикам возможность дистанцион-
ного контроля и сокращает объем документов. 
Взамен компании страхуются от неожиданно-
стей и выездных проверок.

Начальник управления налогового монито-
ринга ФНС Марина Крашенинникова отмечает, 
что при переводе предприятиями своих «дочек» 

и участников в систему мониторинга происхо-
дит «максимальный синергетический эффект» 
с точки зрения контроля. «Инспектор видит всю 
группу в одной системе, не нужно дополнитель-
но запрашивать документы, переключаться: за-
шел в систему, выбрал нужные компании, фор-
мируешь отчет. Это снижает издержки, никаких 
лишних действий»,— говорит она.

В ФНС считают, что пандемия стимулиро-
вала бизнес к переходу на онлайн-взаимодей-
ствие с налоговиками, и отмечают, что ин-
спекторы, работая в таком режиме, становят-
ся аналитиками, которые на основе данных 
компаний отслеживают тренды и понимают, 
насколько цифры сопоставимы с экономиче-
скими реалиями. «Вот, например, пандемия — 
приходит декларация, и ты понимаешь, про-
порционально падение выручки ситуации или 
нет»,— объясняет Марина Крашенинникова.

«С этого года подача документов для всту-
пления в режим налогового мониторинга осу-
ществляется в унифицированном электрон-
ном формате XML. Проверка и анализ доку-

ментов также во многом автоматизированы, 
что позволяет существенно сократить рассмо-
трение документов налоговыми органами. 
Именно это, по нашему мнению, стало реша-
ющим фактором, который позволил сдвинуть 
сроки подачи документов на два месяца»,— 
сказала „Ъ“ партнер КПМГ в России и СНГ Оль-
га Плетнева.

Она ожидает, что перенос срока позволит 
увеличить охват бизнеса мониторингом. «Рос-
сийские компании привыкли начинать новые 
проекты с нового года, и дополнительные два 
месяца для подготовки для многих стали ре-
шающим фактором при принятии решения. 
Мы видим рост заинтересованности среди на-
ших клиентов, которые до этого откладывали 
вступление в режим налогового мониторин-
га»,— говорит эксперт. По ее словам, многие 
клиенты, ранее не присоединявшиеся к на-
логовому мониторингу из-за несоответствия 
прежним критериям, сейчас активно готовят-
ся к использованию этого режима.

Татьяна Гришина

День широких дверей
С 1 июля упрощается доступ к системе налогового мониторинга

По оценкам ряда кадровых агентств, 
на российском рынке труда формируется 
спрос на руководителей нового типа, спо-
собных управлять стрессом, неопреде-
ленностью и потенциальными возможно-
стями, а также готовых воодушевлять под-
чиненных и строить «экологичные» комму-
никации. Обновление запроса со  стороны 
работодателей отражает те сложности, 
с которыми бизнес столкнулся во время 
пандемии коронавируса: дефицит опре-
деленных кадров и необходимость управ-
лять удаленными командами работников.

Пандемия коронавируса и ряд вызванных 
ею изменений рынка труда заставили рабо-
тодателей скорректировать требования к со-
искателям на руководящие посты. Такой вы-
вод можно сделать по результатам исследова-
ния российского кадрового агентства UTEAM. 
Его частично подтверждают данные по рын-
ку труда, собранные аналитиками Kontakt In-
terSearch Russia и Kelly Services.

Напомним, в 2020 году на российском рын-
ке труда произошло несколько важных изме-
нений — так, уровень безработицы впервые 
за несколько лет превысил 6%. В то же время 
отдельные отрасли — в первую очередь стро-
ительная — столкнулись с дефицитом кадров. 
Существенная часть сотрудников была вынуж-
дена работать удаленно — на пике их числен-
ность в РФ доходила до 3 млн человек (подроб-
нее см. „Ъ“ от 14 мая).

Новые тренды на рынке труда, по оценкам 
UTEAM, изменили спрос на руководителей 
со стороны компаний. Если до пандемии наи-
более часто работодатели искали кандидатов, 
демонстрировавших потенциал для управле-
ния собой, задачами и людьми, то теперь эти 
требования постепенно дополняются, а зача-
стую вытесняются несколькими новыми. Так, 
сейчас работодатели ищут руководителей, 
способных управлять стрессом. Как отмечают 
в UTEAM, работодатели все чаще хотят видеть 
на топовых позициях тех, кто умеет взаимо-

действовать с коллективом и клиентами «че-
рез позитив» и не теряет самообладания в лю-
бой ситуации. Сохранение устойчивости в пе-
риод неопределенности, а также способность 
проводить через нее людей — показатель эф-
фективности управленца для 65% работодате-
лей. 55% опрошенных выделили среди необхо-
димых для руководителя компетенций управ-
ление изменениями и умение видеть новые 
возможности. Столько же опрошенных назва-
ли значимым навыком руководителя умение 
воодушевлять и поддерживать коллектив. 49% 
респондентов указали на важность наличия 
у руководителя способности строить «эколо-
гичные» коммуникации, причем как с клиен-
тами, так и с коллективом.

«Способность не просто сберечь, но и под-
держать, воодушевить людей, в том числе лич-
ным примером, во время пандемии оказалась 
на вес золота: нужно понимать своих сотруд-
ников, видеть их точки роста, вникать в цен-
ности»,— отмечает Ирина Антоненко, руково-

дитель отдела по подбору персонала UTEAM. 
Схожим образом новые требования к руко-
водителям оценивают и в Kontakt InterSearch 
Russia. По данным проведенного агентством 
опроса работодателей, чаще всего руководи-
телям-мужчинам не хватает эмоционального 
интеллекта, умения работать в команде и ин-
новационного мышления. Руководители-жен-
щины, в свою очередь, зачастую не обладают 
стратегическим видением, эмоциональным 
интеллектом и лидерскими навыками. Как от-
мечает руководитель отделений по подбору 
персонала Kelly Services Ольга Копылова, без 
этих компетенций бизнесу действительно бу-
дет крайне сложно выживать в постковидной 
экономике. «На фоне увеличившегося объе-
ма работы и перехода сотрудников на удален-
ную работу бизнесу необходимо сохранять те-
кущих и нанимать новых сотрудников, и сде-
лать это могут только грамотные руководите-
ли»,— отмечает она.

Анастасия Мануйлова

Руководителей заразили стрессоустойчивостью
Пандемия создала на рынке труда спрос на новых лидеров

По мнению аудитора Счетной палаты  Светланы 
 Орловой, новая база строительных цен  наполняется 
слишком медленно и Минстрою следует 
 озаботиться этой проблемой
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Слова были сказаны вроде бы де-
журные, но случайных было мало:

— Стороны поддерживают,— го-
ворил председатель КНР,— тесное 
взаимодействие и координацию 
в международных делах. Своими 
усилиями отстаивают подлинную 
многосторонность и международ-
ную справедливость.

Ее ведь именно в этих делах ката-
строфически не хватает.

Си Цзиньпин призывал подра-
жать Китаю и России (и ясно, кого 
призывал):

— На фоне того, что мир вступил 
в период большой турбулентности 
и перемен и человечество сталкива-
ется с различными рисками, китай-
ско-российское тесное взаимодейст-
вие вносит в международное сооб-
щество позитивную энергию, созда-
вая пример для подражания в фор-
мировании нового типа междуна-
родных отношений!

Он подчеркнул, что китай-
ско-российский Договор о добросо-
седстве, дружбе и сотрудничестве 
сегодня будет продлен (еще на пять 
лет.— А. К.):

— И этот процесс стал олицетво-
рением формирования нового типа 
международных отношений и сооб-
щества единой судьбы человечества.

Си Цзиньпин и не учил, и был 
в меру аккуратен, а все становилось 
ясно.

Следующая тема была особенно 
деликатной для двусторонних отно-
шений:

— Скоро мы будем отмечать сто-
летие создания Коммунистической 
партии Китая (КПК.— „Ъ“),— расска-
зал Си Цзиньпин.— Это самое знаме-
нательное событие в политической 
жизни нашей страны в этом году! Это 
общий праздник всего китайского 
народа! Будут проведены различные 
праздничные мероприятия, приуро-
ченные к 1 июля!

И вот на это Владимиру Путину, 
казалось, ответить нечего. КПСС, 
давшая жизнь КПК, давно оставила, 
как известно, желать лучшего. И те-
перь предстояло как-то обойти эту 
неловкость.

И председатель КНР обошел:
— Вы,— сказал он, обращаясь 

к Владимиру Путину,— направили 
сердечное поздравительное посла-
ние! Росархив передал ценные исто-

рические архивы, связанные с ран-
ним периодом КПК!.. Спасибо!

Владимир Путин тоже благодар-
но кивнул. Все-таки коллега велико-
душно не дал повода к малейшему 
недопониманию.

— В этом документе (Догово-
ре о дружбе…— А. К.) закрепле-
ны такие принципиальные дого-
воренности, как взаимная под-
держка в деле защиты государст-
венного единства и территориаль-
ной целостности,— произнес в от-
вет российский президент,— отказ 
от применения первыми ядерного 

оружия и от взаимного нацелива-
ния стратегических ракет — в сов-
ременном мире серьезное значе-
ние имеют такие договоренности 
(ведь кое с кем таких договоренно-
стей нет и, судя по всему, не будет.— 
А. К.),— уважение суверенного пра-
ва выбора общественного устройст-
ва, пути развития, невмешательст-
во во внутренние дела…

Все эти слова, казалось, предназ-
начались по крайней мере не только 
Си Цзиньпину. Да нет, не казалось.

— Важно,— продолжал Владимир 
Путин,— что отфиксировано отсут-

ствие взаимных территориальных 
претензий и решимость двух стран 
превратить общую границу в пояс 
вечного мира и дружбы.

Да, для этого пришлось отдать Ки-
таю пару островов.

И Владимир Путин подтвердил 
это:

— Мы много для этого и сдела-
ли, в том числе в работе по грани-
це, годами работали над этим… мы 
и наши команды… и достигли нуж-
ного нам результата, приемлемого 
и для Китая, и для России.

То есть все-таки не четыре.

И теперь Владимиру Путину так-
же предстояло высказаться по пово-
ду юбилея КПК.

— Пользуясь возможностью,— 
произнес он,— хотел бы лично по-
здравить вас, вы сейчас тоже об этом 
сказали, с еще одной знаменатель-
ной датой — 100-летием основания 
Коммунистической партии Китая… 
В свое время Советский Союз актив-
но поддерживал китайских коммуни-
стов в их революционной борьбе, ока-
зал весомое содействие в партийном 
и государственном строительстве 
в период становления нового Китая.

И что-то надо было сказать еще. 
Но что? А вот что:

— В России хранят память о слав-
ных страницах совместной исто-
рии,— твердо сказал российский 
президент.— На территории Москвы 
создан музей, посвященный VI съе-
зду КПК, состоявшемуся здесь в 1928 
году! И по просьбе китайских коллег 
действительно нашим архивным ве-
домством была подготовлена под-
борка материалов, связанных с пе-
риодом зарождения коммунистиче-
ского движения в Китае!

На этом можно было бы и закон-
чить. Но оказалось, есть еще один 
практический момент:

— Связи по партийной линии,— 
обратил внимание Владимир Пу-
тин,— являются важной составляю-
щей частью всего комплекса двусто-
ронних отношений. Рассчитываю, 
что дальнейшее развитие диалога 
с КПК ведущих российских партий 
будет способствовать еще большему 
углублению взаимодействия, взаи-
мопонимания и доверия между на-
шими странами.

То есть если про ведущие партии, 
то КПК предложено сотрудничать 
прежде всего с «Единой Россией». 
Вот он, выход для всех, кроме КПРФ.

И интересно, а был ли совмест-
ный обед?

Ведь не так уж трудно представить.
Андрей Колесников

Ни хао, ни Мао

Владимир Путин 
и  Си Цзиньпин честно 
старались разглядеть  
друг друга
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В понедельник закончился прием 
предложений от экспертов и на-
блюдателей в постановление 
о порядке многодневного голосо-
вания на выборах в Госдуму, кото-
рый Центризбирком (ЦИК) принял 
за основу и опубликовал на сайте 
для обсуждения. „Ъ“ ознакомил-
ся с предложениями движения 
«Голос» и ассоциации «Независи-
мый общественный мониторинг» 
(НОМ), риторика которых зача-
стую строится на противополож-
ных мнениях о чистоте россий-
ских выборов. Однако на этот раз 
взгляды антагонистов сошлись: 
обе организации предлагают чет-
че сформулировать требование 
об аннулировании бюллетеней 
в испорченных сейф-пакетах 
и уточнить порядок их хранения 
в ночное время.

Прислать в ЦИК свои идеи по до-
работке порядка голосования глава 
Центризбиркома Элла Памфилова 
предложила экспертам на круглом 
столе 16 июня. Ассоциация по защи-
те прав избирателей «Голос», члены 
которой часто подвергаются крити-
ке и даже обвинениям в работе на за-
падные структуры со стороны рос-
сийских чиновников и депутатов, 
сделала это первой.

По мнению экспертов «Голоса», 
участковые комиссии должны в пол-
ном составе присутствовать на ра-
бочих местах все три дня, а не толь-
ко в воскресенье, так как работа ко-
миссий в урезанном составе может 
привести к злоупотреблениям. Так-
же в «Голосе» предлагают не голосо-
вать на дому в пятницу и субботу, 
оставив эту опцию только на воскре-
сенье. Напомним, в этом году из но-
вых форм голосования, опробован-
ных во время плебисцита по Консти-
туции летом 2020 года, ЦИК оставил 
только специальные зоны на уда-
ленных территориях, где нет изби-
рательных участков и затруднено 
транспортное сообщение. Придомо-
вого «голосования на пеньках» не бу-
дет, но правозащитники обращают 
внимание, что из-за расширенных 

причин для голосования на дому 
этим могут пользоваться организа-
ции и в таком случае в пятницу не 
исключена опасность волеизъявле-
ния под давлением начальства.

Также «Голос» предлагает не раз-
решать хранить бюллетени в ночное 
время в ящиках для голосования, 
а применять для этих целей толь-
ко сейф-пакеты и КОИБы. Эксперты 
указывают, что некоторые исполь-
зующиеся модели урн уязвимы для 
проникновения в обход опечатыва-
ния, поэтому ЦИКу предложено им-
перативно закрепить необходимость 
признания бюллетеней недействи-
тельными в ящиках с нарушенной 
целостностью. Кроме того, правоза-
щитники предлагают уточнить, что 
явка избирателей должна публико-
ваться по каждому избирательному 
участку в каждый из трех дней. Сей-
час в проекте ЦИКа предусмотрено, 
что УИК просто передают информа-
цию о явке в территориальные из-
биркомы, а те, в свою очередь,— 
в вышестоящие комиссии для внесе-
ния в ГАС «Выборы».

Предложения близкой к админис-
трации президента ассоциации НОМ 
схожи с идеями «Голоса». Как расска-
зал „Ъ“ председатель НОМ Александр 
Брод, речь в них тоже идет об уточне-
нии основания для признания бюл-
летеней недействительными. «Сей-
час вопрос о признании бюллетеней 
недействительными в случае следов 
несанкционированного доступа от-
несен к компетенции УИК,— отме-
тил эксперт.— Поэтому мы предлага-
ем однозначно закрепить необходи-
мость признания бюллетеней, содер-
жащихся в сейф-пакетах, недействи-
тельными в случаях, если расходит-
ся информация о номере сейф-паке-
та, он открыт или нарушена целост-
ность индикаторной ленты».

НОМ также предложил дополни-
тельно регламентировать порядок 
хранения бюллетеней в ночное вре-
мя. В частности, наблюдатели пред-
лагают внести дополнительные стро-
ки в акты участковых комиссий для 
заверения уполномоченным лицом 

факта проверки, что бюллетени пе-
ренесены в сейф-пакеты, а если они 
хранятся в урнах, то те опломбирова-
ны и запечатаны. Ожидается, что ито-
говый вариант порядка многоднев-
ного голосования ЦИК утвердит на 
заседании 1 июля.

Между тем в порядке голосования 
нет ни одного пункта, регулирующе-
го дистанционное электронное голо-
сование (ДЭГ). Напомним, в этом году 
оно пройдет в семи регионах: Мо-
скве, Севастополе, Курской, Мурман-
ской, Нижегородской, Ростовской 
и Ярославской областях. Для регули-
рования ДЭГ ЦИК примет отдельный 
порядок, но наибольший интерес 
вызывает организация онлайн-выбо-
ров в Москве и Ростовской области.

Москва будет применять свою 
платформу для ДЭГ, но Элла Памфи-
лова не раз говорила, что правила 
ДЭГ для всех регионов будут едины. 
Глава столичного штаба по наблюде-
нию за выборами, главред «Эха Мо-
сквы» Алексей Венедиктов в ходе 
круглого стола предлагал в регионах 
с ДЭГ голосовать на участках только 
в воскресенье, а в пятницу и суббо-
ту — только онлайн. Такая схема при-
менялась на муниципальных довы-
борах в Москве в сентябре 2020 года, 
при этом граждане, записавшиеся 
на ДЭГ, но не проголосовавшие он-
лайн, имели возможность в воскре-
сенье прийти на участок и получить 
бумажный бюллетень. Однако близ-
кий к ЦИКу источник „Ъ“ сообщил, 
что, вероятнее всего, такое решение 
принято не будет и электронное го-
лосование останется доступным на 
протяжении всех трех дней одновре-
менно с «бумажным».

Что же касается Ростовской об-
ласти, то там главная интрига за-
ключается в том, получат ли воз-
можность голосовать онлайн жите-
ли Донбасса с российским граждан-
ством, но без прописки в России. 
Пока они этого сделать не могут, так 
как без регистрации в РФ невозмож-
но получить доступ к опции ДЭГ на 
портале «Госуслуги».

Елена Рожкова 

Наблюдатели сошлись 
поправками
Провластные и оппозиционные эксперты внесли в ЦИК 
похожие предложения о порядке голосования

В предвыборные списки «Единой 
России» попали как представите-
ли «старой» команды, сформиро-
ванной еще к выборам 2016 года, 
так и политики нового призыва, 
продвигаемые нынешним вну-
триполитическим блоком адми-
нистрации президента (АП). Кро-
ме них в списках кандидатов при-
сутствуют высокопоставленные 
сотрудники партийного аппарата 
и условные «медиаторы», устра-
ивающие все группы интересов. 
Многосоставный характер фрак-
ции, скорее всего, проявится сра-
зу после выборов, когда новички 
поборются с думскими старожи-
лами за руководящие посты в но-
вом созыве нижней палаты.

Среди членов предвыборных спи-
сков «Единой России» (ЕР), утвержден-
ных на съезде партии 19 июня, оказа-
лись как действующие и бывшие де-
путаты Госдумы, так и новички, ра-
нее не имевшие мандата. Среди них, 
как полагают источники „Ъ“ и экспер-
ты, есть представители нескольких 
групп влияния, участвовавших в от-
боре и продвижении кандидатов.

Например, политолог Екатери-
на Курбангалеева видит три такие 
группы: «Это старая условная „воло-
динская команда“, „новый призыв“ 
с большой долей разного рода общест-
венников, продвигаемый внутрипо-
литическим блоком администрации 
президента, и профессиональные по-
литики». Близкий к АП источник „Ъ“ 
добавляет в этот список группу поли-
тиков, отобранную руководством ЕР. 
По его оценке, эти внутриэлитные 
группы участвовали в подборе кан-
дидатов практически на равных усло-
виях и стремились прежде всего к по-
лучению сопоставимых квот, сами же 
персоналии были не столь важны.

На выборах 2016 года, по словам 
двух собеседников „Ъ“, близких к АП, 
подбор кандидатов в списки ЕР вы-
глядел более централизованно, так 
как главную роль в их составлении 
взял на себя нынешний спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, занимав-
ший тогда пост первого замглавы АП: 
ему приходилось учитывать интере-
сы разных элитных групп, но не надо 
было вести долгие переговоры.

Из руководства Думы помимо са-
мого спикера в списки попали все 
пять его заместителей от ЕР: Алек-
сандр Жуков, Алексей Гордеев, Ири-
на Яровая, Петр Толстой и Ольга Ти-
мофеева. Идет на выборы и глава 
фракции ЕР Сергей Неверов со свои-
ми семью заместителями. Из едино-
россов—глав комитетов в списки не 
попал только председатель комите-
та по здравоохранению Дмитрий Мо-
розов. Зато в них вошла замглавы ко-
митета по регламенту Наталья Кос-
тенко, занявшая второе место в груп-
пе по Краснодарскому краю. В 2016 

году она прошла в Думу как предста-
витель «Общероссийского народно-
го фронта» (ОНФ) и считалась полити-
ком, близким к господину Володину.

Близкий к АП источник „Ъ“ указы-
вает, что, хотя в списках действитель-
но есть политики, в продвижении ко-
торых сыграл роль Вячеслав Володин, 
некоторые из них устраивают все сто-
роны. В пример собеседник „Ъ“ при-
водит Петра Толстого, Андрея Исае-
ва, Павла Крашенинникова, Андрея 
Макарова и Алексея Гордеева. Скорее 
всего, они будут выполнять роль «ме-
диаторов» между различными груп-
пами интересов в будущей Думе.

В седьмом созыве не было депу-
татов, занимающих высокие посты 
в центральном исполкоме ЕР, деятель-
ностью которого фактически руково-
дит секретарь генсовета партии Ан-
дрей Турчак. Но в восьмой Думе они 
могут появиться: в списки включены 
глава исполкома Александр Борисов 
и его заместители Роман Любарский, 
Андрей Парфенов, Дмитрий Минен-
ко и Наталья Орлова. Кроме того, идут 
на выборы три замсекретаря генсо-
вета ЕР Евгений Ревенко, Владимир 
Васильев и Александр Хинштейн (он 
также возглавляет думский комитет 
по информполитике). Двух послед-
них источник „Ъ“ также относит к «ме-
диаторам».

Кроме того, собеседники „Ъ“ осо-
бо выделяют группу общественных 
деятелей, продвижением которых за-
нимается внутриполитический блок 
АП. Некоторые были рекрутированы 
из ОНФ, а кто-то отобран по итогам 
кремлевских кадровых конкурсов. 
Напомним, что ОНФ традиционно ку-
рируется внутриполитическим бло-
ком АП. Глава его исполкома Миха-
ил Кузнецов, по сведениям „Ъ“, при-
нимает деятельное участие в работе 
предвыборного штаба ЕР. В списках 
единороссов также оказались его за-
меститель по работе с регионами Ар-
тем Бичаев, глава «Молодежки ОНФ» 
Игорь Кастюкевич, глава исполкома 
ОНФ в Свердловской области Жанна 
Рябцева. На выборы также идут пред-
ставители центрального штаба, руко-
водители различных проектов и экс-
перты ОНФ: Юлия Оглоблина, Ольга 
Амельченкова, Татьяна Буцкая.

После победы в конкурсе «Лидеры 
России. Политика» в списки ЕР попа-
ли близкий к АП политтехнолог Олег 
Матвейчев, известный волонтер Ар-
тем Метелев, члены Общественной 
палаты РФ Артем Кирьянов и Евге-
ний Нифантьев. По словам собесед-
ника „Ъ“, АП также рассчитывает на 
попадание в Госдуму лидера движе-
ния «Трезвая Россия» Султана Хамзае-
ва, руководителя проекта «Шаг за ша-
гом к мечте», депутата Красноярско-
го горсовета Натальи Каптелининой 
и экс-сопредседателя предвыборного 
штаба Владимира Путина, президен-

та Центра детской гематологии, онко-
логии и иммунологии им. Рогачева 
Александра Румянцева. Кроме того, 
в списки ЕР включен замглавы управ-
ления внутренней политики АП Де-
нис Степанюк.

Впрочем, эксперты отмечают, что 
некоторые из упомянутых кандида-
тов находятся скорее на полупроход-
ных местах и их избрание не гаранти-
ровано. Это, например, глава думско-
го комитета по природным ресурсам 
Николай Николаев (4-е место по спи-
ску в Волгоградской области), Олег 
Матвейчев (5-е место по Кемеровской 
области), Андрей Парфенов (6-е место 
по Самарской области), Дмитрий Ми-
ненко (9-е место по Ростовской обла-
сти), Артем Метелев (7-е место по Мо-
скве), а также глава думского комите-
та по культуре Елена Ямпольская (7-е 
место по Татарстану).

Политолог Ростислав Туровский 
считает, что по своей структуре буду-
щая Дума не так уж сильно будет от-
личаться от нынешней: изменения 
коснутся именно персонального со-
става. «Отдельных политиков убрали 
в пользу кандидатов от новых губер-
наторов. Есть ощущение, что продви-
гается группа общественников, сфор-
мированная федеральным центром. 
Об этом говорит и то, что они идут 
по тем регионам, с которыми тради-
ционно и достигаются такие догово-
ренности,— поясняет эксперт.— В це-
лом действительно есть ощущение, 
что в этот раз принятие итоговых ре-
шений осуществлялось нескольки-
ми центрами, которые в итоге сумели 
договориться между собой». Если же 
говорить о проигравших, то, по мне-
нию господина Туровского, в наи-
большей мере пострадали представи-
тели «региональной элиты среднего 
уровня влияния», места которых ото-
шли новым фигурам из числа общест-
венных деятелей.

Источник „Ъ“ предполагает, что 
после выборов элитные группы про-
явят себя в борьбе за руководящие по-
сты в новой Думе. Однако Екатерина 
Курбангалеева не считает, что она бу-
дет жаркой: «Главные комитеты услов-
но возьмут устраивающие все сторо-
ны профессионалы, этакие „электо-
рально-партийные хабы“. А вот как 
распределятся посты их первых за-
мов и просто замов — вопрос. Кроме 
того, есть отдельные вопросы по вто-
ростепенным комитетам». Вице-спи-
керами же, по прогнозу эксперта, ста-
нут представители всех лагерей на па-
ритетной основе.

Источник, близкий к руководст-
ву ЕР, заявил „Ъ“, что никаких групп 
и подгрупп в списках партии нет. Он 
подчеркнул, что все кандидаты попа-
ли в них по итогам участия в прай-
мериз и по решению предвыборно-
го съезда ЕР.

Андрей Винокуров

Классификация думских видов
За мандаты депутатов от партии власти поборются 
представители нескольких групп влияния

Ее поздравляет губернатор Воронежской области 
Александр Гусев:
— Уважаемая Галина Николаевна! Сердечно поздравляю 
Вас с днем рождения! Рад, что Вы представляете в Сове-
те федерации Воронежскую область. Вы потрясающий 
профессионал и человек, обладающий редким даром 
находиться в ладу со временем и пространством, успе-
вая заниматься развитием законодательства, реализо-

вывать новаторские идеи и преображать к лучшему во-
круг себя не только среду, но и людей, заряжая их пози-
тивом, энергией и верой в успех. Наша область, где бла-
годаря Вашей поддержке воплощено немало социаль-
ных проектов на благо граждан, тому пример. От души 
желаю Вам здоровья, радости, благополучия и дальней-
ших успехов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у зампреда Совета федерации Галины Кареловой
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Четыре года колонии за хищение 
бюджетных средств при стро-
ительстве полевого учебного 
центра Академии Федеральной 
службы охраны под Орлом полу-
чил бывший первый заместитель 
директора ФГУП «Атэкс» ФСО Ро-
ман Складнев. Он признан ви-
новным в хищении 45,5 млн 
руб. из выделенных на эти цели 
по госконтракту 252,7 млн руб. 
В прошлом году его подельник — 
учредитель и гендиректор пе-
тербургского ООО «Темп» Анд-
рей Никифоров получил три года 
условно, а еще один соучреди-
тель этой фирмы Олег Михайлов 
находится в розыске.

Уголовное дело в отношении пер-
вого заместителя директора ФГУП 
«Атэкс» ФСО Романа Складнева За-
москворецкий райсуд Москвы рас-
сматривал с сентября прошлого 
года. В прениях гособвинитель за-
требовал для обвиняемого в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) управленца пять лет 
колонии общего режима. Однако 
суд счел возможным назначить ему 
на год меньше. При этом в счет от-
бытого наказания подсудимому 
Складневу зачли почти два года, ко-
торые он уже провел под стражей.

Как следует из приговора, Роман 
Складнев, который до июля 2013 
года являлся заместителем пред-
седателя комитета по строительст-
ву в правительстве Санкт-Петербур-
га, признан виновным в хищении 
45,5 млн руб. при реализации го-
сконтракта на строительство поле-
вого учебного центра Академии ФСО 
в селе Образцовском под Орлом.

Возводить объект начали в декаб-
ре 2012 года, когда Академия ФСО 
России и подведомственный служ-
бе ФГУП «Атэкс» заключили соответ-
ствующий контракт в рамках реали-
зации межведомственной целевой 
программы «Развитие системы про-
фессионального образования в рос-
сийских спецслужбах на 2009–2020 
годы». В общей сложности на воз-
ведение полевого учебного центра 
из бюджета было выделено более 
252,7 млн руб.

Первые факты мошенничества 
вскрыли в сентябре 2017 года, когда 
и было возбуждено уголовное дело. 
Стоит отметить, что первоначально 
УМВД России по Орловской области 
вело речь о хищении 10 млн руб., за-
тем 113 млн, а на каком-то этапе по-
лагало, что были похищены вообще 
все деньги, выделенные на строи-
тельство учебного центра (по дан-
ным „Ъ“, объект до сих пор так и не 
построен). Однако в итоге в обвини-
тельном заключении и приговоре 
остались 45,5 млн руб.

Первыми же фигурантами уго-
ловного дела стали учредитель 
и гендиректор подрядной организа-
ции — петербургского ООО «Темп» 
Андрей Никифоров и соучредитель 
этой фирмы Олег Михайлов (сейчас 
находится в розыске).

Именно в материалах их дела 
и фигурирует сумма хищений (впо-
следствии скорректированная) 

в размере 252,7 млн руб. Как пола-
гало следствие, эти деньги были 
похищены ими «совместно с не-
установленными лицами в пери-
од с 10 июля 2015 года по 1 июня 
2017 года». В итоге отправленный 
в СИЗО господин Никифоров свою 
вину через некоторое время полно-
стью признал. В рамках заключен-
ного с прокурором досудебного со-
глашения о сотрудничестве он дал 
показания о том, что в хищении де-
нег участвовал Роман Складнев. На 
тот момент он уже находился в Гер-
мании, куда уехал, будучи еще в ста-
тусе свидетеля, как сам впоследст-
вии утверждал, на заработки. Дело 
же Андрея Никифорова в февра-
ле 2019 года выделили в отдельное 
производство, а в декабре 2020 года 
Замоскворецкий райсуд в особом 
порядке приговорил его к трем го-
дам условно.

В ноябре 2018 года Романа Склад-
нева объявили в федеральный, 
а в мае 2019 года и в международ-
ный розыск. В сентябре того же года 
бывшего первого заместителя ди-
ректора ФГУП «Атэкс» задержали 
при въезде на территорию Украи-
ны, а еще через полгода его экстра-
дировали в Россию.

Адвокат Илья Прокофьев, защи-
щающий Романа Складнева, заявил 
„Ъ“, что они с приговором катего-
рически не согласны и обязатель-
но его обжалуют. «В материалах 
дела отсутствуют какие-либо дока-
зательства виновности, а все обви-
нения построены исключительно 
на показаниях Андрея Никифоро-
ва. К сожалению, при наличии тако-
го ключевого доказательства суды 
всегда строят приговор исключи-
тельно на этом. И это дело не исклю-
чение, несмотря на то что показа-
ния Никифорова противоречат 
другим материалам дела и являются 
явным оговором»,— отметил защит-
ник. По словам господина Прокофь-
ева, большая часть из 46 томов этого 
уголовного дела к его подзащитно-
му «вообще не имеет никакого отно-
шения, а описывает исключительно 
деятельность Никифорова и Михай-
лова, однако все эти материалы по-
ложены судом в основу приговора 
в отношении Складнева».

Отметим, что в декабре 2012 
года ФСО заключило с ФГУП «Ат-
экс» контракты на строительст-
во целого ряда объектов на общую 
сумму 5,7 млрд руб. С тех пор под 
следствие попали уже несколько 
руководителей как подведомствен-
ной ФСО структуры, так и силови-
ков. Например, бывший директор 
ФГУП «Атэкс» Андрей Каминов уже 
четыре года является обвиняемым 
по делу о хищении 1,3 млрд руб. при 
строительстве и реставрации объ-
ектов президентской резиденции 
в Ново-Огарево. Кстати, как отметил 
адвокат Прокофьев, показания го-
сподина Каминова, которые «не со-
держат даже каких-либо намеков на 
виновность Складнева», Замоскво-
рецкий райсуд также посчитал дока-
зательством вины последнего.

Олег Рубникович

Деньги спецслужбы 
растащили  
по подведомственности
Бывший первый заместитель 
директора ФГУП «Атэкс» ФСО осужден 
за хищения при строительстве 
ведомственной академии

ГСУ ГУ МВД РФ по Москве 
отказало в возбуждении 
уголовного дела по заяв-
лению известной певицы 
Марии Максаковой, кото-
рая требовала проверить 
наличие у ее бывшего гра-
жданского мужа Влади-
мира Тюрина статуса вора 
в законе, за которое пред-
усматривается привле-
чение к ответственности 
по ст. 210.1 УК РФ. Свои 
действия исполнитель-
ница объясняла беспо-
койством за собственную 
безопасность. В полицей-
ском следствии, однако, 
оснований для возбужде-
ния дела не нашли. Впро-
чем, представитель певи-
цы считает, что проверка 
вскоре может возобно-
виться, а госпожа Мак-
сакова направила обра-
щение генпрокурору РФ 
Игорю Краснову с прось-
бой взять ее под контроль, 
поскольку полицейские 
не провели многих необ-
ходимых действий, в част-
ности не допросили За-
хария Калашова, Виктора 
Аверина и других признан-
ных «авторитетов».

Свое обращение, как ранее 
сообщал „Ъ“, Мария Максако-
ва направила на имя минист-
ра внутренних дел Владими-
ра Колокольцева. А ответила 
ей следователь следственной 
части по расследованию ор-
ганизованной преступной 
деятельности ГСУ ГУ МВД по 
Москве капитан юстиции 
Эльмира Мамадалиева: «По 
результатам проверки Ваше-
го заявления… вынесено по-

становление об отказе в возбу-
ждении уголовного дела».

Напомним, обратить-
ся в полицию Мария Мак-
сакова решила после того, 
как посмотрела на одном из 
YouTube-каналов передачу 
о российских ворах в зако-
не, а главным героем одно-
го из сюжетов был Владимир 
Тюрин (Тюрик), ее бывший 
гражданский супруг. Заяви-
тельница отмечала, что по-
скольку «наличие воровского 
статуса» у Владимира Тюрина 
«является общеизвестным 
фактом», то она просит про-
верить изложенные в видео-
сюжете сведения «на предмет 

наличия в действиях Тюри-
на Владимира Анатольевича 
признаков противоправных 
деяний, предусмотренных 
ст. 210.1 УК РФ (занятие выс-
шего положения в преступ-
ной иерархии)».

Сама певица объясняла 
свой поступок опасением за 
собственную безопасность. 
Она напоминала, что давно 
ведет имущественную тяж-
бу с господином Тюриным. 
«Я опасаюсь физического 
устранения. Мотивом для это-
го является желание Тюрина 
завладеть моей квартирой на 
Пресненской набережной»,— 
говорила она тогда „Ъ“.

«Правоохранительные 
органы таким образом рас-
писались в том, что борь-
ба с  оргпреступностью 
носит декларативный ха-
рактер,— прокомменти-
ровала госпожа Максакова 
„Ъ“ „отказное“ решение по-
лицейского ГСУ.— При на-
личии всех доказательств, 
предоставленных мною, 
а также содержащихся в от-
крытом доступе, невозмож-
но было отказать в возбу-
ждении дела. Это выглядит 
как вызов президенту Вла-
димиру Путину, иницииро-
вавшему принятие ст. 210.1 
УК РФ».

Впрочем, адвокат Марии 
Максаковой Вадим Багатурия 
(правовой YouTube-канал 
«Фрейтак Медиа») считает, что 
ситуация еще может изме-
ниться. «Я расцениваю при-
нятое решение как классиче-
ское промежуточное, когда 
следствию не хватило деся-
ти суток для процессуальной 
проверки. Полагаю, что про-
куратура либо руководитель 
следственного органа отме-
нят отказной материал и про-
верка будет возобновлена».

Тем временем Мария 
Максакова направила об-
ращение уже генпрокуро-
ру Игорю Краснову. В нем 
она отметила, что полицей-
ские следователи не про-
вели целый ряд необходи-
мых действий по проверке 
ее заявления. Как следует 
из «отказного» постановле-
ния, указала госпожа Мак-
сакова, полицейские в ходе 
проверки не допросили За-
хария Калашова (Шакро Мо-
лодой), Михаила Скрипника 
(Скрипа), Виктора Авери-
на (Авера), других влиятель-
ных в высших криминаль-
ных кругах людей. Кроме 
того, отметила певица, след-
ствие не запросило материа-
лы в отношении господина 
Тюрина из Испании, где его 
объявляли в розыск, а также 
факт пересечения им грани-
цы по, как полагает госпожа 
Максакова, поддельным до-
кументам. Мария Максако-
ва попросила Игоря Красно-
ва взять проверку под свой 
контроль.

Александр  
Александров

Во Владимире Тюрине  
не увидели криминального лидера
Полиция отказала Марии Максаковой в возбуждении дела  
в отношении ее бывшего гражданского мужа

Мосгорсуд оставил без измене-
ния приговор Головинского рай-
суда, в соответствии с которым 
бывший американский студент 
и морпех Тревор Рид получил де-
вятилетний срок за дебош в по-
лицейской машине. Защита ука-
зывала на то, что обвиняемый 
не отдавал отчета своим дей-
ствиям, потому что был сильно 
пьян, а полицейские в отсутствие 
видеозаписей его оговорили.

Бывший морской пехотинец, 
а впоследствии студент, 28-летний 
Тревор Рид был задержан сотруд-
никами полиции 16 августа 2019 
года. Согласно обвинению, в тот ве-
чер на корпоративе одного из адво-
катских бюро, расположенных в Ле-
вобережном районе, американец 
переборщил со спиртным и фак-
тически стал неуправляемым. На 
улице он устроил скандал, участ-
никами которого стали две женщи-
ны, включая его подругу из России 
Алину. Свидетели, наблюдавшие 
за неадекватным поведением ино-
странца, вызвали полицию, доста-
вившую его в ОМВД, где Тревор Рид 
провел всю ночь.

Позднее СКР возбудил в отно-
шении него уголовное дело по ч. 2 
ст. 318 УК РФ (применение насилия, 
опасного для жизни или здоровья, 
в отношении представителя власти), 
по которой предусматривается до 
десяти лет заключения. По версии 
следствия, Тревор Рид еще в маши-
не пытался оказать полицейским со-
противление и даже разорвал одно-
му из них китель и погоны. 

Ни на следствии, ни в Головин-
ском райсуде американец свою вину 
не признавал, но и не отрицал, ссы-
лаясь на то, что ничего не помнит. 
Однако суд не счел это облегчаю-
щим вину обстоятельством, назна-
чив господину Риду в конце июля 
2020 года девять лет общего режима.

Адвокаты Сергей Никитенков 
и Виктория Буклова обжаловали при-
говор в Мосгорсуде, но разбирательст-
во затянулось из-за того, что Тревору 
Риду пришлось пройти две психоло-
го-психиатрические экспертизы.

Как пояснил адвокат Никитен-
ков, это было нужно, чтобы выяс-
нить, был ли американец на мо-
мент совершения предполагаемого 
преступления во вменяемом либо 

невменяемом состоянии. И если 
в невменяемом, то мог ли он в таком 
случае причинить кому-то вред. Пер-
вая экспертиза была проведена амбу-
латорно, а вторая с помещением Тре-
вора Рида в Институт им. Сербского. 
Там в принципе согласились с вер-
сией защиты о том, что студент был 
невменяем, однако до конца утвер-
ждать это психиатры не брались, ссы-
лаясь на то, что в экспертизе не при-
нимал участие нарколог. Впрочем, 
адвокаты представили свою экспер-
тизу — о том, что их подзащитный 
был настолько сильно пьян, что нахо-
дился почти в предсмертном состоя-
нии и уже поэтому не мог причинить 
вред полицейским. Подтвердить или 
опровергнуть эту версию могла бы 
видеокамера, установленная в поли-
цейской машине, но запись якобы 
была уничтожена в ходе драки.

Сами же полицейские путались 
в показаниях. Так, они утверждали, 
что пока везли бывшего морпеха в от-
деление, тот в районе дома №26 по 
Беломорской улице ударил одного из 
них локтем, а второго схватил за пле-
чо так, что машина выехала на встреч-
ную полосу и чуть не перевернулась. 

Однако согласно записи видеокаме-
ры, установленной на улице, патруль-
ная машина на встречную полосу не 
выезжала и вообще ехала ровно.

Воспользовавшись этим, защита 
устроила сержантам полиции допрос, 
в ходе которого те изменили показа-
ния и стали утверждать, что забыли 
подробности и машина действитель-
но могла не отклоняться от курса. Ад-
вокаты заявляли, что из-за противо-
речий в показаниях потерпевших 
невозможно установить сам факт со-
вершения правонарушения. Однако 
на апелляционную инстанцию эти 
доводы впечатления не произвели.

«В деле очень много неустранен-
ных противоречий,— заявила „Ъ“ 
адвокат Виктория Буклова.— Поэ-
тому приговор мы будем обжало-
вать вплоть до Верховного суда РФ». 
В свою очередь Сергей Никитенков 
не исключил, что американец (оче-
видно, вместе с еще одним бывшим 
морпехом Полом Уиланом, осужден-
ным на 16-летний срок за шпионаж) 
может в итоге стать участником обме-
на на россиян Виктора Бута и Констан-
тина Ярошенко, осужденных в США.

Алексей Соковнин

Обменный фонд формируют из морпехов
Вступил в силу приговор американцу за дебош в полицейской машине

Как стало известно „Ъ“, СКР за-
вершил расследование уго-
ловного дела в отношении 
бывших начальника отдела во-
енно-технического сотрудни-
чества департамента оборон-
но-промышленного комплекса 
Минпромторга Ризвана Гайрбе-
кова и главы департамента экс-
порта специмущества и услуг 
ВВС АО «Рособоронэкспорт» Вла-
дислава Кузьмичева, обвиняе-
мых в получении взяток и посред-
ничестве в этом. Одновременно 
суд вынес приговор еще одному 
фигуранту коррупционного скан-
дала — бывшему заместителю 
начальника управления по воен-
но-техническому сотрудничеству 
с иностранными государствами 
Федеральной службы по воен-
но-техническому сотрудничеству 
(ФСВТС) РФ Сергею Гармашу.

Уголовное дело в отношении 
Сергея Гармаша Замоскворецкий 
райсуд Москвы рассмотрел в осо-
бом порядке, признав бывшего за-
местителя начальника управления 
ФСВТС виновным в совершении 
двух преступлений, предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (посредниче-
ство во взяточничестве), и назначив 

ему три года колонии строгого ре-
жима со штрафом в размере 2,1 млн 
руб. Экс-чиновник, находившийся 
под подпиской о невыезде, был взят 
под стражу в зале суда. Ранее Сер-
гей Гармаш заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве с про-
куратурой, в рамках которого дал по-
казания на главного фигуранта этого 
расследования Ризвана Гайрбекова.

В ближайшее время тот же Замо-
скворецкий райсуд рассмотрит уго-
ловное дело в отношении экс-чи-
новника Минпромторга Ризвана 
Гайрбекова и его сообщника Влади-
слава Кузьмичева, которые свою вину 
не признают. Они ознакомились с ма-
териалами расследования, составля-
ющими девять томов, и обвинение 
было утверждено прокурором.

Уголовное дело в отношении чи-
новников, а также бывшего руково-
дителя ООО «Нижегородское авиа-
ционное общество» (НАО) Василия 
Клепалова и его посредника Дмит-
рия Терехова следственное управ-
ление СКР по Центральному окру-
гу Москвы возбудило в начале марта 
2020 года.

Ризвану Гайрбекову инкрими-
нировали ч. 6 ст. 290 (получение 
взятки в особо крупном размере), 

а остальным участникам коррупци-
онной схемы — ч. 5 ст. 291 (дача взят-
ки в особо крупном размере) УК РФ 
и посредничество во взяточниче-
стве. Уголовное преследование Ва-
силия Клепалова, скончавшегося 
в СИЗО в декабре 2020 года, было 
прекращено по нереабилитирую-
щим его обстоятельствам.

Первый эпизод дела относится 
к декабрю 2018 года. Тогда Ризван 
Гайрбеков через посредника Сергея 
Гармаша, по версии следствия, полу-
чил от Василия Клепалова в качестве 
взятки 2 млн руб. за оформление для 
ООО НАО разрешения Минпромтор-
га на вывоз в течение года авиацион-
ных шин для самолетов Су-25 из Рос-
сии в Азербайджан, где они должны 
были использоваться ПО «Спецтех-
ника МН». Согласно обвинению, 
Василий Клепалов просил Ризвана 
Гайрбекова оформить разрешение 
Минпромторга в короткие сроки, 
чтобы успеть вывезти проданный 
товар за рубеж до конца 2018 года. 
Ризвану Гайрбекову инкриминиру-
ется также получение в мае 2019 года 
еще 2 млн руб. от Василия Клепало-
ва «за способствование в силу своего 
должностного положения» в перео-
формлении в Минпромторге лицен-

зии ООО НАО. Правда, в обвинении 
уточняется, что «способствование» 
заключалось лишь в информирова-
нии Василия Клепалова через Сер-
гея Гармаша о ходе рассмотрения до-
кументов ООО. Следует отметить, по 
этому эпизоду в деле появился пред-
ставитель Василия Клепалова, пере-
давший деньги чиновнику Гарма-
шу,— Дмитрий Терехов.

И наконец, третий инкримини-
руемый эпизод с получением взят-
ки в размере 300 тыс. руб., по вер-
сии следствия, произошел 9 января 
2020 года. Как следует из обвини-
тельного заключения, Ризван Гайр-
беков получил вознаграждение за 
совершение незаконных действий 
в пользу АО СПАРК и связанных 
с определением общества организа-
цией, участвующей в выполнении 
контракта с Колумбией. Этот эпи-
зод в деле появился благодаря по-
казаниям Сергея Гармаша, из кото-
рых следовало, что в декабре 2019 
года на пороге его кабинета оказал-
ся глава департамента экспорта спе-
цимущества и услуг ВВС АО «Рособо-
ронэкспорт» Владислав Кузьмичев. 
Тот попросил Сергея Гармаша уско-
рить через Минпромторг назначе-
ние АО СПАРК исполнителем кон-

тракта «Рособоронэкспорта» с ВВС 
Колумбии на ремонт трех верто-
летов Ми-17 и поставку запчастей 
к ним. За решение вопроса Влади-
слав Кузьмичев передал Сергею Гар-
машу 300 тыс. руб., которые, по сло-
вам последнего, тот отдал Ризвану 
Гайрбекову. По версии следствия, 
АО СПАРК не имело права высту-
пать в роли посредника по внешне-
торговому контракту с Колумбией.

По словам адвоката Ризвана Гай-
рбекова Алексея Дудника, расследо-
вание уголовного дела было прове-
дено с обвинительным уклоном, без 
соответствующей оценки всех со-
бранных доказательств. Так, в ходе 
первых допросов Сергей Гармаш 
заявлял следователю, что он толь-
ко познакомил Василия Клепалова 
и Ризвана Гайрбекова, с тем чтобы 
первому оказали помощь в получе-
нии разрешения на вывоз авиашин 
за пределы РФ, и что никаких денег 
он не получал. Однако затем он со-
общил следователю, что 23 декабря 
2018 года передал Ризвану Гайрбеко-
ву 1 млн или 2 млн руб. Затем, по сло-
вам адвоката Дудника, на очной став-
ке 4 июня 2020 года между Сергеем 
Гармашем и Василием Клепаловым 
последний дал показания о том, что 

20 декабря 2018 года он дал сотруд-
нику федеральной службы деньги 
в долг для приобретения квартиры. 
Но следователь данное обстоятельст-
во оставил без оценки.

«Мы также представили следст-
вию доказательства того, что у Кле-
палова не было повода передавать 
20 декабря через Гармаша взятку, так 
как 18 декабря он расторг договор, 
а 21 декабря поручил банку вернуть 
покупателю предоплату за авиаши-
ны в размере $43,1 тыс.»,— подчерк-
нул господин Дудник. 

По версии защитника, Ризван Гай-
рбеков не имел отношения к перео-
формлению лицензии НАО, а у АО 
СПАРК все разрешительные доку-
менты на ремонт и техническое об-
служивание авиатехники были.

«Министерство считает непри-
емлемыми любые проявления кор-
рупции в своих рядах, совместно 
с правоохранительными органами 
жестко реагирует на любые попыт-
ки нарушения закона. Оценка дей-
ствиям бывшего сотрудника будет 
дана судом»,— сказала, в свою оче-
редь, „Ъ“ пресс-секретарь министра 
торговли и промышленности Мария 
Дивенко.

Юрий Сенаторов

Дело авиаремонта началось с особого порядка
Вынесен приговор чиновнику Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству

Марии Максаковой не понравилось, как в отношении ее бывшего  
гражданского мужа Владимира Тюрина (справа) провели проверку  
полицейские, и она обратилась к генпрокурору Игорю Краснову  
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Многочисленные подтопления проезжей части и дворов 
вызвал прошедший в Московском регионе тропический 
«суперливень», как его уже назвали синоптики. За несколь-
ко часов в отдельных районах города выпало до 70% ме-
сячной нормы осадков. Последствия стихии власти устра-
няли до позднего вечера: пострадало метро, вылетные 
магистрали и районные улицы. Московская ливневая кана-
лизация с сильными ливнями не справляется, говорят экс-
перты, и давно нуждается в «комплексной модернизации». 
В ГУП «Мосводосток» заявили, что система работает штат-
но и в соответствии с «градостроительными нормами».

Сильный дождь, обрушившийся вчера на столичный реги-
он, в комплексе городского хозяйства Москвы охарактеризова-
ли как «сверхинтенсивный». В центре «Фобос» стихию назвали 
«суперливнем». За час на улицах образовалось большое количе-
ство подтоплений: огромные лужи образовались на Ленинград-
ском проспекте у торгового центра «Метрополис» и в районе ме-
тро «Аэропорт», машины были вынуждены ехать по тротуару. 
Часть тоннелей на Ленинградке оказались подтоплены. На ули-
це Народного Ополчения очевидцы засняли на видео человека, 
переплывавшего дорогу. Аварийная ситуация из-за застоя воды 
возникла на Дмитровском шоссе, власти была вынуждены даже 
перекрыть движение. Локальных подтоплений на более мелких 
улицах, по оценкам „Ъ“, образовалось по всему городу несколь-
ко десятков — все они спровоцировали заторы (вчера днем проб-
ки достигли нетипичных для понедельника семи баллов). Спустя 
несколько часов после окончания ливня вода оставалась на ули-
цах Народного Ополчения, Вавилова и Вильнюсская, Маршала 
Тухачевского, Профсоюзная, дублере Рублевского шоссе. В мэрии 
Москвы заявили, что в устранении подтопления участвовало 300 
бригад и 290 единиц техники ГУП «Мосводосток». 

Масштабные подтопления улиц — регулярное явление в сто-
лице после проливных дождей: похожая ситуация наблюдалась 
летом 2018, 2019 и 2020 годов. Каждый такой случай провоциру-
ет споры среди экспертов о состоянии ливневой канализации 
и способности ее выдерживать напоры стихии. В 2020 году за-
ммэра Петр Бирюков говорил, что после сильных дождей «по-на-
стоящему подтапливает» Париж и Прагу, когда выходят из бе-
регов реки, а в Москве такого никогда не наблюдается: «наша 
московская сеть является сегодня одной из самых прогрессив-
ных во всей мировой практике». Отметим, что с подтоплениями 
улиц, перекрестков и подземных переходов Москва уже сталки-
валась в текущем сезоне — в частности, во время сильного дождя 
29 мая, когда власти города сообщили о выпадении в некоторых 
районах половины месячной нормы осадков.

Жители регулярно жалуются на подтопления через gorod.mos.
ru. В июне 2021 года зарегистрировано 165 жалоб на воду во дво-
рах (в мае было 60) и 149 жалоб на подтопления проезжей части 
(в мае было 39). Отвечают жителям, как правило, управы, район-
ные ГБУ «Жилищник» или «Автомобильные дороги». Чиновники 
в ответах часто используют одни и те формулировки: «скопление 
воды носит временный характер из-за обильных атмосферных 
осадков», указывая, что нарушений в работе канализации нет. 
Часть подтоплений, следует из ответов, связаны с ремонтом или 
строительными работами и являются временными.

В Москве ливневая канализации не рассчитана на пропуск 
большого количества воды за короткое время, объясняет архитек-
тор и консультант программы развития ООН Ирина Ирбитская. 
«Переделать канализацию в Москве — это чудовищно дорого, 
вряд ли город на это пойдет,— поясняет она.— Совсем избавить-
ся от последствий катаклизма в виде локальных подтоплений 

в ближайшей перспективе не удастся». Есть инженерные реше-
ния так называемой мягкой канализации, говорит эксперт, позво-
ляющие компенсировать недостатки городской ливневки, напри-
мер, локальные резервуары для приема воды вдоль тротуаров. Так 
же, поясняет она, можно организовать сток воды с проезжей ча-
сти в газоны, скверы и парки: «Это непростое решение, не вся ра-
стительность будет хорошо себя чувствовать при таких объемах 
воды». Отметим, в понедельник очевидцы публиковали видео 
закрытого на благоустройство парка Декабрьского восстания на 
Пресне — большая часть его расположена выше проезжей части, 
огороженный периметр парка оказался почти полностью зато-
плен, потоки смешанной с землей воды оттуда стекали на улицы.

«Городу нужна гидрологическая схема, которая будет показы-
вать, как распределяются осадки, которые не может переработать 
канализация,— говорит Ирина Ирбитская.— И на ее основе уже 
принимать решения». В Москве, в отличие от многих городов, ка-
нализация в принципе есть и содержится «не так плохо», отмеча-
ет глава комиссии Общественной палаты по ЖКХ, строительству 
и дорогам Светлана Разворотнева. «Но масштабных проектов по 
ее модернизации в последние годы не было,— говорит она.— Не-
редко ливневые стоки заделываются во время некачественного 
благоустройства из-за привлечения дешевых подрядчиков, осо-
бенно во дворах. Таких проблем по городу накопилось очень мно-
го». Действительно, в последние несколько лет регулярно сообща-
лось о возникновении новых зон подтопления во время сильных 
дождей на столичных улицах, которые уже подверглись благоу-
стройству, и о ситуациях, когда дорожные и строительные работы 
на улицах и во дворах проводились без учета существовавшей лив-
невой канализации, которая в итоге нарушалась.

В пресс-службе «Мосводостока», отвечая вчера на запрос „Ъ“, 
рассказали, что водосточная сеть столицы «спроектирована по 
нормам градостроительного регулирования», согласно кото-
рым продолжительность «расчетного дождя для данной местно-
сти» не превышает 20 минут, а средняя интенсивность такого до-
ждя не превышает 75 мм для июня. «При такой интенсивности 
сеть примет весь поверхностный сток без скопления воды на 
поверхности,— пояснили в ГУПе.— Допускается аккумулиро-
вание воды за счет того, что вода должна добежать до решетки. 
Водосточная сеть благополучно принимает сверхинтенсивный 
объем менее чем за один час». Такая работа, поясняют в «Мос-
водостоке», отвечает «здравому смыслу», потому что «в против-
ном случае пришлось бы замостить всю поверхность дожде-
приемными решетками, а водоотводящие трубопроводы были 
бы гигантских диаметров», что «ни технически, ни экономиче-
ски нецелесообразно». Возможность прокладки сети большо-
го диаметра в условиях мегаполиса с дефицитом подземного 
пространства «практически исключена», подчеркивают в ГУПе. 
«Большую часть времени такие коллекторы не будут заполнены 
водой, скорость течения воды будет минимальна, что приведет 
к заилению сети»,— говорят в учреждении.

Подтопления в результате интенсивных дождей, судя по 
всему, стоит ожидать в течение всей предстоящей недели: 
в Гидрометцентре ожидают ливни и грозы и в ближайшие дни. 
В прогнозе МЧС по Москве на 29 июня сказано, что «опасные ме-
теорологические явления не прогнозируются», но возможны ЧС 
«не выше локального и местного уровня».

Иван Буранов

Лужная тревога
Масштабные подтопления в Москве власти  
снова объяснили аномальным уровнем осадков

Все они будут проходить вакцинацию в одном 
из медицинских центров для мигрантов, сообща-
ют в компании. Партнеры, оказывающие услуги 
«Азбуке вкуса» на аутсорсинге с привлечением 
трудовых мигрантов, были также проинформи-
рованы о необходимости проводить вакцина-
цию, продолжает представитель компании: «Си-
стему контроля за соблюдением требований на 
стороне контрагентов вводить не планируем».

По словам двух собеседников „Ъ“ из числа фе-
деральных ритейлеров, они работают с трудо-
выми мигрантами только через контрагентов. 
Один из них настаивает, что двух прививочных 
пунктов катастрофически недостаточно для про-
ведения кампании: в Москве живет и работает 
более 2 млн мигрантов, при текущей пропуск-
ной способности у города уйдет около полутора 
лет на вакцинацию. 

В Delivery Club заявили, что планируют по-
дать заявку на организованную вакцинацию 
в ближайшее время. На стоимости доставки 
и оплате труда курьеров плата за прививку не 
отразится, уточнили там. Представитель сети 
McDonald’s сообщил, что компания вакцини-
рует необходимое число сотрудников, не уточ-
няя деталей. «Мы будем прививать в том числе 
и мигрантов, планируем подавать списки как 
полагается»,— комментирует представитель ГК 
«Шоколадница».

В агрегаторе такси «Ситимобил» указывают, 
что планируют устанавливать дополнительные 
пункты вакцинации, а также мотивировать во-
дителей: отменять комиссию на определенный 
период, разыгрывать призы и пр. «Мы рассчиты-
ваем закупать вакцину и для тех водителей-парт-
неров, которые не являются гражданами РФ, но 
имеют право работать в такси»,— комментирует 
представитель агрегатора.

В пресс-службе «Яндекс Go» (одноименная 
служба такси, а также «Яндекс.Еда», «Яндекс.Лав-
ка» и «Яндекс.Маркет») прокомментировали, что 
на текущий момент оплата прививки для тру-
довых мигрантов лежит на контрагентах. Пред-
ставитель компании подчеркнул, что агрегатор 
готов взять на себя часть расходов по организа-
ции вакцинации, если город разрешит приви-
вать исполнителей заказов из числа мигрантов 
на базе таксопарков и курьерских центров. 

Между тем столичный омбудсмен по защи-
те прав предпринимателей при осуществле-
нии санитарно-эпидемиологического надзора 
Дмитрий Порочкин не понимает, почему бизнес 
должен оплачивать вакцинацию, когда только 
обладатели патентов перечислили в 2020 году 
43 млрд руб. в бюджеты российских регионов. 
По его мнению, мигранты с официальными до-
кументами должны иметь доступ к прививкам 
«на уровне других граждан». 

Александр Воронов,  
Никита Щуренков

У мигрантов все налайтится

В Москве и Санкт-Петербурге выявили мак-
симальное с начала пандемии число леталь-
ных исходов от коронавируса. Смертность 
от этого заболевания, согласно данным 
оперштаба, растет по всей стране. Мэр  
Москвы Сергей Собянин связывает это 
с «очень смертельным» индийским штам-
мом, однако инфекционисты предупрежда-
ют, что научных данных об этом нет. 

28 июня в России выявили 21 650 заразивших-
ся коронавирусом, сообщил в понедельник опер-
штаб. В Москве суточный прирост составил 7246 
случаев, а число летальных исходов из-за инфек-
ции за это же время возросло на 124, что стало 
новым максимумом с начала пандемии. Смерт-
ность в столице превышает 100 летальных исхо-
дов второй день подряд: накануне оперативный 
штаб сообщил о 114 умерших, 26 июня — о 96. 
Кроме того, за сутки в Москве госпитализирова-
ны 1697 человек, на ИВЛ находится 644 человека. 
Днем ранее был госпитализирован 1761 человек, 
на ИВЛ находился 731 пациент.

Рекордная смертность 28 июня зафиксиро-
вана и в Санкт-Петербурге. Оперштаб сообщил 
о 110 погибших из-за инфекции, что также стало 
максимальным значением с начала пандемии. 
Показатели смертности растут и в целом в стра-
не: в понедельник в России из-за последствий ко-
ронавируса умерли 611 человек против 599 днем 
ранее. Всего от инфекции погибли 133 893 паци-
ента. Условная летальность (окончательную, как 
уточняют в оперштабе, можно будет определить 
только после завершения эпидемии) выросла до 
уровня 2,45%.

Мэр Москвы Сергей Собянин в понедельник 
сообщил, что ситуация с коронавирусом в горо-
де остается «крайне сложной». «За последнюю 
неделю мы побили новый рекорд по количест-
ву госпитализаций, количеству людей, которые 
находятся в реанимации, а также по количеству 
умерших от СОVID-19. Поэтому приняли целый 
ряд решений ограничительного свойства, в том 
числе связанные с обязательной вакцинацией ра-
ботников сферы услуг, а также доступ в рестора-
ны и кафе граждан только либо привитых, либо 
переболевших и имеющих отрицательные тесты 
ПЦР»,— сказал господин Собянин. По его словам, 
в результате этих мер количество записавшихся 
на вакцинацию в городе увеличилось до 86 тыс. 
в рабочие дни (еще в мае, по заявлениям чинов-
ников, эта цифра составляла около 10 тыс. чело-
век), что «является неплохим показателем». Мэр 
напомнил, что мы имеем дело «с новым и более 
заразным, очень смертельным» штаммом, и по-
просил граждан «беречь себя и при первой же воз-
можности сделать прививку».

Доцент кафедры инфекционных болезней 
РУДН Сергей Вознесенский приводит две гипоте-
зы, возможно, объясняющие рост показателей ле-

тальности. По его мнению, причина может быть 
в том, что число инфицированных выше, чем по-
казывает официальная статистика: «Часть из них 
не выявляется. Вполне вероятно, что количест-
во бессимптомных носителей несколько боль-
ше»,— сказал „Ъ“ господин Вознесенский. Ранее 
об этом предупреждал главный врач клиники 
«Лидер-медицина» инфекционист Евгений Тима-
ков: «Летальность от коронавируса всегда была 
в районе 2%. Мы это видим по осенней и по весен-
ней волне заболеваемости. То есть до января, судя 
по статистике, умирали 2–2,5% из числа выявлен-
ных — нормальная среднестатистическая леталь-
ность. Сейчас мы видим летальность в 4%. Едва 
ли это означает, что в два раза хуже стали лечить, 
имея новые протоколы. Вероятно, просто-напро-
сто не фиксируют людей, которые заболели».

Еще одной причиной роста числа умерших 
от коронавируса, считает Сергей Вознесенский, 
может быть изменение штаммов. Вмести с ви-
русом, предполагает эксперт, меняется тяжесть 
заболевания и скорость развития симптомов 
болезни. Впрочем, он подчеркивает, что обе ги-
потезы требуют подтверждения. Отметим, ин-
дийский штамм («дельта»), который, по словам 
мэра Сергея Собянина, выявили у 90% столич-
ных пациентов, в ВОЗ считают в два раза зараз-
нее изначального уханьского аналога. Однако 
достоверных данных о том, что он провоцирует 
более высокую смертность, у ученых нет.

Инфекционист, доктор медицинских наук 
Илья Акинфиев также не может прокомменти-
ровать информацию о более тяжелом течении 
болезни у новых пациентов, но подтверждает, 
что увеличилось количество диагностируемых 
пневмоний. «Это может быть связано с тем, что 
люди не хотят попадать под карантинные меры, 
не обращаются за медпомощью и пытаются ле-
читься самостоятельно»,— сказал „Ъ“ господин 
Акинфиев.

По прогнозам математиков Центра интел-
лектуальной логистики СПбГУ, в конце июня 
Россия проходит пик заболеваемости корона-
вирусом. Такая эпидемиологическая ситуация 
связана с недостаточными темпами вакцина-
ции в стране, считаю эксперты. Отметим, в фев-
рале прогноз математиков СПбГУ предполагал 
снижение темпов заболеваемости в стране во 
второй декаде апреля, а в Петербурге — после 
10 мая. Эти расчеты учитывали, что вакцина-
ция охватит значительную часть восприимчи-
вых к вирусу людей, однако на сегодня вак-
цинировались около 11% россиян. «Прирост 
численности невосприимчивого к вирусу на-
селения настолько незначителен, что он пра-
ктически не влияет на построение прогноза, 
как если бы вакцинация вообще не проводи-
лась»,— заключили эксперты.

Наталья Костарнова

Летальный восход коронавируса
В России растет число смертей  
из-за последствий COVID-19

с1

Городские власти заявляют, что ливневая  
канализация в Москве работает штатно, а жителям 
и гостям города в сильный дождь остается лишь  
надеяться поскорей добраться до берега
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83 государства  
против «Исламского»
Участники международной коалиции  
обсудили экспансию террористов в новые регионы
Террористическая группиров-
ка «Исламское государство» 
(ИГ, запрещено в РФ) по-преж-
нему опасна, считают участни-
ки возглавляемой США анти-
террористической коалиции, 
собравшиеся в Риме.  Особую 
обеспокоенность делегатов 
 более чем из 80 стран вызва-
ла ситуация в Африке, но в то же 
время они подчеркнули необхо-
димость проследить за стаби-
лизацией обстановки в Ираке 
и  Сирии. США пообещали вы-
делить на это дополнительные 
миллионы долларов.

«Возобновление деятельности ИГ 
и ее способность восстанавливать 
свои сети и ресурсы для нападения 
на силы безопасности и граждан-
ских лиц в районах Ирака и Сирии, 
где коалиция не действует, требуют 
сильной бдительности и скоордини-
рованных действий»,— говорится 
в итоговом коммюнике участников 
министерской встречи стран—чле-
нов антитеррористической коали-
ции во главе с США.

Мероприятие в Риме стало пер-
вой очной встречей представителей 
коалиции с 2019 года. За это время ее 
состав расширился. Сейчас в коали-
цию, созданную первоначально для 
борьбы с ИГ в Ираке и Сирии, входят 
83 страны. Среди новичков — Цент-
ральноафриканская Республика, Де-
мократическая Республика Конго, 
Мавритания и Йемен. Расширение 
состава участников во многом отра-
жает ключевую тенденцию. Из Си-
рии и Ирака ИГ распространило свою 
деятельность на другие страны, пре-
жде всего Африканского континента. 
Особую обеспокоенность коалиции 
вызывает ситуация в регионе Сахеля 
(Буркина-Фасо, Мавритания, Мали, 
Нигер и Чад) и в Восточной Африке 
(прежде всего в Мозамбике). Как от-
метил глава МИД Марокко Насер Бу-
рита, количество терактов на терри-
тории Африки возросло за пять лет 
почти в 19 раз. Среди последних при-
меров — нападение на миротворцев 
в Мали на прошлой неделе (были ра-
нены 15 человек) и убийство 130 жи-
телей деревни в Буркина-Фасо в нача-
ле июня. Как стало известно на днях, 
большинство нападавших были под-
ростками в возрасте 12–14 лет, об-
ученными в лагерях террористов. 
В соседних с Буркина-Фасо странах 
обстановка также достаточно тяже-
лая. В связи с этим глава МИД Италии 
Луиджи Ди Майо предложил создать 
рабочую группу по недопущению 
распространения терроризма в Аф-
рике, в которую могли бы войти пред-
ставители стран континента. США 
инициативу поддержали.

Впрочем, африканская тема не за-
тмила на встрече в Риме обсуждение 
проблем Сирии и Ирака. Как отметил 
госсекретарь США Энтони Блинкен, 
ИГ «по-прежнему стремится к мас-
штабным атакам» в этих странах. 
Накануне в интервью французско-
му изданию Le Journal du Dimanche 
он сказал: если ситуация в Ираке не 

стабилизируется, «риски возрожде-
ния ИГ будут реальны». В стране по-
сле вывода основных американских 
сил остаются около 2,5 тыс. военных 
США, основной костяк составляют 
инструкторы, тренирующие ирак-
цев. Багдад пока не готов остаться без 
этой поддержки.

Но даже такой небольшой по чи-
сленности контингент вызывает мас-
су внутренних проблем. Не прекраща-
ются атаки со стороны проиранских 
группировок, входящих в состав тес-
но связанного с Тегераном народно-
го ополчения «Аль-Хашд аш-Шааби», 
на военные объекты в Ираке, где на-
ходятся американские военные и их 
партнеры по коалиции. Представи-
тели коалиции «решительно осуди-
ли» эти нападения в итоговом ком-
мюнике. США же не ограничились 
словами. Накануне американцы на-
несли уже второй с начала года удар 
по позициям двух группировок — 
«Катаиб Хезболла» и «Катаиб Сайид 
аш-Шухадаа» на ирако-сирийской 
границе. По данным Центра монито-
ринга за соблюдением прав человека 
в Сирии, в результате ударов погибли 
семеро боевиков. В то же время си-
рийские СМИ сообщили о гибели ре-
бенка и троих раненых. «Это действие 
в порядке самообороны, направлен-
ное на предотвращение дальнейших 
атак, является очень важным и силь-
ным посланием, я очень надеюсь, что 
оно дойдет до получателя»,— сказал 
господин Блинкен на пресс-конфе-
ренции в Риме. Правда, до сих пор 
аналогичные сигналы помогали не-
надолго.

Тем не менее госсекретарь при-
звал партнеров по коалиции сделать 
все возможное для стабилизации си-
туации в Ираке и Сирии, причем не 
только на поле боя. В частности, он 
напомнил союзникам о необходи-

мости забрать своих граждан, воевав-
ших в рядах ИГ, из лагерей и тюрем 
на северо-востоке Сирии, где они на-
ходятся под охраной «Демократиче-
ских сил Сирии» (SDF), костяк кото-
рых составляют курды. По словам 
госсекретаря, речь идет о 10 тыс. бое-
виков ИГ. В опубликованном в марте 
отчете Human Rights Watch сообща-
лось, что в лагерях и тюрьмах на вос-
токе Сирии остаются около 43 тыс. 
иностранцев — мужчины, воевав-
шие в ИГ, их жены и дети. Больше по-
ловины из удерживаемых — ирак-
цы, но около 12 тыс.— граждане из 
почти 60 других стран.

Участники встречи в Риме при-
знали правоту США, но особой радо-
сти идея возвращения боевиков ИГ 
у большинства не вызывает. Лишь 25 
стран решились забрать своих гра-
ждан. Кто-то полностью, кто-то ча-
стично. Особо противятся репатри-
ации боевиков и членов их семей 
Великобритания и Франция. Кто-то 
забирает только детей и женщин 
или, как Россия, в основном толь-
ко детей. Похвалы Энтони Блинке-
на удостоились Италия (как одна из 
немногих стран Западной Европы, 
которая занимается этим вопросом) 
и Казахстан, который с 2019 года вы-
вез из Сирии более 600 своих гра-
ждан — не только детей и женщин, 
но и мужчин. О необходимости лик-
видации лагерей на северо-востоке 
Сирии говорят и лидеры SDF, пони-
мая, что их ресурсы по охране и со-
держанию десятков тысяч человек не 
безграничны. При этом условия жиз-
ни в лагерях приводят в ужас право-
защитников.

Энтони Блинкен также отметил 
успех коалиции по сбору средств для 
стабилизации ситуации в Ираке и на 
северо-востоке Сирии. «Мы задумали 
собрать $670 млн. Я думаю, что сей-

час мы приближаемся к $507 млн, 
так что давайте продолжим, пока не 
достигнем нашей цели. Кроме того, 
сегодня я могу объявить, что Сое-
диненные Штаты предоставят еще 
$436 млн гуманитарной помощи си-
рийцам и принимающим их общи-
нам, в результате чего общая гума-
нитарная помощь США в ответ на 
сирийский кризис составит почти 
$13,5 млрд»,— сказал он.

Еще до встречи в Риме было из-
вестно, что госсекретарь намерен 
особо поднять вопрос о гуманитар-
ном кризисе в Сирии. Вашингтон 
считает, что ситуация в этой стране 
окажется на грани гуманитарной ка-
тастрофы, если Совбез ООН не про-
длит действие механизма трансгра-
ничной гуманитарной помощи, срок 
которого истекает 10 июля. Сейчас 
работает один КПП «Баб-эль-Хава» на 
турецко-сирийской границе. США, 
Великобритания и Франция настаи-
вают на открытии еще двух КПП — 
на границе с Иорданией и Ираком. 
Россия выступает за прекращение 
работы механизма, считая, что по-
мощь во все регионы Сирии должна 
идти через Дамаск. По информации 
саудовской газеты «Аш-Шарк аль-Ау-
сат», США надеялись, что арабские 
участники встречи в Риме присоеди-
нятся к давлению на Москву, чтобы 
добиться продления работы транс-
граничного механизма. В итоговом 
коммюнике этот вопрос не затронут. 
В то же время участники коалиции 
активно поддержали идею восста-
новления районов Сирии, освобо-
жденных от ИГ, которые, как извест-
но, контролируют SDF под опекой 
Вашингтона. Москва же настаивает 
на том, что помощь должна быть рас-
пространена на всю территорию раз-
рушенной страны.

Марианна Беленькая

Брюссельское —  
как пусто

По мнению белорусского полити-
ческого аналитика Артема Шрайб-
мана, выход Минска из «Восточного 
партнерства» — это скорее символи-
ческий жест, «участие в этом проек-
те и так было сведено к минимуму». 
Президента Александра Лукашен-
ко или главу МИДа Владимира Ма-
кея, как считает собеседник „Ъ“, «на 
саммит „Восточного партнерства“ 
уже никто не пригласил бы». Дейст-
вительно важными событиями экс-
перт назвал фактическую высылку 
из Минска Дирка Шубеля и приоста-
новление соглашения о реадмиссии.

С такой точкой зрения согласился 
и бывший временный поверенный 
в делах Белоруссии в Швейцарии 
Павел Мацукевич. Он уволился из 
МИДа на фоне протестов в августе 
2020 года. «Во многом правы те, кто 
говорят, что это закрепление де-юре 
того, что было де-факто. Но в любом 
случае такие шаги вызывают сожале-
ние,— заявил собеседник „Ъ“.— Мы 
видим, как догорают последние мо-
сты нашего сотрудничества. Минск 
всегда демонстрировал, что не стре-
мится в Евросоюз, и возможно, имен-
но поэтому на мероприятия „Вос-
точного партнерства“ всегда ездил 
именно министр Макей, а не Лука-
шенко — чтобы не смущать Москву. 
Но мы, как страна, которая вышла 
из СССР без конфликтов с соседями, 
выгодно отличались от других. При 
этом мы не пользовались всеми ин-
струментами и бонусами этой про-
граммы, потому что не стремились 
к вступлению в ЕС, а развивали со-
трудничество ради сотрудничества».

«Лукашенко  
никогда не отступает»
О том, что Минск не намерен идти на 
деэскалацию, свидетельствует и его 
политика в отношении тех, кого на 
Западе называют политзаключен-
ными. В понедельник стало извест-
но, что приговор бывшему предсе-
дателю Белгазпромбанка, кандидату 
в президенты на выборах-2020 Вик-
тору Бабарико будет объявлен 6 
июля. Бизнесмена и политика об-
виняют в получении взятки в особо 
крупном размере (ч. 3 ст. 430 УК) и ле-
гализации средств, полученных пре-
ступным путем (ч. 2 ст. 235 УК). Проку-
ратура добивается для подсудимого 
15 лет колонии строгого режима.

Кроме того, в понедельник бело-
русский адвокат Дмитрий Лаевский 
рассказал агентству «Интерфакс-За-
пад», что вскоре начнется суд над 
членами президиума Координаци-
онного совета белорусской оппо-
зиции Максимом Знаком и Мари-
ей Колесниковой. Обоих обвиняют 
в нарушении ряда уголовных статей, 
в том числе в тайном сговоре с целью 
захвата власти неконституционным 
путем. Задержанным оппозиционе-
рам, которые не один месяц содер-
жатся под домашним арестом, гро-
зит до 12 лет лишения свободы.

Пожалуй, единственным пози-
тивным сигналом оппозиция сочла 
то, что под домашний арест в кон-
це прошлой недели перевели Ро-
мана Протасевича и Софию Сапегу, 
находившихся в СИЗО КГБ страны. 
Первого обвиняют в организации 
и подготовке «действий, грубо на-
рушающих общественный поря-

док», вторую — в «разжигании со-
циальной вражды и розни». Лидер 
белорусской оппозиции Светлана 
Тихановская назвала новость об их 
переводе под домашний арест хоро-
шей, хотя и указала на то, что о свобо-
де речи не идет. Напомним, что бело-
русские правоохранители сделали 
этот шаг после того, как подозрева-
емые пошли на сделку со следстви-
ем, о чем ранее проинформировали 
в Следственном комитете республи-
ки. Свидетельством этого стало так-
же участие господина Протасевича 
в ужаснувшем Запад интервью руко-
водителю канала ОНТ Марату Мар-
кову (попал под санкции ЕС), а так-
же в пресс-конференции 14 июня, на 
которой оппозиционер утверждал, 
что его задержание было случайным 
и он говорит «искренне».

По мнению директора Цент-
ра проблем европейской интегра-
ции (Минск) Юрия Шевцова, смяг-
чение условий содержания Романа 
Протасевича и Софии Сапеги нель-
зя считать показателем изменения 
политики Минска. Кроме того, он 
усомнился в том, что либерализация 
наступит в ближайшее время. «Лука-
шенко никогда не отступает, и это 
его принцип политического поведе-
ния. Когда на него начинают давить, 
он сопротивляется, а такое давление 
сейчас идет — санкции введены»,— 
заверил эксперт „Ъ“.

Артем Шрайбман, недавно поки-
нувший страну по политическим 
причинам, придерживается похо-
жего мнения. «Лукашенко в этом се-
зоне уже отпускал политзаключен-
ных. На свободу вышел гражданин 
Белоруссии и США Виталий Шкля-
ров, до этого некоторых людей из Ко-
ординационного совета оппозиции 
отпускали по разным причинам — 
по состоянию здоровья или потому, 
что за них заступились. Мне кажет-
ся, с Сапегой похожая ситуация: ее 
просила освободить Россия. Перевод 
же под домашний арест Протасеви-
ча — не жест в адрес внешних игро-
ков, а реакция на то, что он согла-
сился сотрудничать со следствием. 
В логике нашей власти это поощре-
ние»,— поделился с „Ъ“ эксперт. По 
его словам, это нельзя назвать уступ-
кой Западу и речи о либерализации 
нет. В то же время Артем Шрайбман 
не исключил сценария более ши-
рокой амнистии заключенных: «Об 
этом разговоры идут. Многим полит-
заключенным в этом месяце пред-
ложили подписать прошение о по-
миловании. Это может предвещать 
такие процессы, но пока об этом 
рано говорить».

На Западе тем временем не скры-
вают: давление на Минск будет про-
должаться до тех пор, пока власти 
Белоруссии не освободят «всех по-
литзаключенных» и не наладят ди-
алог с оппозицией, а также пока не 
начнется движение к новым выбо-
рам. Об этом, в частности, заяви-
ла в интервью польскому телекана-
лу «Белсат» посол США в Белоруссии 
Джули Фишер (Минск ее статус не 
признает). Говоря о «давлении», го-
спожа Фишер имела в виду в первую 
очередь экономические санкции. По 
ее словам, это «точный месседж», ко-
торый Вашингтон (а параллельно 
с ним и ЕС) шлет Минску.

Марина Коваленко,  
Кирилл Кривошеев

Участники конференции (слева направо: спецпредставитель генсека ООН Гейр Педерсен, 
госсекретарь США Энтони Блинкен и глава МИД Италии Луиджи Ди Майо) признают,  
что от исламских боевиков можно ждать атак с разных направлений  ФОТО POOL VIA REUTERS

Россия и НАТО проводят обменные маневры
На Sea Breeze в Черном море Россия ответила учениями в Средиземном

США и их союзники в понедельник дали 
старт масштабным многонациональным 
маневрам Sea Breeze 2021, которые про-
длятся до 10 июля в Черном море и ста-
нут решительной демонстрацией под-
держки Киева со стороны НАТО. Маневры 
вызвали новую эскалацию в отношени-
ях альянса с Россией, предупредившей 
о «повышении риска непреднамеренных 
инцидентов». Действуя на встречных кур-
сах, Москва демонстрирует НАТО мощь 
своих ВМС, начав в Средиземном море 
масштабные учения и наблюдая за во-
шедшей в регион международной авиа-
носной ударной группой во главе с флаг-
маном британского флота авианосцем 
Queen Elizabeth.

Многонациональные маневры Sea Breeze 
2021, едва начавшись, уже вызвали новую 
войну нервов в отношениях России и Запада. 
Комментируя в понедельник информацию 
о начале учений, российская делегация на пе-
реговорах по военной безопасности и контр-
олю над вооружениями в Вене призвала США 
к транспарентности. «Отмечаем, что масштаб-
ность и агрессивность учений не способству-
ют безопасности в Черном море. Надеемся, 
что по итогам учений США проявят транспа-
рентность в выводе с Украины современных 
вооружений, боеприпасов и материального 
имущества в целях их непопадания в руки во-
енных и нацформирований в Донбассе»,— го-
ворится в заявлении.

Ранее официальный представитель Ми-
нобороны РФ Игорь Конашенков предупре-
дил, что под прикрытием Sea Breeze 2021 
НАТО поставит на Украину современное ору-

жие, которое будет передано подразделени-
ям вооруженных сил и национальным ба-
тальонам в Донбассе.

Между тем в Одессе, где в понедельник 
был дан официальный старт маневрам, цари-
ли иные настроения. «Позвольте мне от име-
ни всех ВМС Украины поздравить вас с от-
крытием международных учений Sea Breeze 
2021»,— заявил, обращаясь к офицерскому 
составу военно-морских сил, командующий 
ВМС Украины Алексей Неижпапа. В своем на-
путствии он сделал акцент на том, что учения, 
которым, в отличие от прошлого года, не по-
мешала пандемия COVID-19, привлекли ре-
кордное количество стран-участниц — 32.

Новые подробности Sea Breeze 2021 сооб-
щил главнокомандующий вооруженными си-
лами Украины Руслан Хомчак. По его словам, 
учения пройдут в Одессе, Очакове, Днестров-
ском лимане, на Кинбурнской косе, островах 
Змеиный и Первомайский и в других райо-
нах. Украинскую сторону будут представлять 
в общей сложности 1,5 тыс. военных, 24 кора-
бля и катера, 17 самолетов, 12 вертолетов, 80 
единиц вооружения и военной техники.

«Цель маневров — подготовка штабов и по-
дразделений ВМС Украины для выполнения 
задач в соответствии со стандартами и проце-
дурами НАТО, а также приобретение опыта 
совместных действий при проведении много-
национальных операций, в том числе в соста-
ве многонациональных сил международных 
операций по поддержанию мира и безопас-
ности»,— отметил Руслан Хомчак. Как следу-
ет из его заявления, акцент будет сделан на 
элементах противовоздушной и противоло-
дочной обороны, противодействии незакон-

ным вооруженным формированиям, высад-
ке морского и воздушного десанта и контроле 
за надводной обстановкой. В целом, по сло-
вам господина Хомчака, начавшиеся манев-
ры должны послать международному сообще-
ству сигнал «о важности безопасности, мира 
и стабильности в Черноморском регионе».

В свою очередь, в заявлении командова-
ния Шестого флота ВМС США (участвует в ма-
неврах в качестве главной ударной силы) го-
ворится, что планируется отработать боевые 
действия на море, на суше и в воздухе, в том 
числе высадка десанта, противолодочная 
и противовоздушная борьба. 

Весьма символично, что за два дня до уче-
ний Sea Breeze 2021 в Черное море вошел аме-
риканский ракетный эсминец USS Ross, ко-
торый может нести до 56 крылатых ракет 
Tomahawk с дальностью полета 1,6 тыс. км. 
«Участие USS Ross в Sea Breeze является реаль-
ной демонстрацией поддержки Украины со 
стороны США, которая сегодня необходима 
как никогда»,— заявила временный поверен-
ный в делах США на Украине Кристина Квин.

Учения Sea Breeze 2021 стали новым дес-
табилизирующим фактором в отношениях 
России и Запада не только в силу своей мас-
штабности и громких заявлений о придании 
нового импульса процессу интеграции Украи-
ны в НАТО, который в последние месяцы так 
и не принес Киеву ощутимых результатов. Все-
го за пять дней до старта Sea Breeze 2021 ситу-
ацию накалил инцидент с прибывшим в порт 
Одессы для участия в учениях британским эс-
минцем Defender. По версии Москвы, он не-
законно вошел в территориальные воды РФ 
у мыса Фиолент в Крыму, после чего Россия 

и НАТО оказались близки к прямому боестолк-
новению в Черном море (см. „Ъ“ от 24 июня).

В условиях, когда в Черном море с большим 
размахом проходят мероприятия с участием 
членов НАТО, действующая на встречных кур-
сах российская сторона демонстрирует альян-
су свою военную мощь в соседнем регионе — 
Восточном Средиземноморье, где в прошлую 
пятницу стартовали крупные маневры с уча-
стием надводных кораблей, дизельных под-
водных лодок и авиации.

Как сообщили в Минобороны РФ, для 
участия в маневрах на российскую авиаба-
зу Хмеймим в Сирии в конце прошлой неде-
ли были перебазированы два истребителя 
МиГ-31К, которые могут нести гиперзвуко-
вые ракеты (авиакомплексы «Кинжал»). «25 
июня в восточной части Средиземного моря 
началось совместное учение сил постоян-
ного оперативного соединения ВМФ Рос-
сии в Средиземном море и авиации ВКС Рос-
сии»,— говорится в сообщении российского 
военного ведомства.

В учениях задействованы флагман Черно-
морского флота РФ ракетный крейсер «Мо-
сква», два фрегата с крылатыми ракетами «Ка-
либр» «Адмирал Эссен» и «Адмирал Макаров», 
а также оснащенные «Калибрами» подводные 
лодки «Старый Оскол» и «Ростов-на-Дону». По 
плану учений совместно с противолодочны-
ми самолетами Ту-142МК, Ил-38, дальними 
бомбардировщиками Ту-22М3 и самолетами 
МиГ-31К военные корабли и подлодки выпол-
няют задачи по обеспечению безопасности 
российских баз в Сирии — Хмеймим и Тартус.

Ранее, 7 июня, в восточную часть Средизем-
ного моря вошли флагман британских ВМС 

авианосец Queen Elizabeth, который сопро-
вождает надводные боевые корабли, а также 
атомная подводная лодка Королевского фло-
та, оснащенная крылатыми ракетами Toma-
hawk, и два судна снабжения. На борту Queen 
Elizabeth размещены восемь британских ис-
требителей пятого поколения F-35B и десять 
истребителей F-35 ВМС США.

Как сообщил командир авианосной удар-
ной группы Королевского военно-морской 
флота Великобритании Стив Мурхаус, после 
того как Queen Elizabeth 18 июня начал опе-
рации против базирующейся в Ираке груп-
пировки ИГ (террористическая организация, 
запрещенная в РФ), российский корабль сбли-
жался с авианосцем на расстояние примерно 
30 км. «Мы противодействуем российской ак-
тивности не в опасной и агрессивной мане-
ре»,— заявил Стив Мурхаус.

В свою очередь, командир звена британ-
ских истребителей F-35 на авианосце Queen 
Elizabeth Джеймс Блэкмор заявил о том, что 
британские и российские самолеты уже ока-
зывались в пределах видимости друг друга. 
«Это как игра в кошки-мышки, это то, чего мы 
ожидали в этом регионе. Это первый раз, ког-
да F-35 действуют в Восточном Средиземно-
морье. Так что, конечно, Россия хочет взгля-
нуть, какие у нас авианосцы»,— отметил 
Джеймс Блэкмор.

Как сообщает британский телеканал 
Sky News, Queen Elizabeth и сопровождаю-
щие этот авианосец корабли будут находить-
ся в Средиземном море еще две-три недели, 
после чего направятся через Суэцкий канал 
в Индо-Тихоокеанский регион.

Сергей Строкань
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Глава «Норникеля» Владимир Пота-
нин заявил о возможности заклю-
чения нового акционерного со-
глашения с «Русалом», «чтобы все 
инвесторы компании чувствовали 
себя комфортно, а не только круп-
ные акционеры».

Действующее соглашение, поло-
жившее конец многолетнему кор-
поративному конфликту между «Ин-
терросом» Владимира Потанина 
и Олегом Дерипаской (на тот момент 
владельцем «Русала»), истекает в 2023 
году. Еще недавно Владимир Пота-
нин сомневался в необходимости его 
продления, называя «рудиментом». 
Сохранение этой «надстройки» при-
ведет к еще большему давлению на 
«Норникель» с целью получать мак-
симальные дивиденды, независимо 
от экономической и социальной си-
туации вокруг компании, говорил он 
в августе 2020 года.

Сейчас риторика явно измени-
лась, хотя ключевые разногласия 
между «Интерросом» и «Русалом» ни-
куда не ушли. «Русалу» нужны диви-
денды «Норникеля», чтобы обслужи-
вать свой долг и инвестпрограмму, 
и поэтому алюминиевая компания 
настаивает на сохранении привязки 
уровня выплат к EBITDA. «Интеррос» 
же хочет увеличить инвестпрограм-
му ГМК и предлагает привязать ди-
виденды к свободному денежному 
потоку, что, вероятно, приведет к их 
снижению. «Мы сохраняем разницу 
в подходах, насколько дивидендная 
политика должна быть агрессивной. 
Но при этом какого-то напряжения 
ни мы, ни „Русал“ не испытыва-
ем»,— сообщил Владимир Потанин.

В этом году основным акционе-
рам «Норникеля» удалось найти ком-
промисс. Хотя дивиденды за 2020 год 
впервые были выплачены в привяз-
ке к денежному потоку и сократи-
лись на треть, «Русал» смог получить 
нужную ему сумму благодаря нача-
той «Норникелем» программе buy-
back. В результате доля «Русала» со-
кратится до 26,4% с нынешних 27,8%, 
но блокпакет сохранится.

Маневр с buyback позволил Вла-
димиру Потанину в условиях сни-
женных дивидендов получить от 
«Русала» одобрение на ряд ключе-
вых проектов «Норникеля», которые 
прежде стопорились на уровне со-
вета директоров. В марте основные 
акционеры «Норникеля» договори-
лись выделить перспективный зо-
лотомедный Быстринский проект 
в пользу всех акционеров (при этом 
«Русал» продаст свою долю «Интер-
росу» за $570 млн). Также «Русал» со-
гласился на потенциальное участие 
«Норникеля» в совместном проекте 
с «Русской платиной» «Арктик палла-
дий», хотя прежде блокировал его.

Вопрос в том, существует ли 
у этих компромиссов долгосрочная 
перспектива. Уже нет крупных ак-
тивов, которые можно было распре-
делить среди акционеров, как Быст-
ринский ГОК. А потенциал buyback 
явно ограничен. Хотя «Интеррос» 
наверняка будет не против продол-
жить программу обратного выкупа 
с тем, чтобы «Русал» и дальше снижал 
свою долю, алюминиевая компания 
не пойдет на утрату блокпакета.

правила  
игры

Ключевые  
разногласия между  
«Интерросом»  
и «Русалом»  
никуда не ушли,  
но риторика  
явно изменилась

Участники платежного рынка высту-
пили с предложением нового спосо-
ба борьбы с платежами в нелегальные 
казино. Предлагается по банковскому 
идентификационному номеру (БИН) 
полностью отсекать возможность пла-
тежей через кредитные организации, 
в частности, иностранные, согласно 
мотивированному суждению ЦБ во-
влеченные в подобные нелегальные 
трансакции. По мнению экспертов, 
это решит проблему «излишней лояль-
ности» международных платежных си-
стем (МПС) к подмене кода получателя 
платежа (MCC-код), но подход несет ри-
ски экстратерриториального примене-
ния закона РФ.

„Ъ“ ознакомился с предложениями 
участников рынка по борьбе с нелегаль-
ным платежным трафиком в адрес запре-
щенных в России казино, обобщенными 
Национальной платежной ассоциацией 
(НПА). Идея в том, чтобы ЦБ (поправка-
ми к закону о Банке России или об азарт-
ных играх) получил возможность давать 
распоряжение поднадзорным участни-
кам рынка блокировать по признаку азарт-
ных игр по БИНу платежи, которые при 
этом не кодированы как положено (БИН 
7995). Регулятор при этом мотивирован-
но принимает решение о том, что подоб-
ная деятельность банка-эквайера, россий-
ского или иностранного, носит системный 
характер, направленный на незаконное 
извлечение выгоды из азартных игр росси-
ян, пояснили в НПА. В первую очередь речь 
идет об остановке платежей из России че-
рез небольшие иностранные банки-эквай-
еры, которые по той или иной причине не 
блокируются в их стране.

«Мы поддерживаем все возможные 
меры по борьбе с незаконной организаци-
ей азартных игр,— говорит исполнитель-
ный директор НПА Мария Михайлова.— 
Госдума только что приняла законопроект 
о запрете переводов в онлайн-казино, ко-
торый предусматривает создание ново-
го механизма управления такими плате-
жами, в частности, через ведение ФНС РФ 
перечней легальных и нелегальных ор-
ганизаторов азартных игр, лотерей и пр. 
При этом перечень нелегальных органи-
заторов будет включать информацию об 
иностранных лицах и кредитных органи-
зациях». Но этот механизм пока не работа-
ет. НПА намерена направить предложения 
в ЦБ и обсудить с законодателями, сообщи-

ла госпожа Михайлова. В ЦБ обещают из-
учить предложения НПА.

• ЦБ начал активную борьбу с нелегальны-
ми платежами в казино в конце прошлого го-
да. С тех пор именно по этому основанию бы-
ли отозваны лицензии примерно у десятка 
кредитных организаций. Последним в нача-
ле июня ЦБ отозвал лицензию у РФИ-банка, 
который неоднократно штрафовала Visa 
за проведение платежей в нелегальные кази-
но (см. „Ъ“ от 14 августа 2020 года). 
Эксперты считают идеи НПА оправдан-

ными. «Блокировка банков по БИНу це-
ликом — неизбежное решение. Такой же 
практики придерживаются в Казахста-
не, давно обратившем внимание на слож-
ность контроля расходов местных граждан 

на мошеннические ресурсы вне страны,— 
отмечает основатель ChronoPay Павел Вру-
блевский.— Внутри МПС и крупнейших 
банков-эмитентов за секунду моменталь-
но видны эквайеры-нарушители (подмена 
МСС)». По мнению директора «КартСтандар-
та» Майи Глотовой, хороши любые дополни-
тельные механизмы для борьбы с нелегаль-
ными казино на фоне позиции платежных 
систем: «Их операторы имеют эффективные 
механизмы борьбы с подобными платежа-
ми, массовый мискодинг может быть осу-
ществлен только при знании и покровитель-
стве со стороны эквайера».

По словам источников „Ъ“, сейчас трафик 
нелегальных игорных платежей с подменой 
кодов в значительной мере идет через Украи-
ну. «Деятельность того же iBox Bank на Укра-
ине вообще переходит все рамки разумного 
и чем-то напоминает РФИ-банк в России,— ут-
верждает один из собеседников „Ъ“.— Этот 
небольшой банк ежедневно попадается в про-
фессиональных сообществах на обслужива-
нии серого трафика, того самого, который си-
стемно изгонял ЦБ из российских эквайеров». 
Подобные операции будут идти до тех пор, 
пока их жестко не ограничат, уверен собесед-
ник „Ъ“. В iBox Bank не ответили на запрос „Ъ“.

В то же время внедрение предложений 
НПА может «нести риски экстратерритори-
ального применения закона РФ», отмечает 
независимый эксперт платежного рынка 
Дмитрий Вишняков. Если ЦБ как россий-
ский регулятор будет требовать действия по 
отношению к иностранным банкам, пояс-
няет он, это может создать прецедент приме-
нения норм российского регулирования за 
пределами РФ.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Мусору светят вычеты
Зеленым ТЭС «РТ-Инвеста» могут снизить выручку на 5 млрд рублей в год

У пяти мусоросжигающих ТЭС «РТ-Ин-
веста» (входит в «Рос тех») могут снизить-
ся доходы, получаемые с энергорынка. 
ФАС предлагает исключить из плате-
жа тариф за сжигание мусора и эколо-
гические сборы. Только за счет перво-
го компонента МТЭС рискуют потерять 
5 млрд руб. платежей за мощность. Про-
мышленники подчеркивают, что при 
этом размер вычета не должен зани-
жаться во избежание новой схемы пе-
рекрестного субсидирования.

ФАС опубликовала проект постановле-
ния, по которому у пяти мусоросжигаю-
щих электростанций (МТЭС) «РТ-Инвеста» 
может снизиться общий платеж за энерго-
мощность за счет тарифа на энергетическую 
утилизацию (платеж за сжигание мусора) 
и экологического сбора. В пояснительной 
записке говорится, что документ «корректи-
рует неточность в расчете доли затрат, ком-
пенсируемых за счет платы за мощность ге-
нобъектов, с учетом ожидаемой прибыли от 
продажи электроэнергии».

• «РТ-Инвест» строит пять МТЭС на 
355 МВт в Подмосковье и в Казани. Потреби-

тели электроэнергии будут платить повы-
шенные платежи за мощность МТЭС по до-
говорам поставки мощности (ДПМ ТБО). 
Срок ДПМ ТБО — 15 лет, базовая доход-
ность — 12%.
ФАС также впервые раскрыла формулу рас-

чета платежа за энергетическую утилизацию. 
Базовый тариф составит 1,39 тыс. руб. за тон-
ну, ежегодно показатель будет корректиро-
ваться на фактическое значение индекса по-
требительских цен. Пять МТЭС «РТ-Инвеста» 
планируют сжигать по 3,5 млн тонн отходов 
в год. Таким образом, общая выручка от пла-
тежа за сжигание мусора может составить до 
4,9 млрд руб. в год. Для других объектов без 
ДПМ «размер необходимой валовой выруч-
ки уменьшается на величину доходов от реа-
лизации электроэнергии и величину доходов 
от экологического сбора». Общий объем эко-
логического сбора (расширенная ответствен-
ность производителей) в РФ в прошлом году 
составил 3,7 млрд руб.

По плану все пять МТЭС должны начать 
поставку мощности 1 декабря 2022 года. По 
оценкам Владимира Скляра из «ВТБ Капита-
ла», за год платеж по ДПМ ТБО для всех элек-

тростанций составит 26,7 млрд руб. Таким 
образом, платеж за мощность только за счет 
нового тарифа на сжигание мусора может 
быть сокращен до 21,7 млрд руб.

«Речь идет об уточнении тарифа на энер-
гоутилизацию отходов, который будет вычи-
таться из платы за мощность по ДПМ»,— со-
общили „Ъ“ в ФАС. Выручка, полученная за 
счет тарифа на энергоутилизацию, будет вы-
читаться из расчетного объема выручки при 
расчете платы за мощность по ДПМ. Такой 
подход был согласован еще в 2017 году, пояс-
нили в службе, сейчас появилась необходи-
мость уточнения нормативных актов ФАС, 
регламентирующих тарифообразование 
в области обращения с отходами. Для населе-
ния тариф на ТКО не изменится, подчеркну-
ли в ФАС. В Минэнерго изучают проект ФАС.

«В первую очередь проект вносит в та-
рифное регулирование понятие „энергети-
ческая утилизация“. Для заводов энергоути-
лизации, которые прошли конкурс и будут 
получать плату за мощность, вводятся форму-
лы расчета тарифа с учетом самого ДПМ. Вы-
ручка, полученная за счет энергоутилизации 
отходов, будет вычитаться из общего объема 

выручки при расчете платы за мощность по 
ДПМ»,— пояснили „Ъ“ в «РТ-Инвесте».

«Размер тарифа на утилизацию не дол-
жен занижаться, иначе это создаст еще 
один вид перекрестного субсидирования 
и дополнительную нагрузку на предпри-
ятия и организации»,— заявили „Ъ“ в «Со-
обществе потребителей энергии» (объе-
диняет промышленных потребителей 
электроэнергии).

Дороговизна мусоросжигания — общеми-
ровое явление, расходы лягут на плечи насе-
ления и бизнеса, отмечает директор Инсти-
тута экологии НИУ ВШЭ Борис Моргунов. Он 
напоминает, что после ввода пяти пилотных 
МТЭС планируется построить еще 25 объек-
тов, на что потребуется 360 млрд руб. субси-
дий из бюджета, еще 976 млрд руб. составят 
частные инвестиции. По расчетам эксперта, 
для отходообразователей, основу которых со-
ставляет население, тарифы в регионах, где 
предполагается построить новые заводы, мо-
гут вырасти в среднем на 30–80 руб. в месяц 
на человека при средней ежемесячной стои-
мости сегодня 90 руб.

Полина Смертина

Netflix приземлят рядом с «Яндексом»
Онлайн-кинотеатрам готовят новые правила

Депутат Антон Горелкин доработал на-
шумевший законопроект об ограни-
чении доли иностранцев в онлайн-ки-
нотеатрах. Исходно предполагалось 
запретить им владеть больше чем 20% 
в видеосервисах. В новую версию нор-
ма не вошла, но появилось ограни-
чение иностранного контроля над 
управлением платформами. Видеосер-
висам придется создавать специаль-
ный фонд по модели, на которую уже 
перешел «Яндекс». Кроме того, новые 
правила предполагают возможность 
лишения платформ права на эксклю-
зивность контента.

„Ъ“ ознакомился с новыми поправка-
ми к закону «Об информации, информаци-
онных технологиях и о защите информа-
ции», которые регулируют деятельность 
онлайн-кинотеатров. Он может быть вне-
сен в Госдуму осенью, говорит источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. Прежний законопро-
ект 18 декабря внес в Госдуму депутат Антон 
Горелкин. Он распространял ограничение 
в 20% иностранного владения на все аудио-
визуальные сервисы, работающие в России.

Из новой версии законопроекта исчез-
ло требование об ограничении в 20% ино-

странного участия, но вводится запрет на 
контроль за стороны иностранных бенефи-
циаров: они не должны влиять на принима-
емые решения посредством распоряжения 
более чем 50% голосов, приходящихся на 
голосующие акции или доли. Требование 
распространяется на видеосервисы с суточ-
ной аудиторией от 10 тыс. посетителей.

Предлагается разделить функции вла-
дения и управления, пояснил „Ъ“ Антон 
Горелкин: «Иностранцы смогут владеть 
сервисами и получить прибыль от инвес-
тиций, но не смогут контролировать реше-
ния». Видеосервисы, у которых доля рос-
сийской аудитории меньше 50%, смогут 
открыть в России представительства, но 
управляться они должны при помощи спе-
циального международного фонда, в кото-
ром были бы представители РФ или ее субъ-
ектов, уточнил депутат.

Такая схема предполагает блокировку 
получения иностранным лицом права рас-
поряжаться более чем 50% голосов россий-
ского видеосервиса, объясняет советник 
коллегии Pen & Paper Сергей Гландин. При 
доработке инициативы были учтены по-
желания рынка применить к видеосерви-
сам модель, по которой схему управления 

в 2019 году перестроил «Яндекс», говорит 
Антон Горелкин. Компания создала Фонд 
общественных интересов, который полу-
чил часть функций по управлению. Схема 
касается российских онлайн-кинотеатров, 
чьи материнские компании зарегистри-
рованы за рубежом, и иностранных плат-
форм, таких как Amazon, Disney+ и даже 
Netflix, чьим оператором в России с середи-
ны 2020 года стала дочерняя структура «На-
циональной Медиа Группы» (НМГ), поясня-
ет Антон Горелкин.

В документе также сказано, что пра-
вительственная комиссия будет прини-
мать «решения об ограничении» распро-
странения библиотек контента, которые 
на эксклюзивных условиях принадлежат 
иностранцам. Мейджоры будут обязаны 
предоставлять библиотеки другим видео-
сервисам, пояснил депутат. Для платформ, 
которые не исполняют требования, пред-
усмотрен запрет на распространение через 
Smart TV и мобильные приложения.

Новая мера, по словам Антона Горел-
кина, нужна, чтобы иностранные кор-
порации «не смогли с помощью эксклю-
зивной лицензии захватить российский 
рынок». Собственный продукт платфор-

мы системно важен, он дает рост потре-
бления, подчеркивает директор института 
MOMRI Кирилл Танаев: «Для большинства 
мейджоров Россия не приоритетный ры-
нок, если условия работы будут слишком 
обременительны, они без проблем им по-
ступятся». «Тут нужно прорабатывать рам-
ки регулирования, не зря же речь идет 
о работе комиссии,— признает депутат.— 
Это как раз делается для принятия взве-
шенных решений».

В ivi сообщили, что изучают поправки: 
«В вопросе любых новых ограничений для 
аудиовизуальных сервисов нужно быть 
очень аккуратными». В Okko и Megogo не 
ответили на запрос, в «Кинопоиске», МТС, 
Netflix и НМГ отказались от комментари-
ев. Российским сервисам будет позволено 
привлекать больший процент иностранно-
го участия в капитал, что даст возможности 
для роста, считает юрист практики защиты 
репутации «А-Про» Марина Кельбах. В то же 
время, отмечает она, расширяются возмож-
ности включения в реестр аудиовизуаль-
ных сервисов Роскомнадзора Netflix и дру-
гих иностранных платформ, чтобы обязать 
их играть по российским правилам.

Анна Афанасьева

Банкам режут серые проводки
Участники платежного рынка предлагают радикально бороться с нелегальными казино

Nikkei 225 29048,02 (–18,16)
РТС 1669,75 (–2,33)
FTSE 100 7072,97 (–63,1)

DAX 30 15554,18 (–53,79)
DJIA* 34258,90 (–174,94)
NASDAQ Composite* 14445,344 (+84,956)

*На 20:43.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.06.21
Австралийский доллар 54,7035
Английский фунт 100,3342
Белорусский рубль 14,6257
Датская крона* 11,5788

Доллар США 72,1777
Евро 86,1657
Индийская рупия** 97,2693
Казахский тенге** 16,9266

Канадский доллар 58,6620
Китайский юань* 11,1786
Норвежская крона* 84,7982
СДР 103,1369

Сингапурский доллар 53,7156
Новая турецкая лира 82,4182
Украинская гривна* 26,4097
Шведская крона* 85,1644

Швейцарский франк 78,5479
Японская иена** 65,1982
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В отсутствие широкого россий-
ского рынка первичных разме-
щений локальные розничные 
инвесторы проявляют интерес 
не только к IPO зарубежных ком-
паний, но и к сделкам pre-IPO. 
Два крупных брокера, БКС 
и «Тинькофф», сообщили о запу-
ске такой услуги для квалифици-
рованных клиентов, в ближай-
ших планах она и у Сбербанка. 
Однако, несмотря на потенци-
ально высокую прибыль, подоб-
ные инвестиции слишком рис-
кованны, в том числе из-за низ-
кой ликвидности и ограничен-
ной информации, предупрежда-
ют эксперты.

БКС завершил пилотную pre-IPO- 
сделку Acronis, в которой приняли 
участие около 150 инвесторов на об-
щую сумму более $20 млн. Об этом 
рассказал „Ъ“ руководитель департа-
мента продуктов западных первич-
ных размещений «БКС Мир инвести-
ций» Сергей Шлюгер. Клиентам были 
предложены ноты на акции компа-
нии исходя из ее оценки в $2,1 млрд. 
Через месяц после закрытия сделки 
публично объявлен раунд финанси-
рования на $250 млн с фондом CVC 
Capital Partners уже исходя из оцен-
ки в $2,5 млрд. До конца года БКС на-
мерен провести еще четыре-пять по-
добных сделок, а в будущем выйти на 
одну сделку в месяц.

Тинькофф-банк также проводит 
пилотную сделку по pre-IPO. Руково-
дитель управления по организации 
сделок на рынке капитала «Тинькофф 
Инвестиций» Антон Мальков отме-
тил, что «банк активно развивает это 
направление», однако деталей не со-
общил. По его словам, сделки pre-IPO 
доступны только квалифицирован-
ным премиальным инвесторам.

• По данным ЦБ, за первый квар-
тал 2021 года количество квалифи-
цированных инвесторов выросло 
до 212 тыс. человек, в 2,3 раза выше 
первого квартала 2020 года (см. „Ъ“ 
от 4 июня). Для получения статуса 
квалинвестора физлица должны со-
ответствовать одному из пяти 
требований. Самые распространен-
ные: стоимость активов не менее 

6 млн руб. или объем сделок за послед-
ние четыре квартала с периодично-
стью не реже десяти раз в квартал 
и не реже одного раза в месяц на сум-
му не менее 6 млн руб.
Среди уже предоставляющих услу-

гу на рынке часто упоминают «Атон». 
Представитель компании подтвердил 
„Ъ“, что инструмент работает около 
трех лет. Он отметил, что инвестиции 
в этот класс активов пользуются зна-
чительным спросом, поскольку могут 
принести повышенную доходность, 
но такие продукты имеют длинный 
горизонт инвестирования. Аналогич-
ную услугу предоставляет и «Ренес-
санс Капитал». По словам директора 
по инвестиционному консультирова-
нию Николая Шакарова, такие сдел-
ки предлагаются ограниченному 
кругу крупных клиентов с суммой 
инвестиций от $0,5 млн. Он отметил, 
что инвестиции в непубличные ком-
пании многие из них рассматривают 
как альтернативу инвестициям в соб-
ственный бизнес.

С ростом внимания частных лиц 
к фондовому рынку услугой интересу-
ются многие другие брокеры. Руково-
дитель управления поддержки и раз-
вития проектов «Финама» Константин 
Молчанов сообщил, что компания за-
пустила услугу участия в pre-IPO в ноя-
бре 2020 года. В Сбербанке сообщили, 
что планируют предоставить рознич-
ным инвесторам возможность покуп-
ки акций на стадиях pre-IPO. Банк пла-
нирует провести пилотный проект 
«в обозримом будущем» и считает, что 
ежегодно количество сделок может 
достигать 15–20 в год.

Вместе с тем участники рынка от-
мечают высокий порог входа (мини-
мальная сумма $100 тыс.), а также ряд 
специфических рисков, присущих 
подобным инвестициям. В частно-
сти, говорит господин Мальков, ком-
пания может так и не выйти на IPO 
и инвестор имеет право продать бума-
ги только по истечении определенно-
го периода. В Сбербанке среди рисков 
отмечают стандарты раскрытия ин-
формации ниже обычных при с IPO.

Как пояснил основатель «Фридом 
Финанса» Тимур Турлов, схема инве-
стирования в западные компании 
на этапе pre-IPO фактически предпо-
лагает продажу доли в цепочке фон-
дов, которая сильно ограничивает 
и усложняет любое вторичное обра-
щение. При этом одни и те же цен-
ные бумаги могут у разных участни-
ков продаваться за разные деньги. 
Проблема и в том, отмечает он, что, 
пока компания не выйдет на IPO, 
возможности обменять одни имуще-
ственные права на другие у клиента 
не будет.

Стандартизированной мировой 
практикой структурирования по-
добных сделок является их проведе-
ние через так называемые фондовые 
структуры, зарегистрированные в та-
ких юрисдикциях, как штат Делавэр, 
Кайманы, Британские Виргинские 
острова, Кипр и другие, отмечает Сер-
гей Шлюгер. По его словам, БКС со-
здает такую структуру и собирается 
предложить инвесторам сделки уже 
в ближайшее время как альтернативу 
выпуска структурных нот.

Полина Смородская

Нота инвеста
Брокеры предлагают состоятельным клиентам  
сделки pre-IPO

ЦБ одобрил переход уже третьего 
банка на систему оценки рисков 
на основании внутренних рей-
тингов заемщика. В планах регу-
лятора перевести на нее все две-
надцать системно значимых бан-
ков, ряд из которых готовы к это-
му в «ближайшей перспективе». 
Система позволяет экономить 
на капитале, а также снижать 
ставки для заемщиков и кредито-
вать их в больших объемах. Одна-
ко подготовка к переходу может 
затянуться на два-три года, а за-
траты иногда достигают сотен 
миллионов рублей.

Альфа-банк получил разрешение 
ЦБ РФ на применение подхода на ос-
нове внутренних рейтингов (ПВР) 
в оценке кредитных рисков, сообщи-
ли „Ъ“ в кредитной организации. На 
первом этапе внутренние модели бу-
дут применяться в оценке кредитов 
крупным и средним корпоративным 
клиентам. В течение трех лет банк 
перейдет на ПВР-подход в ипотеке 
и необеспеченной рознице, малом 
и среднем бизнесе. Такой подход уже 
начали использовать Сбербанк и Рай-
ффайзенбанк. Остальные банки оце-
нивают риск дефолта заемщика по 
стандартизированному подходу, ко-
торый предполагает применение 
фиксированных весовых коэффици-
ентов на основе нормативных доку-
ментов ЦБ.

ПВР мотивирует финансовые ор-
ганизации ответственно оценивать 
кредитные риски, «кредиты надеж-
ным заемщикам стоят банку дешев-
ле с точки зрения затрат капитала, ме-
нее надежным — дороже», говорит 
руководитель департамента по управ-
лению рисками Альфа-банка Андрей 
Гулецкий. В банке ожидают единов-
ременную экономию до 60 базисных 
пунктов (б. п.) по базовому капиталу 
первого уровня и до 100 б. п. по обще-
му капиталу по РСБУ. За счет экономии 
капитала кредитный портфель может 

вырасти на 285 млрд руб. в течение 
года, отмечает господин Гулецкий.

В Райффайзенбанке экономия тре-
бований к капиталу по кредитному 
риску в корпоративном сегменте со-
ставила 27,5%, что эквивалентно эко-
номии в капитале более 27 млрд руб. 
«В конечном счете выигрывают все: 
клиенты получают доступ к более 
выгодному финансированию, бан-
ки — больше возможностей для на-
ращивания объемов бизнеса и выбо-
ра кредитных стратегий, регулятор 
и общество — более стабильную, эф-
фективную и прозрачную банков-
скую систему»,— говорит руководи-
тель управления интегрированного 
риск-менеджмента банка Сергей Гриб.

ЦБ планирует обязать использо-
вать новый подход системно все зна-
чимые банки. ВТБ планировал в июле 
подать регулятору ходатайство о пере-
ходе на расчет требований к капиталу 
на основе ПВР, сообщал в марте зам-
пред правления банка Вадим Кулик. 
Росбанк «рассматривает переход на 
ПВР в среднесрочной перспективе», 

Совкомбанк — в «ближайшей пер-
спективе». В первую очередь плани-
руется применять этот поход к оценке 
рисков по корпоративным клиентам, 
отмечает первый зампред правления 
Совкомбанка Сергей Хотимский. 
В ГПБ уже провели диагностику готов-
ности к переходу на ПВР. Там отмеча-
ют не только потенциальные выгоды, 
которые может принести переход на 
длинном горизонте, но и ограничива-
ющие факторы в виде существенных 
денежных и временных затрат как на 
внедрение, так и на поддержание ин-
фраструктуры ПВР.

Действительно, сам процесс пе-
рехода занимает не один год. У Сбер-
банка от подачи ходатайства до полу-
чения разрешения ЦБ прошло около 
двух лет, у Райффайзенбанка — боль-
ше трех лет, у Альфа-банка — два с по-
ловиной года.

«Переход на ПВР может стоить бан-
кам десятки и даже сотни миллио-
нов рублей в зависимости от масшта-
ба деятельности и исходного уровня 
зрелости его системы управления ри-
сками»,— говорит руководитель пра-
ктики по оказанию консультационных 
услуг компаниям финансового сектора 
КПМГ в России и СНГ Наталия Ракова. 
Затраты включают три основных бло-
ка — математические модели, ИТ (хра-
нилища данных и система электронно-
го документооборота) и люди, говорит 
руководитель группы по реструктури-
зации и финансовому оздоровлению 
Deloitte Андрей Нагурный.

По его оценке, дизайн и кастомиза-
ция ПВР-моделей для крупного банка 
может обойтись в $3–5 млн. «Затраты 
на ИТ и персонал для крупного банка 
очень условно можно оценить в $10–
20 млн»,— указывает он. Впрочем, 
по словам госпожи Раковой, при гра-
мотном использовании полученные 
за счет лучшего управления риска-
ми и капиталом выгоды «существен-
но превышают затраты на внедрение».

Ольга Шерункова

Риски поищут внутри
Системно значимые банки переходят  
на экономный метод рейтингования заемщиков

Микрофинансовые организа-
ции (МФО) ужесточают скоринг 
на фоне ухудшения эпидемио-
логической ситуации. Снижает-
ся как доля одобряемых заявок, 
так и фактическая одобряемая 
сумма. В первую очередь ужесто-
чение кредитной политики за-
тронет линейный персонал из 
отраслей, наиболее страдающих 
от новых ограничений, а также 
сотрудников, отстраненных от 
работы из-за отсутствия привив-
ки. По сути, на рынке повторяет-
ся тенденция, соответствующая 
апрелю—маю 2020 года, на кото-
рые пришелся пик первой вол-
ны пандемии. Однако до значе-
ний весны прошлого года уро-
вень одобрения не опустится, 
считают эксперты.

На фоне усиления антиковидных 
ограничений и нарастающей неопре-
деленности для многих граждан доля 
одобряемых заявок на получение ми-
крозаймов, а также одобряемая сум-
ма заметно снизились. Это следует 
из данных компании IDF Eurasia за 
первую и вторую половины июня. 
Так, например, в Москве, Подмоско-
вье, Санкт-Петербурге, а также ряде 
других регионов доля одобренных 
заявок от общего количества сокра-
тилась с 36,3% до 34,2%. Фактически 
одобренная сумма в процентном со-
отношении от запрашиваемой снизи-
лась с 72,7% до 68,2%.

Тенденцию подтверждают в СРО 
«МиР». В среднем еще минус 4–5 про-
центных пунктов в доле одобрений 
к имеющимся значениям, подчерки-
вает председатель совета СРО Эльман 
Мехтиев. «Начался новый период не-
определенности, поэтому отдельные 
игроки начали снижать уровень одо-

брений в тестовом режиме на случай 
введения более жестких мер»,— по-
ясняет он. «Кредитная политика ста-
новится более консервативной. Это 
не паника, а закономерная реакция 
рынка. Так же рынок себя вел и вес-
ной прошлого года»,— подчеркивает 
гендиректор IDF Eurasia в России Ири-
на Хорошко. В апреле 2020 года уро-
вень одобрения не превышал 18% от 
поданных заявок. В конце июня 2020 

года показатель поднялся до 25%. В на-
чале 2021 года он составлял 25–30%, 
а к марту вырос до 30–35%, приводят 
данные в IDF Eurasia.

Сильнее всего ужесточение ско-
ринга затронет заемщиков из наибо-
лее уязвимых к новым ограничени-
ям отраслей, занятых на линейных 
позициях: персонал, который с точ-
ки зрения сохранения своих рабочих 
мест находится в группе наибольше-
го риска, поясняет госпожа Хорош-
ко. «Текущие ковидные ограничения 
могут существенно повлиять на вы-
дачу займов в том случае, если ком-
пании начнут массово отстранять от 
работы непривитых граждан. И бан-
ки, и МФО быстро отреагируют на та-
кую ситуацию ужесточением скорин-
говой модели. Но пока это лишь один 
из возможных сценариев»,— отмеча-

ет директор по маркетингу финансо-
вого супермаркета «Банки.ру» Юлия 
Майорова.

Дальнейшая кредитная полити-
ка будет определяться развитием си-
туации с коронавирусом, сходятся 
во мнении участники рынка, но по-
вторения ситуации весны прошлого 
года ожидать едва ли стоит. «Волноо-
бразное развитие пандемии позволя-
ет компаниям сектора компенсиро-
вать потери в периоды стабилизации 
ситуации, в том числе за счет отло-
женного спроса»,— уверена госпожа 
Хорошко. Существенное сокращение 
процента одобрений возможно толь-
ко при сценарии полного локдауна, 
полагает гендиректор финансовой 
онлайн-платформы Webbankir Анд-
рей Пономарев. Однако этого позво-
лит избежать массированная кампа-
ния по добровольно-принудительной 
вакцинации, уверен директор по ри-
скам ГК Eqvanta Алексей Передерий.

Разумеется, в случае дальнейшего 
неблагоприятного развития эпиде-
миологической ситуации и введения 
ограничений в регионах доля одо-
брения сократится, но спада, кото-
рый был в апреле—мае 2020 года, не 
будет, согласна директор департамен-
та управления рисками МКК «Ариф-
метика» Кристина Меликян. «Моде-
ли уже „научены“ прогнозировать 
выдачи в период локдауна»,— пояс-
няет она. И тогда и сейчас рынок на-
блюдает разные по качеству «входя-
щие потоки», подчеркивает господин 
Мехтиев. Изменился портрет потен-
циальных заемщиков МФО, поясня-
ет он, сейчас выдачи в тех сегментах, 
которые преобладали в начале коро-
накризиса, находятся на гораздо бо-
лее низком уровне.

Полина Трифонова

Клиентов МФО  
вызывают на скоринг
Микрофинансовым заемщикам  
дорого обойдутся антиковидные ограничения

25 процентов
составляла доля  
одобряемых заявок  
на микрозаймы  
в июне  
прошлого года

Актуальная ESG*-повестка заставляет компании переосмыс-
лить подходы к ведению бизнеса — понятие устойчивости 
включает в себя социальные и экологические аспекты.  
Одним из драйверов устойчивого развития сегодня выступает 
цифровое лидерство. ИКТ и телеком — центр компетенций 
для многих отраслей экономики: во время пандемии непре-
рывность бизнеса и бесперебойный доступ к образованию, 
удаленной занятости, телемедицине, онлайн-сервисам  
и услугам стали гарантом социальной стабильности.

Технологии решают глобальные проблемы человечества. 
Компании должны обеспечить эффективное и этичное вне-
дрение новой реальности с соблюдением прав человека, 
интересов планеты и будущих поколений.

Задача Билайн — сделать «технологии будущего» доступ  - 
ными уже сейчас через развитие равного доступа даже 
в самых труднодоступных местах, развитие телемедицины, 
проектов в сфере AI**, общего приоритета инклюзивности 
цифровой и физической среды.
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Джордж Хелд
исполнительный  
вице-президент  
по развитию цифрового  
и нового бизнеса,  
Билайн

реклама 16+

Стратегический партнер

* ESG — экология, социальное развитие, корпоративное  
управление.

**AI — искусственный интеллект.

Цифровое лидерство 
как драйвер устойчивого 
развития

ИТОГИ  
СЛОВАМИ СПИКЕРА[При ПВР-подходе] 

оцениваются кредитные 
риски клиентов каждого 

конкретного банка, 
которые зависят не только 

от самих клиентов <…>,  
но и от качества работы 

самого банка
— Василий Поздышев,

зампред ЦБ, на форуме Finopolis  
11 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

На брокерском обслуживании В доверительном управлении

СТРУКТУРА АКТИВОВ КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ ИНВЕСТОРОВ*   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

*На 31 марта 2021 года.
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Белоруссия в поисках альтернативных России 
источников нефти для попавшего под санкции 
НПЗ «Нафтан» продвинулась в давних переговорах 
с Казахстаном. Страны подписали соглашение о по-
ставках нефти и нефтепродуктов, но точные объе-
мы и сроки еще предстоит обсуждать. Также не ре-
шено, будет ли нефть поставляться без экспортной 
пошлины, как это делает Россия. С учетом транс-
портных ограничений и более высокой стоимости 
казахстанской нефти эксперты сомневаются, что 
речь может идти о существенных объемах.

Минск и Нур-Султан по итогам переговоров премь-
ер-министров двух стран Романа Головченко и Аскара Ма-
мина подписали соглашение о поставках нефти и неф-
тепродуктов в Белоруссию. Переговоры начались еще 
в октябре 2019 года, но несколько раз приостанавлива-
лись. В очередной раз возобновить обсуждение Минск 
предложил в мае после введения против Белоруссии 
санкций США, под которые попал один из двух НПЗ стра-
ны — «Нафтан». На данный момент, как сообщили „Ъ“ 
в «Транснефти», заявок на поставки на этот НПЗ от круп-
нейших российских нефтекомпаний нет. Также там не по-
лучали запроса на транзит нефти через РФ в Белоруссию.

Поставки через Россию — по нефтепроводам Аты-
рау—Самара или «Дружба» — являются единственным 
вариантом прокачки между Казахстаном и Белоруссией. 
Но для этого Минску необходимо договориться о тран-
зите с Москвой. Причем Нур-Султан еще в прошлом году 
подчеркивал, что решать этот вопрос с Россией Бело-
руссия должна напрямую. Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко заявлял, что Россия выступает против 
поставок казахстанской нефти в республику.

Предполагается, что после подписания межправсо-
глашения переговоры о конкретных объемах и сроках 
поставки продолжат «национальные нефтекомпании 
двух стран»: вероятно, речь идет о «Белнефтехиме» и «Каз-
мунайгазе». В конце 2020 года говорилось о 3,2–3,5 млн 
тонн нефти и темных нефтепродуктов в год. Также, сооб-

щил пресс-секретарь «Белнефтехима» Александр Тищен-
ко, на уровне специалистов будут обсуждаться совмест-
ные проекты в нефтехимии.

При этом строгим условием казахской стороны было от-
сутствие реэкспорта нефтепродуктов, произведенных из 
поставленного сырья. Именно от такой схемы при перера-
ботке российской нефти Белоруссия традиционно получа-
ла основные доходы. Сейчас Минск может согласиться на 
такое требование, оставляя нефтепродукты с санкционно-
го «Нафтана» на внутреннем рынке с тем, чтобы полностью 
переориентировать на экспорт объемы с Мозырского НПЗ.

Еще одним ключевым вопросом поставок из Казахста-
на станет включение в цену экспортной пошлины. Россия 
продает нефть в Белоруссию беспошлинно. Если на ана-
логичные условия согласится Казахстан, то его нефть бу-
дет для Белоруссии несколько дороже, учитывая, что экс-
портная пошлина в Казахстане меньше российской. Но 
в прошлом году Нур-Султан заявлял, что готов поставлять 
нефть в Белоруссию только с применением пошлины.

Источники „Ъ“ на рынке уверяют, что Казахстан и сей-
час придерживается этой позиции, так как отказ от пош-
лины означает прямые потери бюджета Казахстана. Также 
собеседники „Ъ“ сомневаются в том, что речь может идти 
об объемах более 3 млн тонн с учетом транспортных ог-
раничений российских нефтепроводов. Один из источ-
ников „Ъ“ отмечает, что в последние несколько лет обсу-
ждалось расширение перемычки Атырау—Самара для 
увеличения поставок, но оно так и не было проведено. 
К тому же у нефтекомпаний Казахстана нет незаконтрак-
тованных объемов нефти для более существенного экс-
порта в Белоруссию.

Руководитель международной практики КПМГ по 
оказанию услуг компаниям нефтегазового сектора Ан-
тон Усов считает, что в целом поставки из Казахстана в Бе-
лоруссию возможны, но едва ли Казахстан откажется от 
экспортной пошлины. К тому же, отмечает эксперт, не-
понятен вопрос соблюдения санкций поставщиками.

Ольга Мордюшенко

Минск ищет трубных путей
Белоруссия вновь пытается получить нефть из Казахстана

Биржевые цены на авиакеросин в РФ впервые вер-
нулись к уровню до пандемии, превысив 48 тыс. 
руб. за тонну, в то время когда пассажиропоток рос-
сийских авиакомпаний по-прежнему ниже докри-
зисных значений. В теории рост цен должен ком-
пенсироваться демпфером, однако он начнет ра-
ботать только при более высоких ценах на нефть. 
Авиакомпании уже просили правительство изме-
нить формулу демпфера, но пока безуспешно.

Стоимость тонны авиатоплива на бирже СПбМТСБ 28 
июня превысила отметку 48 тыс. руб. за тонну, вернув-
шись на уровень 2019 года. В период пандемии стоимость 
топлива падала почти вдвое из-за низкого спроса. При 
этом пассажирские авиаперевозки сейчас все еще на 30% 
ниже уровня 2019 года.

Для того чтобы снизить нагрузку на авиаперевозчиков 
в период резкого роста цен на топливо, с 2019 года пра-
вительство ввело механизм демпфера. Он предполагает 
компенсации авиаперевозчикам из бюджета, если экс-
портная стоимость топлива превышает цену отсечения 
(53,2 тыс. руб. на 2021 год). Однако экспортные цены до 
сих пор ни разу не превысили эту отметку, и компании так 
и не смогли получить субсидии.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что анализируют рыночную 
ситуацию с другими профильными ведомствами, отме-
тив, что демпфер на авиакеросин начнет работать при це-
нах на нефть около $78 за баррель (сейчас — $75). В Минэ-
нерго напоминают, что цены на керосин изменяются 
вместе с ростом мировых цен на нефть, имеют ярко выра-
женную сезонную динамику, а также «подвержены факто-
ру восстановления спроса на керосин по мере постепен-
ного снятия ограничений на перелеты между странами». 
По оценке Минэнерго, в июне в РФ будет произведен 
1 млн тонн керосина, что соответствует уровню 2019 года. 
Между тем, как отмечает старший консультант «Петромар-
кета» Константин Квон, в январе—мае выпуск керосина 
по сравнению с 2019 годом снизился на 11%, до 3,89 тыс. 
тонн (без учета объемов с НПЗ НОВАТЭКа в Усть-Луге, кото-
рые идут на экспорт). При этом он не считает рост цен на 
топливо «аномальным или несправедливым».

Ассоциация эксплуатантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) 18 июня уже предлагала вице-премьеру Алексан-

дру Новаку снизить цену отсечения в формуле демпфера 
до 39,5 тыс. руб. за тонну. «Корректировка позволит избе-
жать ухудшения финансово-экономического состояния 
авиакомпаний, которое может привести к их банкротству, 
а также поможет удержать доступность цен для потребите-
лей и сохранить маршрутные сети между регионами»,— 
подчеркивает заместитель исполнительного директора 
АЭВТ Борис Шокуров. В Минтрансе сообщили, что вопрос 
корректировки демпфера «находится в проработке».

Опрошенные „Ъ“ перевозчики подчеркивают, что 
цены на керосин на уровне 2019 года ухудшают и без того 
сложную ситуацию в отрасли. Большая часть наиболее 
прибыльных международных маршрутов остается за-
крытой, а на внутреннем рынке из-за существенной кон-
куренции тарифы держатся на уровне 2019 года или ниже. 
«Надо, чтобы демпфер работал уже от $50 за баррель, необ-
ходимо нормальное рыночное ценообразование»,— отме-
чает источник „Ъ“ из топ-5 авиакомпаний. Он добавил, что 
не видит возможностей для повышения цен на билеты — 
«переложить на потребителей рост цен не получится, ави-
акомпании его оплатят из своего кармана».

Представитель S7 напоминает, что из-за высокой цены 
керосина авиакомпании закончили 2018 год с операци-
онным убытком в размере 54 млрд руб., несмотря на высо-
кий спрос на воздушные перевозки и отсутствие ограни-
чений на перелеты. «В 2021 году пережить такой рост цены 
топлива авиакомпаниям будет намного сложнее,— счи-
тают в авиакомпании.— Из-за высокого уровня демпфера 
поддержка авиакомпаний начнет работать слишком позд-
но». В 2018–2019 годах керосин стал самой крупной статьей 
затрат отечественных авиакомпаний, подчеркивают в Red 
Wings, «его доля в общих затратах приблизилась к 30%, 
и возвращение керосиновых цен на рекордные доковид-
ные значения серьезно подрывает экономику отрасли».

Демпфер сработает при дальнейшем росте цен на 
нефть на 6–7%, однако компенсирует лишь две трети до-
полнительных затрат авиакомпаний на топливо, отме-
чает аналитик «ВТБ Капитала» Елена Сахнова. Рост цен на 
топливо негативно отразится на показателе EBITDA и, сле-
довательно, на показателе долговой нагрузки, добавляет 
аналитик корпоративных рейтингов НРА Алла Юрова.

Айгуль Абдуллина, Дмитрий Козлов

Авиакеросин оправился от пандемии
Стоимость топлива вернулась к уровню 2019 года

Вывод в июле основных российских экспортных 
газопроводов в плановый ремонт может под-
толкнуть цены на газ в Европе к новым высотам. 
Более того, если «Газпром» 29 июня не заброни-
рует дополнительную мощность для транзита че-
рез Украину — а монополия в этом году последо-
вательно отказывалась от такой опции,— нехват-
ка газа может резко замедлить наполнение ев-
ропейских хранилищ и даже впервые в истории 
привести к нетто-отборам из них в середине лета. 
Впрочем, аналитики считают последний сцена-
рий маловероятным, отмечая, что для этого не-
обходимо совпадение многих факторов.

Сложившийся в Европе дефицит газа привел к тому, что 
29 июня игроки рынка будут затаив дыхание следить за 
итогами аукциона на дополнительные мощности украин-
ской газотранспортной системы в июле. Если «Газпром», 
как и в предыдущие месяцы, откажется забронировать 
предложенные 64 млн кубометров в сутки, это усугубит 
и так непростую ситуацию с заполнением европейских 
подземных хранилищ (ПХГ). Так, закачка газа в последние 
дни, согласно данным Gas Infrastructure Europe, в среднем 
на 40% ниже пятилетних среднегодовых значений. Теку-
щий уровень запасов составляет всего 46,2%.

Ситуацию с дефицитом поставок газа в Европу мо-
гут усугубить плановые ремонты на главных россий-
ских экспортных магистралях «Ямал—Европа» (с 6 по 
10 июля) и «Северный поток» (с 13 по 23 июля). В самом 
жестком сценарии их временное выбытие может заста-
вить европейских потребителей в середине лета перей-
ти к нетто-отборам из ПХГ. Экспорт из Норвегии сейчас 
также снизился из-за технического обслуживания тру-
бопроводов. Поставки СПГ в Европу в июне снизились 
почти на 20% относительно мая — все свободные объ-
емы сжиженного газа уходят в Азию, где индекс Platts 
JKM, отражающий стоимость спотовых партий с постав-
кой в Северо-Восточную Азию, превысил $13 за MBTU 
($465 за 1 тыс. кубометров). Спотовые цены на газ в Ев-
ропе на фоне дефицита поставок также продолжают ра-

сти, на TTF они уже дошли почти до $400 за тысячу кубо-
метров. Впрочем, опрошенные „Ъ“ аналитики не считают 
ситуацию критичной, замечая, что график ремонтов газо-
проводов всегда согласуется с потребителями заранее. Ан-
дрей Громадин из SberCIB Investment Research полагает, 
что «Газпром» в любом случае сможет выполнить свои обя-
зательства по долгосрочным контрактам. При этом, учи-
тывая ремонты и рыночную конъюнктуру, «Газпрому», по 
его мнению, все-таки стоит участвовать в украинском аук-
ционе, «если компания уже обладает повышенным объе-
мом дополнительных заявок от потребителей на июль».

Мария Белова из Vygon Consulting также считает, что 
едва ли дело дойдет до нетто-отборов из ПХГ в середине 
июля, поскольку для этого будет нужна не только плановая 
остановка прокачки газа по одному из значимых маршру-
тов доставки газа, но и аномально высокие температуры 
на всей территории Европы, которые бы стимулировали 
потребление газа. Аналитик напоминает, что за послед-
ние десять лет на общеевропейском уровне подобного не 
происходило ни разу — в летний период объем закачки 
всегда превышал отбор. Разница между закачкой и отбо-
ром на уровне Европы опускалась ниже 1000 ГВт•ч в сут-
ки за этот период только дважды: 24 мая 2013 года и 9 мая 
2017 года. Однако на уровне ПХГ отдельных стран такая си-
туация иногда возникает: например, две последние неде-
ли наблюдается нетто-отбор газа из ПХГ Великобритании.

Аналитик по газу Центра энергетики МШУ «Сколко-
во» Сергей Капитонов замечает, что о профилактических 
работах на рынке знают заранее, аналогичным образом 
и поставщики прорабатывают возможные варианты оп-
тимизации поставок. Поэтому сложно представить, что-
бы «Газпром» по своей воле не выполнил заявки клиентов 
из-за ремонтных работ на газопроводе, отмечает он. Но, 
с другой стороны, добавляет он, отсутствие интереса к бро-
нированию украинского коридора неизбежно найдет свое 
отражение в росте цен, что, в свою очередь, может стиму-
лировать рост поставок со стороны конкурентов, прежде 
всего Норвегии и поставщиков СПГ.

Татьяна Дятел

«Газпром» ставит Европу на ремонт
Нехватка дополнительных поставок в июле может увеличить цены

«Транснефть» объявила о предо-
твращении серьезной аварии 
с загрязнением 350 тыс. тонн 
нефти хлорорганическими сое-
динениями, возложив ответст-
венность на структуру «Роснеф-
ти». В «Роснефти» свою вину от-
рицают и призывают провес-
ти расследование инцидента. 
По мнению аналитиков, «Транс-
нефть» пытается в публичном 
поле действовать на опережение, 
учитывая крайне печальный 
опыт подобной аварии на нефте-
проводе «Дружба» в 2019 году.

«Транснефть» обвинила дочернюю 
структуру «Роснефти» «Самаранефте-
газ» в сдаче в трубопроводную систе-
му нефти, загрязненной хлорорга-
ническими соединениями (ХОС). 
Подобная ситуация уже возникала 
в 2019 году и привела к крупнейше-
му в истории кризису с поставками 
нефти по экспортному нефтепрово-
ду «Дружба», однако источник того за-
грязнения так и не был назван. На этот 
раз, по версии «Транснефти», «Самара-
нефтегаз» (добывает 12 млн тонн неф-
ти в год) сдал загрязненную нефть на 
пункте сдачи и приема нефти (ПСП) 
«Муханово», где он является единст-
венным поставщиком. Так, сообщает 
«Транснефть», в отобранных из резер-
вуаров нефтеперекачивающей стан-
ции «Муханово» пробах выявлено пре-
вышение нормативного содержания 
ХОС до 94 ppm (при норме до 6 ppm). 
В результате компании пришлось 23 
июня остановить магистральные тру-
бопроводы Самара—Лопатино и Куй-
бышев—Унеча-2, впоследствии они 
были вновь запущены после промыв-
ки коллекторов. Общий объем загряз-
ненной нефти в «Транснефти» оцени-
ли в 350 тыс. тонн.

В «Роснефти» подтверждают факт 
загрязнения нефти, но отрицают 
свою вину в превышении хлорорга-
ники в пробах. В сообщении ком-

пании говорится, что информация 
в заявлении «Транснефти» «содер-
жит преждевременные выводы об 
источнике загрязнения» и «нуждает-
ся в тщательной проверке». В «Роснеф-
ти» утверждают, что пробы, сданные 
в систему измерения качества неф-
ти (СИКН), отобранные «Самаранеф-
тегазом» совместно с «Транснефтью», 
показали, что «уровень ppm полно-
стью соответствует ГОСТу». Между тем 
в заявлении «Транснефти» говорится 
прямо противоположное: согласно 
нему, пробы на СИКН 233 ПСП «Му-
ханово» показали превышение нор-
матива (87 ppm и 46 ppm соответст-
венно). В заявлении «Роснефти» при 
этом упомянут инцидент 2019 года, 
когда источник загрязнения так и не 
был установлен, и напоминается, что 
он также был зафиксирован в «Транс-
нефть-Приволга».

Новый инцидент с грязной нефтью 
стал для «Транснефти» поводом вновь 

заявить о необходимости внедрения 
дополнительного контроля над ПСП, 
через которые нефть сдается в систе-
му магистральных нефтепроводов. 
После кризиса 2019 года «Транснефть» 
пыталась получить контроль над все-
ми ПСП, многие из которых принад-
лежат нефтекомпаниям, а также пред-
лагала ввести единый стандарт для 
лабораторий, которые проверяют ка-
чество сдаваемой в систему нефти. 
В свою очередь, тогда «Роснефть» пред-
лагала привлечь независимых сюр-
вейеров для проверки качества нефти 
и критиковала намерения «Транснеф-
ти» взять под контроль все ПСП, счи-
тая, что эти меры не помогут избежать 
повторения ситуации с «Дружбой» 
и повлекут дополнительные расходы 
для недропользователей. 

В 2019 году выброс хлорной неф-
ти произошел также на пункте сдачи 
в Самарской области (затем загряз-
ненная нефть попала в «Дружбу»), объ-
емы зараженного сырья оценивались 
более чем в 4 млн тонн. Тогда устране-
ние последствий заняло многие ме-
сяцы, в ходе которых «Транснефть» 
постепенно подмешивала в грязную 
нефть чистое сырье, добиваясь сни-
жения концентрации ХОС до норма-
тива. Кроме того, «Транснефть» вы-
платила компенсации большинству 
получателей нефти. Сейчас вопрос 
компенсаций также может возник-
нуть, так как «Транснефти» придет-
ся некоторое время хранить грязную 
нефть, а затем смешивать ее с чистой.

«Транснефть» работает на опереже-
ние во избежание инцидента с гряз-
ной нефтью 2019 года, считает Сер-
гей Гарамита из Райффайзенбанка. 
Он напоминает, что до этого трубо-
проводная компания уже обвиняла 
«Роснефть» в сдаче нефти с высоким 
содержанием ХОС, но прежние пре-
вышения были значительно меньше-
го размера.

Дмитрий Козлов

Хлорменное безобразие
«Транснефть» обвинила «Роснефть» в сдаче грязной нефти

Мы внесли предложение 
передать пункты сдачи 

и приема нефти 
в операционное управление 

«Транснефти».  
Это позволит нам 

осуществлять 
полномасштабный 

контроль и все меры 
по обеспечению нормальной, 

кондиционной нефти
Николай Токарев,

глава «Транснефти», 19 августа 2019 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Выручка группы «ЛитРес» от продаж аудиокниг, 
в сегменте которых компания, по собственной 
оценке, занимает 70%, выросла в первом полуго-
дии на 50% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Динамика превысила даже 
ту, что была в прошлом году на фоне локдауна. 
На этот раз потребление аудиокниг стимулиро-
вало, наоборот, снятие ограничений на поездки, 
считают участники рынка. Сегмент растет с низ-
кой базы, уточняют эксперты, поэтому  высокие 
темпы не продлятся долго: через три-четыре 
года рынок стабилизируется, как это произош-
ло в США и Великобритании.

„Ъ“ ознакомился с результатами ГК «ЛитРес» (объе-
диняет сервисы «ЛитРес», MyBook, LiveLib и др.) по про-
дажам аудиокниг за первое полугодие. Из них следует, 
что выручка группы от продаж аудиокниг с января по 
июнь выросла более чем на 50% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, абсолютные цифры 
не раскрываются. «ЛитРес» оценивает свою долю на рос-
сийском рынке аудиокниг в 70%. Емкость всего рынка 
аудиокниг по итогам первого квартала «ЛитРес» оцени-
вает в 669 млн руб.

По сравнению с первым полугодием 2020 года, на 
которое пришлись жесткие антиковидные ограниче-
ния, темп роста рынка аудиокниг не упал, подчеркива-
ют в компании. В январе—июне прошлого года выручка 
«ЛитРеса» от аудиокниг выросла на 45,5%. С учетом на-
бранных темпов по итогам 2021 года рынок может пре-
высить 3 млрд руб., ожидают в группе. По итогам 2020 
года сегмент аудиокниг составил 2,1 млрд руб.

Ускорение роста аудиосегмента в первом полугодии 
связано прежде всего с возвращением, например, пое-
здок на отдых или по работе, считает гендиректор ГК «Ли-
тРес» Сергей Анурьев: «В марте—июне 2020 года боль-
шинство россиян были ограничены в передвижениях, 
работали удаленно и не могли слушать аудиокниги в ме-

тро или автомобиле». Теперь эти возможности вернулись, 
кроме того, отмечает господин Анурьев, пользователи 
стали вновь путешествовать по России и за рубеж и слу-
шают аудиокниги в поездках. Так, по его словам, продажи 
аудиокниг в майские праздники выросли на 39% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года.

Аудиокниги — молодой сегмент рынка, который рас-
тет с низкой базы, а значит, более высокими темпами, 
чем обычные электронные книги, считают участники 
рынка. «Российский рынок аудиокниг находится только 
в начале своего развития»,— отмечает гендиректор Sto-
rytel Russia Борис Макаренков. На него, по мнению го-
сподина Макаренкова, почти не влияют краткосрочные 
подъемы или падения спроса: «Есть глобальный тренд 
на рост сегмента». Динамику за полугодие в Storytel не 
раскрывают. В Bookmate отказались от комментариев.

При росте на 50% против роста на 45% в первом полу-
годии 2020 года «пока рано говорить об ускорении», осто-
рожен глава Ассоциации интернет-издателей Владимир 
Харитонов. «Потребление аудиокниг действительно спе-
цифично привязано к образу жизни, поскольку не требу-
ет глаз и рук, а значит, выигрывает у других медиа время, 
например, тренировок, готовки или поездок»,— отме-
чает эксперт. В прошлом году издатели, по его словам, 
опасались, что ограничение на перемещения в общест-
венном транспорте сократит потребление аудиокниг: 
«Транспортный трафик выпал, но очевидно, что это вре-
мя для прослушивания книг заняли домашние дела».

Однако высокие темпы роста вряд ли сохранятся на-
долго, полагает Владимир Харитонов: «В США и Вели-
кобритании, например, сегмент продолжает расти уже 
не так показательно, как года три-четыре назад. Види-
мо, там начинается стабилизация». График роста продаж 
электронных книг в России, по его оценке, отставал от 
США примерно на пять-семь лет. У аудиокниг, отмечает 
эксперт, задержка составляет три-четыре года.

Валерия Лебедева

На заслушанном отдыхе 
Продажи аудиокниг выросли в полтора раза

В то время как эмитенты 
из других отраслей уменьши-
ли объемы выпуска новых 
 облигаций, девелоперы стали 
активнее привлекать средст-
ва  через бонды. В январе-апре-
ле они собрали таким обра-
зом почти $2,23 млрд — поч-
ти столько же, сколько в сум-
ме за 2019–2020 годы. Потеря 
доступа к бесплатным средст-
вам дольщиков после введения 
эскроу-счетов вынудила деве-
лоперов искать альтернатив-
ные способы получения фи-
нансирования на покупку но-
вых площадок под застройку.

В январе—апреле российские 
застройщики выпустили облига-
ции почти на $2,23 млрд, подсчи-
тали в Moody’s на основе данных 
Cbonds. В 2020 году объем обли-
гационных займов отрасли соста-
вил эквивалент $1,256 млрд, в 2019 
году — $1 млрд. У аналитиков «Экс-
перт РА» оценка за 2021 год ниже — 
39,05 млрд руб., или $0,54 млрд по 
нынешнему курсу. Однако эта циф-
ра соответствует объему облига-
ций, выпущенных российскими 
девелоперами за исключением 
тех, кто строит инфраструктурные 
 объекты.

Су щ ес т в е н н о  у в ел и ч и л ас ь 
и доля выпуска облигаций застрой-
щиками в общем объеме бондов, 
выпущенных российскими нефи-
нансовыми компаниями в 2021 
году, достигнув 8%, указывает млад-
ший директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Михаил 
Никонов. В 2019–2020 годах этот 
показатель составлял 3% и 5% со-
ответственно. Такой рост связан, 
в том числе, и с охлаждением ин-
тереса к бондам со стороны ком-
паний других отраслей. Так, если 
в 2019 году компании за исключе-

нием финансовых организаций 
привлекли $26 млрд, в 2020 году — 
$49 млрд, то за первые четыре меся-
ца 2021 года всего $9 млрд, подсчи-
тали в Moody’s.

Среди девелоперов такой спо-
соб привлечения средств, наобо-
рот, становится более популярным. 
Сейчас общий объем облигаций за-
стройщиков в обращении составля-
ет около 404 млрд руб., в то время 
как сумма текущей задолженно-
сти по договорам проектного фи-

нансирования с использовани-
ем эскроу-счетов по итогам апреля 
2021 года составила 1,428 трлн руб., 
подсчитал Михаил Никонов. По его 
словам, рост популярности обли-
гаций у застройщиков обусловлен 
введением системы эскроу-счетов: 
«Теряя доступ к бесплатным сред-
ствам дольщиков, строительные 
компании вынуждены искать аль-
тернативные источники финанси-
рования».

К тому же, по бондам менее жест-
кие условия по целевому использо-
ванию привлеченных средств: их 
можно направить одновременно 
на несколько проектов без прове-
дения длительных процедур согла-
сования, уточняет эксперт. Новые 
площадки под застройку проще 

приобретать за счет облигаций, 
согласен управляющий директор 
группы «Самолет» Андрей Пахо-
менков.

Но инструмент обходится го-
раздо дороже, чем проектное фи-
нансирование. Среднее значение 
доходности по бондам застройщи-
ков составляет 11,82%, подсчитал 
„Ъ“ по данным «Эксперт РА». При 
этом средняя ставка по проектно-
му кредиту со счетами эскроу мо-
жет составлять 4–5%, отмечает заме-
ститель финансового директора ГК 
«Гранель» Юрий Черноиванов.

Наиболее активно выпуском 
облигаций в строительном секто-
ре занимаются почти все систем-
ные застройщики жилья. Так, у «Ин-
града» доля облигаций в долговом 
портфеле составляет 56%, у «Само-
лета» — 41%, у «Пионера» — 34%, 
у «Брусники» — 13%, сообщили „Ъ“ 
в компаниях. В ПИК за последние 
три года разместили бондов на сумму 
15,5 млрд руб., рассказал представи-
тель застройщика. ПИК также плани-
рует разместить двухлетние облига-
ции на сумму от 5 млрд руб., знает 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак.

В «Эксперт РА» ожидают, что ог-
раничения ЦБ на привлечение 
средств граждан на бумаги с рей-
тингом ниже ruBBB+ и ужесточение 
монетарной политики не позволят 
девелоперам нарастить портфель 
облигаций на сумму более 80 млрд 
руб. по итогам 2021 года. Ужесточе-
ние санкций, предупреждает ви-
це-президент Moody’s Юлия При-
быткова, приведет к сокращению 
участия иностранных инвесторов, 
что негативно повлияет на стои-
мость российских долговых ин-
струментов.

Дарья Андрианова,  
Виталий Гайдаев

Застройщики ищут деньги в облигациях
Они стали выпускать больше бондов

Код могут получить на портале «Госуслуги» те, кто 
прошел вакцинацию, переболел COVID-19 в течение 
последних шести месяцев или имеет отрицательный 
ПЦР-тест, действительный в течение трех дней. До 12 
июля для посещения без QR-кодов открыты летние ве-
ранды ресторанов.

Эксперты ГК InfoWatch подтверждают, что описан-
ный способ обхода требований мэрии уже набирает по-
пулярность. «В последнее время зафиксировано множе-
ство групп и Telegram-каналов, предлагающих купить 
QR-коды для посещения кафе и ресторанов. Причем 
если в случае с поддельными сертификатами о вакцина-
ции можно говорить о коррупции в медучреждениях, 
то QR-коды, как правило, продают мошенники»,— отме-
чает руководитель направления аналитики и спецпро-
ектов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев. По данным «Сер-
чинформ», количество доменных имен, имитирующих 
«Госуслуги», уже заметно выросло — до 29, в то время 
как в марте их было зафиксировано всего два.

Использование фейкового сайта, на который ведет 
поддельный QR-код, стало наиболее распространен-
ной схемой среди предложений по обходу коронави-
русных ограничений, подтверждает ведущий экс-
перт направления «Информационная безопасность» 
IT-компании «Крок» Александр Черныхов. В сети, от-
мечает он, уже появились инструкции по созданию по-
добных связок.

В пресс-службе департамента информационных техно-
логий (ДИТ) Москвы заявили, что использование поддель-

ных QR-кодов подпадает под ст. 327 УК РФ — подделка 
и использование официальных документов. Но с вывода-
ми ДИТ не соглашаются опрошенные „Ъ“ юристы.

«QR-код не является документом, а ст. 327 УК РФ мо-
жет вменяться только к бумажным документам на офи-
циальных бланках, утвержденных госстандартом, либо 
к электронным документам, подписанным электрон-
ной цифровой подписью»,— объяснил член комиссии 
по правовому обеспечению цифровой экономики мос-
ковского отделения Ассоциации юристов России Дмит-
рий Липин.

Эксперты допускают, что описанный способ обхо-
да требований мэрии теоретически может сработать. 
Многое зависит от того, как будут организованы систе-
мы проверки QR-кодов, говорит эксперт Moscow Digi-
tal School Ефим Казанцев: «Если сотрудники общепита 
подойдут к этому формально, то они могут считывать 
коды, ведущие по ссылкам на сайты-клоны».

Но даже самый бдительный официант в спешке не 
может быть внимательным 100% времени и гарантиро-
вать, что гиперссылка с QR-кода ведет на реальную базу 
настоящего портала «Госуслуги», отмечает начальник 
отдела информационной безопасности «Серчинформ» 
Алексей Дрозд. Сейчас официанты могут сканировать 
QR-коды просто камерой на смартфоне. Чтобы обезопа-
сить процесс от мошенничества, полагает эксперт, стоит 
использовать специальный софт, который сопоставля-
ет домен и поддомены и будет отсекать любые ссылки, 
кроме правильных.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев

Неподменимых у нас нет

На достройку всех ЖК, которую 
курирует фонд, необходимо 60 млрд 
руб., уточнил господин Тимофеев. 
Проблема в том, что почти 60 реги-
онов по итогам 2020 года получили 
дефицитный бюджет, в то время как 
в 2019 году было 32 таких субъекта 
РФ, отмечают в «Эксперт РА».

Требуемый фондом от субъек-
тов РФ объем средств вызвал нега-
тивную реакцию местных властей. 
В ноябре 2020 года губернатор Ле-
нинградской области Александр 
Дрозденко жаловался вице-премь-
еру Марату Хуснуллину, что фонд 
«безосновательно» запрашивает 
2,55 млрд руб., хотя до этого в ком-
пенсационный фонд, управляемый 
Фондом защиты прав дольщиков, 
компании региона уже направили 
9 млрд руб. Эти деньги, по мнению 
чиновника, и должны пойти на до-
стройку проблемного жилья.

Застройщики перечисляли 
в компенсационный фонд 1,2% сто-
имости проданных квартир в ка-
честве страховки от недостроя до 
перехода отрасли в 2019 году на 

эскроу-счета и проектное финанси-
рование. Но вступившие 13 июля 
2020 года поправки к закону о до-
левом строительстве, как признал 
глава региона, «дезавуировали воз-
можность финансирования недо-
строев за счет компенсационного 
фонда».

Ситуация с отзывами объектов 
усугубляется тем, что регионы не 
дают никаких гарантий, что эти ЖК 
будут достроены в срок и дольщи-
ки получат свои квартиры, говорит 
источник „Ъ“ в федеральном прави-
тельстве. Более того, продолжает он, 
это только обостряет конфликт меж-
ду регионами и фондом из-за софи-
нансирования проектов для обма-
нутых дольщиков.

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Иккерт и партне-
ры» Павел Иккерт называет отзывы 
объектов «манипуляцией» со сторо-
ны регионов, применяющих «край-
не расслабленный подход в отноше-
нии решения проблем обманутых 
дольщиков». При этом, добавляет 
он, это только увеличивает сроки 
сдачи проблемных объектов и при-
водит к росту «нервозности обману-
тых дольщиков».

Халиль Аминов;  
Ольга Кантемирова, 
Санкт-Петербург;  
Анна Перова,  
Краснодар;  
Дарья Решетникова,  
Новосибирск

Регионы держатся с достроинством

Новый виток спора за бону-
сы между поставщиками и ри-
тейлерами инициировал депу-
тат Госдумы из фракции «Еди-
ная Россия» Иршат Минкин. 
Он успел перед парламентски-
ми каникулами внести законо-
проект, выводящий дистрибуто-
ров из-под нормы, ограничива-
ющей размер бонусов для торго-
вых сетей. Производители край-
не негативно отнеслись к этой 
инициативе, посчитав это «ла-
зейкой» для ритейлеров, чтобы 
получать дополнительные пре-
мии от контрагентов.

Внесенный в Госдуму депутатом 
Иршатом Минкиным законопроект, 
выводящий дистрибуторов из-под 
нормы, которая ограничивает раз-
мер бонусов торговых сетей по зако-
ну «О торговле», размещен на сайте 
нижней палаты парламента. Там ука-
зывается, что документ принят к рас-
смотрению.

Принятые почти четыре года на-
зад поправки к закону «О торговле» 
ограничили совокупный размер бо-
нусов, взимаемых ритейлом с постав-
щиков, до 5% от цены товара. Выру-
ченная сумма должна направляться 
на рекламные, маркетинговые, ло-
гистические и другие услуги. Кроме 
того, закон сократил сроки оплаты то-
варов поставщикам с 10–45 дней до 
8–30 дней в зависимости от длитель-
ности хранения продукции. Эти ус-
ловия, закрепленные в законе, стали 
компромиссом в многолетнем споре 
поставщиков и ритейлеров. Первые 

заявляли, что отказ оплачивать сетям 
премию приводил к замораживанию 
закупок. Вторые настаивали, что эти 
выплаты необходимы в том числе для 
продвижения продукции.

Инициатива депутата по измене-
нию существующего баланса не пон-
равилась производителям. В случае 
принятия законопроекта на рынке 
могут появиться подконтрольные се-
тям дистрибуторы и логистические 
структуры, которые будут обходить 
ограничения по бонусам, опасается 
руководитель Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. «Сейчас 
ритейлеры активно развивают соб-
ственные каналы дистрибуции, поэ-
тому такие нововведения могут стать 
„лазейкой“ для получения дополни-
тельных бонусов с производителей 
продукции»,— соглашается зампред-
седателя правления объединения «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Леонов.

Опрошенные „Ъ“ крупные ри-
тейлеры не стали комментиро-
вать новый законопроект. Связать-
ся с депутатом Иршатом Минкиным 
в понедельник не удалось.

Господин Юшин поясняет, что сей-
час все вопросы регулирования тор-
говли обсуждаются сетями и постав-
щиками в рамках Межотраслевого 
экспертного совета (МЭС). «Существу-
ет понятийная договоренность, что 
поставщики и ритейлеры не иници-
ируют изменения в законе „О торгов-
ле“ без обсуждения с членами МЭС. 
Это сделано в том числе, чтобы не 
появлялись инициативы, подобные 
этой»,— говорит эксперт. Сейчас най-

ден баланс между производителя-
ми и торговыми сетями, все стороны 
приспособились к существующим 
условиям, добавляет директор Пло-
доовощного союза Михаил Глушков.

Сергей Юшин не исключает, что 
к появлению законопроекта под-
толкнули участники рынка, не вхо-
дящие в МЭС. Если же законопро-
ект будет принят, то это демонтирует 
созданную на рынке ритейла сис-
тему саморегулирования, считает 
эксперт. «И все договоренности, ко-
торые розничные сети и их постав-
щики достигли в рамках Кодекса 
добросовестных практик, развалят-
ся»,— добавляет он.

Между тем еще два года назад Мин-
промторг в своем отчете об эффектив-
ности вступивших в июле 2016 года 
поправок к закону «О торговле» ука-
зал, что эти изменения отрицательно 
сказались на рентабельности 45% роз-
ничных сетей и поставщиков (см. „Ъ“ 
от 23 апреля 2019 года). Тогда же более 
80% из 1,5 тыс. поставщиков и пред-
ставителей торговых сетей, опрошен-
ных Минпромторгом, назвали эф-
фективность поправок низкой. А для 
45% респондентов меры стали причи-
ной роста издержек. Так, уменьшение 
совокупного размера выплат приве-
ло к падению доходности у 17,5% се-
тей и поставщиков. Однако тогда ряд 
производителей продуктов заявляли 
„Ъ“, что отчет министерства разрабо-
тан в интересах ритейла и части ди-
стрибуторов, пытающихся доказать 
вред госрегулирования.

Анатолий Костырев

Ритейлерам опять дают бонусы
Но против выступают поставщики

Мы готовы  
рассмотреть вопросы  

хоть по всем дольщикам, 
у нас нет  

«узкого горлышка»  
в виде пропускной 

способности фонда
— Константин Тимофеев,
глава Федерального фонда  

защиты прав дольщиков

Ц И Т А Т А

2,23 миллиарда 
долларов
на такую сумму  
выпустили облигации 
застройщики  
в январе—апреле  
2021 года
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ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Вера, безнадежность, любовь
Актуальная повседневность в фильмах Салоникского фестиваля

В Салониках проходит XXIII Меж-
дународный фестиваль докумен-
тального кино — один из самых 
престижных в Европе. Его про-
грамму комментирует Андрей 
Плахов.

а сегодняшний день Гре-
ция принадлежит к числу европей-
ских стран, наиболее открывшихся 
миру, несмотря на неизбежные ог-
раничения, диктуемые пандемией. 
Как и многие другие фестивали на-
ших дней, документальный смотр 
в Салониках проходит в гибридном 
формате: фильмы показывают как 
в открытых летних кинотеатрах, 
так и онлайн.

В международном конкурсе пол-
нометражных работ за приз «Золо-

той Александр» соревнуются две-
надцать картин, и практически 
каждая отличается весьма необыч-
ными сюжетами и персонажами.

«Пузырь» Валери Бланкенбил 
приглашает зрителей в самый дру-
желюбный город Флориды под на-
званием The Villages, который 
называют раем на земле. Там распо-
ложилось крупнейшее в Америке со-
общество богатых пенсионеров. В их 
распоряжении 96 оздоровительных 
центров, 54 поля для гольфа, 70 бас-
сейнов и около 3 тыс. клубов по инте-
ресам. Однако под круглогодичным 
флоридским солнцем повседневная 
реальность не всегда так идиллична, 
как может показаться. Это кино — ув-
лекательное, провокационное, но 
в то же время сострадательное раз-
мышление об американском образе 
жизни, старении и смерти.

«Дни и ночи Деметры К.» (режис-
сер Эва Стефани) рассказывают 
о заслуженной работнице секс-ин-
дустрии, хозяйке старейшего афин-
ского борделя, которая по-настоя-
щему любит свою работу. Камера 
снимает ее на протяжении двенад-
цати лет и фиксирует перемены не 
только в ней, но и в клиентах заве-
дения, на которых травматически 
повлиял недавний финансовый 
кризис. Эта лента разрушает мно-
гие стереотипы о сексе и ставит 
в центр вопросы личного выбора.

«Порно-Дядя Джим» снят Сте-
фаном Букасом, племянником 
Дж. Дж. Профереса, некогда имев-
шего репутацию короля порно 
в Вашингтоне, «султана империи 
с рейтингом X». Фильм проливает 
свет на гей-сцену 1960-х и 1970-х 
годов, историю борьбы за права 

секс-меньшинств на фоне роста за-
конов о непристойностях в Аме-
рике: эта противоречивая борьба 
привела к тому, что экстремальная 
жизнь Джей Джея перевернулась 
с ног на голову.

Многие фильмы сюжетно свя-
заны с темой пандемии. «Ухань, 
Ухань» (режиссер Юнг Чанг) расска-
зывает о самом знаменитом ныне 
городе Китая. Когда на него напал 
ковид, было почти невозможно по-
лучить четкое представление о том, 
что происходит. Но одна съемочная 
группа смогла задокументировать 
жизнь мегаполиса, оказавшегося 
в эпицентре событий и сплотивше-
гося против неизвестной угрозы. 
Мы видим быт семей, помещен-
ных на карантин, знакомимся 
с бесстрашными медицинскими 
работниками. Одна из них — пси-
холог, столкнувшаяся с собствен-
ным семейным кризисом, в то вре-
мя как все ее силы отданы помощи 
 пациентам.

В фильме «Потерянные  цветы» 
мы видим, как режиссер и фото-
граф Фабрицио Мальтезе, живу-
щий в Люксембурге, возвращает-
ся в Центральную Италию к отцу, 
перенесшему сердечный приступ. 
Это происходит на первом пике 
эпидемии, в атмосфере изоляции, 
страха и депрессии. Жанр карти-
ны — интимный дневник и ода сы-
новней любви перед лицом самых 
тяжелых обстоятельств, когда лич-
ная драма оказывается в контексте 
коллективной трагедии.

«Лучадорас» (режиссеры Паола 
Кальво и Патрик Джассим) — кине-
матографический портрет трех от-
важных женщин-рестлеров, про-
живающих в Мехико, где убийства 
женщин стали почти рутиной. На 
ринге и в своей повседневной жиз-
ни героини фильма борются за 
то, чтобы сломать ходячее мачист-
ское представление о роли и обра-
зе «слабого пола».

Помимо главного в Салониках 
проходит конкурс авторов пер-
вых и вторых фильмов: победи-
теля ждет награда имени недавно 
скончавшегося основателя фести-
валя Димитрия Эйпидеса. Один из 

этих фильмов называется «Вера мо-
жет сдвинуть горы». Его режиссер 
норвежец Силье Эвенсмо Якобсен 
знакомит зрителей с группой гре-
ческих православных монахинь, 
которые планируют построить мо-
настырь на крутой и опасной горе 

в Норвегии. Без гроша в кармане, 
но движимые сильной верой они 
завоевывают доверие местных жи-
телей до такой степени, что те хотят 
превратить монастырь в туристи-
ческую достопримечательность: 
ироничная, парадоксальная исто-
рия о глобальном пересечении 
силы воли, трансцендентности 
и тяги к наживе.

Единственный российский 
фильм, отобранный фестивалем 

в Салониках и представленный 
в программе «Открытые горизон-
ты», снят Еленой Лобачевской по 
заказу Музея AZ, называется «Дар 
Костаки» и тоже связан с Грецией. 
Его герой — Георгий Костаки, кол-
лекционер, влюбившийся в рус-
ский авангард, когда его уделом 
были запрет и забвение. Благода-
ря природному художественному 
чутью, фанатичной увлеченности 
и предприимчивости Костаки су-
мел собрать уникальную коллек-
цию живописи и привлечь к судь-

бе русского авангарда внимание 
всего мира. Фильм построен на 
воспоминаниях дочери коллекци-
онера Алики Костаки и художни-
ков-нонконформистов, тоже мно-
гим ему обязанных. Название «Дар 
Костаки» имеет двойной смысл: 
значительную часть коллекции 
он оставил в дар России, а талант 
коллекционера обеспечил ему 
место в истории современного 
 искусства.

КОНЦЕРТ РОК-МУЗЫКА

Режим рокдауна
«Би-2» сыграли концерт без зрителей
Группа «Би-2» сыграла неодно-
кратно переносившийся кон-
церт с программой «NewBest XL» 
на совершенно пустом стадионе 
в «Лужниках». Вероятно,  ничего 
подобного Борис Барабанов 
больше в своей жизни не увидит.

ыграть на Большой спор-
тивной арене «Лужники» — мечта 
любого отечественного музыканта. 
Это главный олимпийский стадион 
страны, и если отечественные арти-
сты там и играли, то было это еще 
в прошлом веке. Зато его легко соби-
рали приезжие звезды уровня Muse, 
Metallica и Rammstein.

Нынешним летом на БСА «Луж-
ники» должны были сыграть Баста, 
«Руки вверх!» и «Би-2». Это было бы 
хорошее свидетельство того, что 
отечественной музыкальной инду-
стрии тоже есть кого поставить на 
самую престижную площадку. Ба-
ста свой концерт перенес на год, 
причем уже во второй раз. «Руки 
вверх!» также перенесли высту-
пление. «Би-2» готовились выйти 
на сцену 20 июня — это была про-
грамма «NewBest XL», которую груп-
па должна была представить в тот 
же день прошлого июня на стади-
оне «ВТБ-Арена», а потом отложила 
событие на год и перевезла в «Луж-
ники». Подготовка шла по графи-
ку, были получены необходимые 
документы. Но за три дня до назна-
ченной даты, когда трейлеры с обо-
рудованием для шоу уже разгружа-
лись у БСА, группа объявила о его 
переносе на 12 сентября.

Концертно-фестивальная ситу-
ация нестабильна, и быть уверен-
ным, что 12 сентября все пройдет по 
плану, невозможно. При этом — вот 
«Лужники», вот группа, все здесь, 
а главное — тысячи поклонников 
ждут концерта. Группа вошла в коо-
перацию с видеоплатформой «Окко» 
и организовала онлайн-концерт, на-
званный словами из новой песни 
«Нам не нужен герой» «Сверим сер-
дца». Это не первый онлайн-концерт 
«Би-2» — в прошлом году, в начале 
локдауна, коллектив уже выступал 
в студии «Окко». Но сыграть в «Луж-

никах» — это как получить боевой 
орден. Да, онлайн-концерт начался 
в светлое время суток, и группа не 
смогла установить за сценой экран 
с видеопроекцией. Зато у действа 
появилось иное, сюрреалистиче-
ское измерение.

Пустые трибуны на концерте 
стадионной группы — это как пу-
стые трибуны на важном футболь-
ном матче. Но футбольных матчей 
COVID-19, как известно, сторонит-
ся. А вот с концертами у него другие 
отношения.

Особенно это характерно для 
Санкт-Петербурга. В начале июня 
в городе на Неве отменили сразу не-
сколько концертов, причем за счи-
таные дни или даже часы до на-

значенного времени. Потом там 
чудесным образом состоялся фести-
валь Stereoleto. Следом за несколько 
часов до начала отменили концерт 

группы «Мумий Тролль». А на днях 
устроили многотысячный праздник 
выпускников «Алые паруса».

«Нашествие» в Серпухове отме-
нили спустя несколько дней по-

сле того, как фестиваль первым 
из всех объявил об обязательном 
наличии сертификата о привив-
ке и тестировании на COVID-19 на 

входе. Тульская «Дикая мята» полу-
чила удар под дых за семь часов до 
открытия. Ежегодную «Уральскую 
ночь музыки» в Екатеринбурге от-
менили меньше чем за неделю до 
события. А в Липецке, несмотря на 
официальные предостережения 
местной полиции, в День метал-
лурга прошел Fox Rock Fest — де-
тище продюсера Виктора Дробыша 
и совладельца Новолипецкого ме-
таллургического комбината Влади-
мира Лисина.

Прочувствовав на собственной 
шкуре всю ненадежность любых 
разрешений и согласований, «Би-2» 
решили усилить символику «кон-
церта, которого не было» флагами 
четырнадцати российских фестива-

лей. В «Лужниках» также присутст-
вовали продюсеры ряда пострадав-
ших событий, а в финале концерта 
«Би-2» пригласили их на сцену, от-
дав дань всем «невидимым» бойцам 
концертного фронта. Вряд ли хотя 
бы один из них был уверен в том, 
что перенесенные на новые даты 
мероприятия ни за что не отменят-
ся — повод-то найдется. И на этот 
случай должен быть «план B».

«Судя по тому, как выглядит 
ситуация сейчас, у „Нашествия“ 
в следующем году будет и „план B“, 
и „план C и D“,— сообщила „Ъ“ 
присутствовавшая на концерте 
программный директор „Нашего 
радио“ Анастасия Рогожникова.— 
Я считаю очень важным, чтобы все 
ограничения — законные, связан-
ные с вынужденным переносом 
массовых мероприятий в связи пан-
демией,— касались бы не только, 
так скажем, частных промоутеров, 
но и государственных компаний, 
которые работают в сфере организа-
ций концертов. Закон должен быть 
един для всех».

«Мы понимали, к чему все идет, 
и еще в начале июня стали рассма-
тривать вопрос о переносе с объяв-
ленных дат 1–4 июля на 27–29 ав-
густа,— продолжил тему продюсер 
фестиваля „Доброфест“ Сергей Си-
лушин.— Но если мы почувствуем, 
что и в эти даты сделать ничего не 
получается, мы не будем оттягивать 
неминуемое решение до последне-
го, за две-три недели объявим о пе-
реносе на следующий год».

Помимо того что концерт « Би-2»  
перед пустыми трибунами стал 
метафорой всего периода локда-
уна в концертной индустрии, это 
была еще и наглядная демонстра-
ция того, что будет, если решения 
в данной области будут и впредь 
приниматься «в ручном режиме», 
в духе «сегодня согласуем, завтра 
запретим». Зрители окончатель-
но потеряют доверие к артистам 
и организаторам шоу. Они просто 
перестанут покупать билеты, ло-
гично полагая, что при всех гаран-
тиях все может накрыться в любую 
минуту — по причине ли антиви-
русных ограничений, борьбы ли 
с экстремизмом, международным 
терроризмом или же нашествием 
 саранчи.

Россию в программах  
фестиваля представляет 
«Дар Костаки»  
Елены Лобачевской,  
портрет легендарного  
грека-коллекционера   
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО МУЗЕЕМ AZ

Никогда еще  
во время концерта «Би-2» 
на трибунах не было  
настолько тихо   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

У действа появилось иное,  
сюрреалистическое измерение.  
Пустые трибуны на концерте  
стадионной группы — это как пустые 
трибуны на важном футбольном матче

Фильм «Ухань, Ухань» рассказывает  
о самом знаменитом ныне городе  
Китая: съемочная группа смогла  
задокументировать жизнь мегаполиса, 
оказавшегося в эпицентре событий

Н
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Лучший матч нынешне-
го чемпионата Европы сыг-
рали в рамках 1/8 финала 
сборные Испании и Хорва-
тии. Испанцы, пропустив 
в первом тайме нелепый гол 
из-за ошибки вратаря Унаи 
Симона, в конце тайма вто-
рого вели со счетом 3:1, 
но хорваты смогли выкараб-
каться из безнадежной си-
туации в компенсированное 
время. Испанцы, пережив 
еще несколько неприятных 
моментов, все-таки дожали 
соперников в овертайме — 
5:3 — и вышли в четверть-
финал.

то был матч, кото-
рый обязан войти в разные рей-
тинги лучших матчей в истории 
топовых турниров — из-за голо-
воломности драматургии, из-за 
того, что несколько раз рубанул 
обухом по голове думающих, 
что все в нем поняли, обо всем 
догадались. Началось все рано.

Нынешний чемпионат успел 
подарить кучу дурацких голов, 
но более дурацкого, кажется, 
еще не придумал. Близилась се-
редина первого тайма копен-
гагенского матча, и по ее ито-
гам любому наверняка хотелось 
сделать вывод о том, что ниче-
го страшного в нем испанцев не 
ждет. Нет, глупо, конечно, было 
думать, что сборная Хорватии бу-
дет играть с ними от ножа. Сце-
нарий, при котором она отойдет 
назад, сожмет пружину, над-
еясь, несмотря на отсутствие не-
кстати подхватившего корона-
вирус Ивана Перишича, время 
от времени ее распрямлять, лег-
ко читался. Но эта пружина была 
сжата как-то слишком туго, а рас-
прямлялась с жутким скрипом. 
За эти 20 минут, убеждавших 
в безоблачном ближайшем буду-
щем сборной Испании, самым 
характерным эпизодом был, 
пожалуй, тот, в котором Лука 
Модрич, отобрав мяч на своей 
половине, все-таки какой-ника-
кой выпад наконец развернул. 
Хорваты даже добрались по ле-
вому флангу до лицевой. Мож-
но было прострелить наудачу. 
Можно было попробовать по-
держать мяч возле штрафной. 
Хорватские футболисты покати-
ли его назад и докатили до сво-
ей половины. Не хотели они рис-
ковать, попадать под перехваты. 
Им было удобнее расставляться 
в два заградительных барьера 
на своей половине и встречать, 
встречать соперников.

А барьеры иногда трещали. 
Однажды 18-летний вундер-
кинд Педри разрезал их иде-
альной передачей на выскочив-

шего Коке, а Йошко Гвардиол, 
сместившийся с фланга к один-
надцатиметровой отметке стра-
ховать своих центральных за-
щитников, накрыть игрока, мяч 
принимающего, не смог. Хорва-
тов спас голкипер Доминик Ли-
вакович, отразивший удар нога-
ми. А чуть позже навес Феррана 
Торреса нашел голову Альваро 
Мораты. Тут на пути мяча встал 
Домагой Вида. Испанцы чуточ-
ку поскандалили, настаивая, 
что попадание в руку Виде за-
служивало пенальти, но быстро 
успокоились. Ну, по такой игре 
нервничать из-за упущенного 
шанса не стоило — будут дру-
гие. Они не знали, что их ждет 
через пару минут.

Это было то, что словосоче-
тание «ледяной душ» описыва-
ет идеально. Роль вратаря Унаи 
Симона мало чем отличалась от 
той, которую играли зрители 
на копенгагенских трибунах. 
Он просто наблюдал. А тут Пе-
дри от середины поля скинул 
ему мяч назад. Скидка была не 
то чтобы слабенькой, но и не та-
кой, чтобы считаться неудоб-
ной. Таких, бывает, делают с де-
сяток за матч — и ничего. Этой 
Симон, задев мяч ногой, позво-
лил залететь в ворота. А извест-

ный эксперт Гиллем Балаге рас-
сказывал на BBC, что, как бы 
нелепо все происшедшее ни 
смотрелось со стороны, что-то 
в этом духе, может, и обязано 
было произойти. В Испании су-
ществует статистика, фиксиру-
ющая голы после вратарских 
ошибок. Так вот, в минувшем се-
зоне Симон был в этой номина-
ции явным лидером — он про-
пустил за «Атлетик» аж восемь 
таких мячей.

А хорваты, может, и не меч-
тавшие о голе, увидев его, 
даже взбодрились, забыли на 
четверть часа о привычках. 
И Копенгаген увидел уже имен-
но хорватские — Николы Вла-
шича, Матео Ковачича — удары. 
Не исключено, что это был как 
раз тот отрезок, который пона-
добилось пережить сборной Ис-
пании, чтобы отойти от шока. 
А пришедшая в себя, она снова 
поднажала и сравняла счет еще 
до перерыва. Это была мощней-
шая атака — выстрел за выстре-
лом. Последний — мимо уже ле-
жавшего на газоне Ливаковича, 
сражавшегося изо всех сил,— 
нанес Пабло Сарабия.

А после перерыва сборная Ис-
пании придумала, чем удивить 
хорватов. Сесар Аспиликуэта, 
разумеется, время от времени 
оказывается впереди, но — под-
ключаясь по флангу. А тут он под-
ключился по центру и очутился 
в штрафной в той точке, где по 
идее должен быть — ну, допу-
стим, Альваро Мората. И похо-
же, для хорватской обороны по-
явление там Аспиликуэты было 
сюрпризом. А Сесар Аспиликуэ-
та между тем с удовольствием от-

правил мяч в сетку головой по-
сле передачи Феррана Торреса.

Испанцы, поведя, все же 
притормозили, словно хоте-
ли, чтобы и несчастный Унаи 
Симон перестал чувствовать 
себя неудачником. Симон шан-
сом воспользовался, взяв, на-
пример, непростой, с десят-
ка метров из-под защитника 
удар Йошко Гвардиола. А потом 
сборная Испании еще разок 
ужалила. Теперь — после про-
стенькой длинной передачи со 
стандарта, которую проспали 
все хорваты, кроме Гвардиола. 
Но с ним и с Ливаковичем разо-
брался чересчур резкий и тех-
ничный для тех, кто ему проти-
востоял, Ферран Торрес.

Интересно было бы посмо-
треть на человека, который 
в этот момент ставил на сбор-
ную Хорватии — уже не умирав-
шую, а скончавшуюся. Все, для 
нее, невзирая на удачу в первом 
тайме, не сдюжившей, не имев-
шей ресурсов, чтобы сдюжить, 
чемпионат Европы завершал-
ся через 15 минут. Представить, 
что случится, было решительно 
невозможно.

А случилась припасенная для 
уже не критической, а безнадеж-
ной ситуации хорватская термо-
ядерная вспышка. Лука Модрич, 
плюнувший на цементирова-
ние опорной зоны, забрал мяч 
и протащил его к углу испанских 
ворот, чтобы отдать чуть назад. 
Унаи Симон и вставший рядом 
с ним на «ленточке» Аспиликуэ-
та старались соорудить на «лен-
точке» щит против устроенного 
хорватами обстрела, но щит был 
пробит Миславом Оршичем.

Это было за пять минут до 
компенсированного времени. 
А уже внутри него тот же Оршич 
запустил мяч от левой бровки 
в штрафную, и там высоко-вы-
соко выпрыгнул еще один вы-
шедший на замену хорватский 
игрок — Марио Пашалич. Сбор-
ная Хорватии выпуталась из по-
ложения, из которого выпутать-
ся было нереально.

Матч вырулил к овертайму, 
в котором испанских болель-
щиков, и так-то наверняка чув-
ствовавших себя нехорошо, 
добивали. Да, хорваты выгля-
дели свежее, острее, и выру-
чать приходилось не Ливако-
вичу, а Симону.

И снова впечатления всех об-
манули. Испанцы устояли и на 
излете первого из дополнитель-
ных таймов предъявили свое-
го героя. На правый фланг их 
тренер Луис Энрике выпустил 
Дани Ольмо — единственно-
го, видимо, заметного испан-
ского игрока, созревшего в Хор-
ватии, в загребском «Динамо». 
И это две подряд передачи Оль-
мо угробили хорватов. Первую 
классно обработал Альваро Мо-
рата, вторую — Микель Оярса-
баль. А лимит хорватских чудес, 
как выяснилось, был исчерпан. 
Чудом скорее было то, что сбор-
ная Хорватии, уже поникшая, не 
пропустила шестой мяч.

В четвертьфинале испанцы 2 
июля в Санкт-Петербурге встре-
тятся с победителем состояв-
шегося вчера поздно вечером 
по московскому времени мат-
ча между сборными Франции 
и Швейцарии.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Хорваты задержались 
на пару голов
Сборная Испании обыграла их, несмотря на нелепый автогол  
и срыв в концовке основного времени

Во вторник стартуют отборочные турниры Между-
народной федерации баскетбола (FIBA), по итогам 
которых будут определены еще четыре из 12 участни-
ков Олимпиады. Сборная России свои матчи проведет 
в рамках турнира, который пройдет в хорватском Спли-
те. Чтобы получить путевку на Игры, подопечным Сер-
гея Базаревича нужно занимать в квалификационном 
чемпионате первое место. С одной стороны, с учетом 
кадровых проблем, с которыми столкнулась россий-
ская команда, ждать от нее ничего особенного не при-
ходится. С другой — если оценивать уровень соперни-
ков, она вполне может выстрелить и попасть на Игры.

еждународная федерация баскетбола проводит 
олимпийский турнир с участием 12 национальных сбор-
ных. Семь из них были отобраны по итогам мирового пер-
венства 2019 года, еще одно место на правах сборной—хо-
зяйки Игр-2020 получила команда Японии. А оставшиеся 
четыре путевки FIBA решила разыграть в квалификацион-
ных турнирах. Напомним, что сборная России в ходе чемпи-
оната мира 2019 года не сумела завоевать прямую путевку 
на Олимпиаду (по итогам первенства российская команда 
была лишь 12-й). Тем не менее шанс на попадание в Токио 
она сохранила. И он представляется вполне солидным.

Отметим, что FIBA устроила квалификационные турни-
ры в несколько вольной манере, смешав в одном состязании 
команды, представляющие разные регионы мира. Так, сбор-
ная России, попавшая в квалификационный мини-чемпио-
нат, который примет хорватский Сплит, сыграет на группо-
вой стадии с командами Мексики (30 июня) и Германии (1 
июля). Всего в хорватской части квалификации участвуют 
шесть команд, разбитых на две группы — по три в каждой. 
По две лучших выходят в полуфинал. Победитель турнира 
получит путевку на Игры.

На первый взгляд, соперники россиян на групповой ста-
дии вполне проходимые. Сложной представляется разве 
что команда Германии во главе с центровым ЦСКА Йоха-
нессом Фогтманном. Его броски с дистанции и способность 
биться под щитом хорошо известны армейским болельщи-
кам. И в текущей ситуации присутствия одного Фогтман-
на может быть достаточно, чтобы справиться с российской 
командой. Она ведь подошла к турниру не в лучшем сво-
ем, что касается состава, варианте. Собственно, из «околото-
повых» игроков в составе можно выделить разве что Семе-
на Антонова, Ивана Ухова, Андрея Воронцевича, Михаила 
Кулагина… Да, есть еще «суперстар» в лице Тимофея Мозго-
ва (его напарник по «Химкам» Алексей Швед решил больше 
не выступать за национальную команду). Но Мозгову еще 
очень далеко до формы, которая довела его до Националь-
ной баскетбольной ассоциации (НБА), откуда он вернулся 
с контрактом на $16 млн в год. Плюс Никита Курбанов вне-
запно именно перед играми сборной сдал положительный 
анализ на COVID-19.

Однако, как заметил Сергей Базаревич, он готов работать 
с теми баскетболистами, которые готовы играть. «Вселяет оп-
тимизм то, что в команде собраны игроки, которые, что на-
зывается, хотят. Лучше будет играть менее сильный и опыт-
ный на бумаге баскетболист, но с большим желанием, чем 
более сильный — опять-таки на бумаге — игрок, но без же-
лания. Та атмосфера, которая сложилась в команде, позволя-
ет нам с оптимизмом смотреть в будущее. Мы не фавориты, 
и, возможно, это нам на руку. Есть большая группа игроков, 
каждый из которых может выстрелить»,— сказал Базаревич. 
Главный тренер сборной России отметил также, что его не 
беспокоит то, что на его команду никто не ставит. «Мы пой-
дем от игры к игре. Та же Мексика, наш первый соперник, 
тоже считается аутсайдером. Но мы их так не рассматрива-
ем»,— сказал Базаревич.

Отметим, что если сборная России выйдет в полуфинал 
квалификационного турнира, то там она встретится с одной 
из команд, расположившихся на двух первых местах в груп-
пе B — в нее попали команды Туниса, Хорватии и Бразилии.

Александр Петров

ИГРЫ-2020

Олимпийский 
подбор
Мужская сборная России 
по баскетболу попытается 
пробиться в Токио

Совершив чудесное спасение в концовке основного времени, сборная Хорватии (в черной форме) все-таки не устояла 
против испанцев в овертайме, пропустив два гола  ФОТО REUTERS

Э

1/8 финала
Бельгия—Португалия 1:0

Торган Азар, 42.

27 июня. Севилья, стадион Estadio Olimpico 
de la Cartuja.

Хорватия—Испания 3:5 (доп. время)

Педри, 20 (автогол); Оршич, 85; Пашалич, 
90+2 — Сарабия, 38; Аспиликуэта, 57; Ферран 
Торрес, 76; Мората, 100; Оярсабаль, 103.

28 июня. Копенгаген, стадион Parken.

М

Один из лучших боксеров нынешне-
го столетия Мэнни Пакьяо оказал-
ся в центре крупного скандала. Ком-
пания Paradigm Sports Management, 
представляющая интересы цело-
го ряда суперзвезд из мира едино-
борств, подала иск в суд на легенду 
бокса. Истец считает, что, органи-
зовав бой с американцем Эрролом 
Спенсом, который должен состоять-
ся в августе, в обход Paradigm, Па-
кьяо нарушил условия заключенно-
го с ней контракта. Нанесенный ей 
ущерб компания оценивает в «вось-
мизначную» сумму, а представите-
ли Пакьяо уверены, что она сама не 
соблюдала договор с филиппинским 
бойцом. По нему Paradigm Sports 
Management обязана была органи-
зовать для него серию коммерчески 
выгодных боев, но не смогла этого 
сделать.

том, что Paradigm Sports Man-
agement подала в суд американского 
округа Ориндж исковое заявление про-
тив Мэнни Пакьяо, сообщил ряд источ-
ников, в том числе The Athletic и ESPN. 
Юрист Paradigm Джадд Берстейн рас-
сказал последнему, что компания на-

стаивает на возвращении ей $3,3 млн, 
выплаченных ранее Пакьяо в качест-
ве аванса, а также компенсации ущер-
ба, нанесенного по его вине. По оцен-
кам Берстейна, сумма может оказаться 
«восьмизначной».

Речь идет об очень громком собы-
тии. Paradigm Sports Management вхо-
дит в число наиболее заметных ком-
паний, занимающихся развитием 
карьеры спортсменов из сферы едино-
борств. С ней сотрудничает целый ряд 
знаменитостей. Среди них, например, 
ирландский боец смешанных едино-
борств Конор Макгрегор. С Мэнни Па-
кьяо Paradigm заключила договор с фев-
раля 2020 года, надеясь благодаря ему 
существенно улучшить позиции на 
боксерском рынке. Компания получи-
ла эксклюзивные права на представи-
тельство интересов боксера, а Пакьяо 
должен был выплачивать ей 10% от при-
зовых и 20% от доходов, связанных с ре-
кламой и медиа.

Эту сделку в Paradigm считали чрез-
вычайно важной. Ведь компании уда-
лось сделать своим клиентом настоя-
щую легенду, пусть и на закате карьеры 
(филиппинцу уже 42 года). Мэнни Па-
кьяо, завоевывавший чемпионские 
звания в восьми категориях, является 
одним из лучших и наиболее популяр-

ных боксеров столетия. А его бой с аме-
риканцем Флойдом Мейуэзером в 2015 
году до сих пор остается самым доро-
гим в истории: он сгенерировал посту-
пления в размере более $600 млн.

Исковое заявление Paradigm, текст 
которого приводит ESPN, в основном ка-
сается анонсированного в мае поедин-
ка между Мэнни Пакьяо и американ-
ской суперзвездой Эрролом Спенсом, 
чемпионом мира в полусреднем весе (до 
66,7 кг) по версиям Всемирного боксер-
ского совета (WBC) и Международной 
боксерской федерации (IBF). Он должен 
состояться 21 августа в Лас-Вегасе и, не-
сомненно, вызовет колоссальный ажи-
отаж, хотя бы потому, что Пакьяо не вы-
ходил на ринг с июля 2019 года, когда 
победил Кита Турмана.

Выяснилось, что поединок со Спен-
сом Мэнни Пакьяо устроил без участия 
Paradigm Sports Management. В компа-
нии посчитали это грубым нарушени-
ем договора с ней, настаивая на том, 
что только она имела право организо-
вать для филиппинца по крайней мере 
два ближайших выступления. При этом 
Paradigm указывает на то, что она уже 
провела переговоры по поводу боя Па-
кьяо с американцем Майки Гарсией, 
тоже известным боксером. Его предпо-
лагалось провести в Дубае в мае нынеш-

него года. Размер гонорара Пакьяо был 
определен в $25 млн, но в решающей 
стадии переговоры сорвались из-за 
того, что филиппинца не устроили де-
тали, связанные с выплатой ему аван-
са в $5 млн. Также ранее Paradigm хоте-
ла устроить встречу Пакьяо с Конором 
Макгрегором. Компания убеждена, что 
действия Мэнни Пакьяо вылились в ко-
лоссальные убытки для нее, связанные 
и с ударом по имиджу, и с потерей вид-
ного клиента: не дождавшись обещан-
ного поединка, отношения с Paradigm 
разорвал Гарсия.

Адвокат Пакьяо Дейл Кинселла в сво-
ем заявлении, однако, выразил уверен-
ность в том, что вина за происшедшее 
целиком лежит на Paradigm Sport Man-
agement, дав понять, что к фактическому 
отказу от ее услуг привела неспособность 
компании обеспечить для филиппинца 
выгодные с коммерческой точки зрения 
матчи: «Если бы он знал, что она не будет 
выполнять обязательства, никогда не 
вступил бы в деловые отношения с ней». 
Иск Paradigm Кинселла назвал «безответ-
ственной попыткой вмешаться в мега-
бой». Сомнений в том, что поединок с Эр-
ролом Спенсом, несмотря на возникшие 
проблемы, состоится, у представителей 
Мэнни Пакьяо нет.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

Мэнни Пакьяо продал бой мимо кассы
С легенды бокса требуют восьмизначную сумму  
за отказ от выполнения контрактных обязательств

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Wimbledon. Первый круг
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Джек Дрейпер (Великобритания) 4:6, 6:1, 
6:2, 6:2. Фрэнсис Тиафо (США)—Стефанос Циципас (Греция, 3) 6:4, 6:4, 6:3. Андрей 
Рублев (Россия, 5)—Федерико Дельбонис (Аргентина) 4:6, 6:4, 6:1, 6:2. Роберто Бау-
тиста-Агут (Испания, 8)—Джон Миллмен (Австралия) 6:2, 3:6, 6:3, 7:6 (7:4). Карен Ха-
чанов (Россия, 25)—Маккензи Макдональд (США) 3:6, 6:3, 6:4, 7:6 (7:3). 
Женщины. Арина Соболенко (Белоруссия, 2)—Моника Никулеску (Румыния) 6:1, 
6:4. Гарбинье Мугуруса (Испания, 11)—Фиона Ферро (Франция) 6:0, 6:1. Екатерина 
Александрова (Россия, 32)—Лаура Зигемунд (Германия) 6:1, 6:3. Лесли Паттинама 
Керкхоф (Нидерланды)—Светлана Кузнецова (Россия) 6:3, 6:3. Мария Камила Осо-
рио (Колумбия)—Анна Калинская (Россия) 1:6, 6:0, 6:4. Слоан Стивенс (США)—Пет-
ра Квитова (Чехия, 10) 6:3, 6:4. Виктория Голубич (Швейцария)—Вероника Кудер-
метова (Россия, 29) 3:6, 6:1, 11:9. София Кенин (США, 4)—Ван Синью (Китай) 6:4, 
6:2. Ига Швёнтек (Польша, 7)—Се Сувэй (Тайвань) 6:4, 6:4.

Рейтинг АТР

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 113 очков. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) 
— 10 280. 3 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 8630. 4 (4). Стефанос Циципас (Греция) 
— 7980. 5 (5). Доминик Тим (Австрия) — 7425. 6 (6). Александр Зверев (Германия) — 
7305. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 6120. 8 (8). Роджер Федерер (Швейцария) — 
4815. 9 (9). Маттео Берреттини (Италия) — 4468. 10 (10). Роберто Баутиста-Агут (Ис-
пания) — 3125. 11 (11). Диего Шварцман (Аргентина) — 3060. 12 (12). Денис Шапова-
лов (Канада) — 2915. 13 (13). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2905. 14 (15). Каспер 
Руд (Норвегия) — 2690. 15 (18). Алекс Де Минор (Австралия) — 2690. 16 (15). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 2680. 17 (16). Гаэль Монфис (Франция) — 2568. 18 (17). Хуберт 
Хуркач (Польша) — 2533. 19 (19). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2468. 20 (20). 
Кристиан Гарин (Чили) — 2440… 24 (24). Аслан Карацев — 2304... 29 (29). Карен 
Хачанов (оба — Россия) — 1965.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7875 очков. 2 (2). Наоми Осака (Япония) — 7346. 
3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 6330. 4 (4). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6195. 
5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5835. 6 (6). София Кенин (США) — 5640. 7 (7). 
Бьянка Андрееску (Канада) — 5321. 8 (8). Серена Уильямс (США) — 4931. 9 (9). Ига 
Швёнтек (Польша) — 4465. 10 (12). Петра Квитова (Чехия) — 4215. 11 (11). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 4205. 12 (13). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4045. 13 (10). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 3915. 14 (14). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3905. 
15 (15). Дженнифер Брейди (США) — 3840. 16 (16). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3685. 
17 (17). Барбора Крейчикова (Чехия) — 3683. 18 (18). Мария Саккари (Греция) — 3480. 
19 (19). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 3300. 20 (21). Елена Рыбакина (Ка-
захстан) — 3123… 32 (32). Вероника Кудерметова — 2100... 35 (34). Дарья Ка-
саткина — 2030. 36 (35). Екатерина Александрова — 1940... 40 (38). Светлана 
Кузнецова — 1693... 65 (63). Людмила Самсонова (все — Россия) — 1231.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Состав сборной России на матчи 
квалификационного турнира Игр-2020
Защитники: Евгений Бабурин, Иван Стребков, Артем Комолов (все — «Нижний 
Новгород»), Григорий Мотовилов («Локомотив-Кубань»), Антон Карданахишвили 
(ЦСКА-2), Иван Ухов (ЦСКА), Михаил Кулагин («Енисей»).

Форварды: Семен Антонов (ЦСКА), Андрей Воронцевич, Антон Астапкович (оба — 
«Нижний Новгород»).

Центровые: Владимир Ивлев («Парма»), Тимофей Мозгов («Химки»).
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